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Юристы 
проиграли  
в монополию
Минюст готов потребовать  
от них адвокатского статуса

Минюст и Федеральная палата 
адвокатов (ФПА) готовы внести 
в правительство концепцию ре-
гулирования юридического рын-
ка РФ. Документ может поменять 
практику работы отрасли: юри-
стам, число которых оценивает-
ся от 70 тыс. до 2 млн, в течение 
двух лет придется получать ад-
вокатский статус. В Минэконо-
мики считают концепцию необо-
снованной, а юристы обсуждают 
подачу жалоб в ФАС на ограничи-
вающие конкуренцию действия 
чиновников, заходит речь и об 
 акциях протеста.

На этой неделе Минюст может 
внести в правительство документ, 
переформатирующий рынок юри-
дических услуг,— концепцию регу-
лирования рынка профессиональ-
ной юридической помощи (есть 
у 

”
Ъ“). Как заявил 

”
Ъ“ курирующий 

ее разработку заместитель главы 
Минюста Юрий Любимов, это прои-
зойдет «в начале недели». «Мы ожи-
даем, что на следующей неделе про-
ект концепции может оказаться 
в правительстве, исходя из сроков 
и степени его готовности», — под-
твердил статс-секретарь Федераль-
ной палаты адвокатов (ФПА) Конс-
тантин Добрынин. По госпрограм-
ме «Юстиция» правительство долж-
но утвердить концепцию до 31 де-
кабря 2015 года. В ФПА очень на это 
рассчитывают, сказал 

”
Ъ“ президент 

палаты Юрий Пилипенко.
Проект предполагает, что адво-

катский статус для оказания юриди-
ческих услуг должны будут получить 
практически все юристы, кроме чи-
новников, корпоративных юри-
стов, нотариусов и патентных по-
веренных. Задачи реформы описа-
ны двояко: и убрать с юридического 
рынка недобросовестных участни-
ков, и включить в адвокатуру пред-
ставителей юридического консал-
тинга. Как говорится в концепции, 
унификация требований к юристам 
«создаст условия для здоровой кон-
куренции, повысит качество услуг 
и будет способствовать снижению 
их стоимости». Для объединения 
установят переходный период (до 
конца 2017 года). Минюст готов пре-
доставить консультантам специаль-
ный порядок перехода в адвокатуру, 
а также установить внутри адвокату-
ры гражданскую, уголовную и арби-
тражную специализации с разными 
наборами экзаменов, говорит источ-
ник 

”
Ъ“ в ведомстве.

экономическая 
политика — с2

С чувством тяжелым у трапа
Авиакомпании готовятся к серьезной турбулентности

Гражданская авиация РФ в 2016 
году ожидает продолжения 
 спада из-за девальвации рубля, 
 закрытия ряда  международных 
направлений и избытка само-
летов на рынке. Только аэро-
порты Москвы потеряют почти 
5 млрд руб., а авиакомпании 
могут лишиться 8 млн пассажи-
ров. На внутренние  маршруты 
отрасль рассчитывает мало, 
и, по наиболее резким оценкам, 
в 2016 году пассажиропоток 
может упасть на 10%. Рыноч-
ных механизмов возвращения 
к прибыльности участники рын-
ка не видят и ждут господдер-
жки: аэропорты просят дерегу-
лировать их тарифы, а авиаком-
пании — обнулить НДС на внут-
ренних рейсах.

Авиационная отрасль не видит 
никаких светлых перспектив на 
ближайшее будущее — такой вы-
вод можно сделать из выступле-
ний участников рынка и экспертов 
в пятницу на форуме «Транспорт-
ная неделя». По оценкам профессо-
ра МГТУ ГА Александра Фридлян-
да, к третьему кварталу авиабиз-
нес окончательно пришел к новой 
структуре: спад пассажирооборота 
международных линий стабилизи-
ровался на уровне 11–13%, рост на 
внутренних — на 17–20%, пассажи-
ропоток за десять месяцев почти не 
изменился — 80 млн человек.

В целом уже к середине года 
авиаперевозчики, по данным ста-
тистики, накопили на внутрен-
них линиях убыток в 32 млрд руб., 
что не компенсируется получен-
ной прибылью на международ-
ных — около 5 млрд руб., сообщил 
эксперт. Глава Минтранса Максим 
Соколов уточнил, что консолиди-
рованный убыток авиакомпаний 
в первом полугодии вырос втрое, 
до 28 млрд руб.

В октябре на фоне проблем 
«Трансаэро» падение возобнови-
лось, новый спад ожидается и в но-

ябре-декабре в связи с закрытием 
туристических направлений (Еги-
пет, Турция). Министр признал, 
что на фоне ухудшения экономи-
ческой ситуации и «практически 
полного исключения» полетов на 
Украину, в Египет и Турцию от-
расль может лишиться около 8 млн 
пассажиров. Глава «Уральских ави-
алиний» Сергей Скуратов отметил, 
что только из-за роста курса долла-
ра по сравнению с утвержденным 
в начале года ежемесячный убы-
ток перевозчика составляет 250–
300 млн руб.

Прекращение полетов в Еги-
пет и чартерных рейсов в Турцию 
уже вызвало приостановку рабо-
ты авиакомпании «Когалымавиа», 

летный состав которой находится 
в оплачиваемом отпуске, сообщи-
ли в пятницу «Ведомости». В «Ко-
галымавиа» 

”
Ъ“ подтвердили эту 

информацию, пояснив, что при-
остановка полетов связана пере-
смотром маршрутов перевозчи-
ка, авиакомпания планирует воз-
обновить работу, когда «появится 
окончательная ясность по новым 
 направлениям».

Потери понесут и аэропорты: по 
оценке замдиректора Домодедово 
Дениса Нуждина, совокупная до-
ля трех направлений в столичном 
авиаузле составляет 20% (Турция — 
10%, Египет — 8%, Украина — 2%), 
а потенциальные ежегодные по-
тери аэропортов Москвы составят 
4,7 млрд руб.

В то же время, по мнению го-
сподина Фридлянда, перевозчики 
на внутрироссийских магистраль-
ных линиях сумели компенсиро-

вать копившееся в 2004–2014 го-
дах отставание тарифов от темпов 
инфляции: за последние полто-
ра года цены выросли на 46%. Так, 
«Аэрофлот» в 2015 году увеличил 
цены на внутренних рейсах на 
8,6%, а на международных — по-
низил на 25–26%.

По прогнозам «Аэрофлота», мо-
бильность населения до 2025 года 
будет минимальной — менее од-
ной поездки в год на человека (в ЕС 
и США сейчас — в среднем 1,2–1,6 
поездки). Гендиректор «ЮТэйр» 
Андрей Мартиросов добавил, что 
в 2016 году спрос в лучшем случае 
сохранится на уровне 2015 года, 
но наиболее реалистичный про-
гноз — падение на 10%. Наиболь-
шая проблема сейчас, по его мне-
нию, излишние провозные емко-
сти, «особенно в преддверии вы-
хода на рынок 34 самолетов, ранее 
входивших в парк 

”
Трансаэро“». 

Сейчас, добавил топ-менеджер, 
участники рынка «с ужасом обсу-
ждают в кулуарах, что будет с чар-
терными перевозчиками», если их 
дальнемагистральный флот «вдруг 
начнет летать в Екатеринбург, Сочи 
или Новосибирск».

Максим Соколов в качестве воз-
можного выхода видит «поиск аль-
тернативных направлений». Авиа-
торы сходятся во мнении, что ком-
пенсировать закрытие трех рын-
ков внутренними направлениями 
не получится. Однако замглавы Ро-
стуризма Сергей Корнеев считает, 
что возможно выбрать «ключевые 
маршруты импортозамещения» 
с динамичным ценообразованием, 
которое учитывало бы финансовое 
положение потребителя. Аэропор-
ты, со своей стороны, настаивают 
на дерегулировании их тарифов 
в Московском авиаузле (см. 

”
Ъ“ от 

1 декабря), но авиакомпании пред-
лагают заморозить это решение 
как минимум на год и просят сни-
жения НДС на внутренних линиях 
с 10% до 0%. Глава Ассоциации экс-
плуатантов воздушного транспор-
та Владимир Тасун сообщил, что 
за счет его снижения с 18% до 10% 
только в третьем квартале нагруз-
ка на авиакомпании уже упала на 
7,5 млрд руб.

«Обнуление НДС — единст-
венное, на что рассчитывает от-
расль»,— говорит исполнительный 
директор «Авиапорта» Олег Панте-
леев. Но, по его мнению, из-за «гу-
бительной конкуренции» и высо-
кой инфляции эффект от этого быс-
тро исчерпает себя, а других эффек-
тивных мер отрасль не придумала. 
Эксперт добавил, что потенциал 
развития внутренних перевозок го-
раздо меньше, чем хотелось бы для 
замещения утраченного междуна-
родного пассажиропотока: спад пе-
ревозок на международных лини-
ях углубится, а рост на внутренних 
линиях маловероятен.

Елизавета Кузнецова

В следующем году рос-
сийские авиакомпании 
 могут расстаться с каждым 
 десятым пассажиром  

Бюджет сэкономил  
на армии и полиции
Силовикам не хватило денег на тепло и электричество

Как выяснил ”Ъ“, рост долгов структур 
МЧС, МВД, ФСБ, ФСИН и Минобороны 
за электроэнергию и тепло вызван со-
кращением их финансирования: госу-
дарство на 2015 год не заложило в фе-
деральный бюджет достаточно средств 
для оплаты энергоресурсов. В итоге 
долги силовых ведомств перед постав-
щиками тепла и электричества к началу 
января составят почти 5 млрд руб. Энер-
гетики попросили помочь в решении 
проблемы вице-премьера Игоря Шува-
лова: для этого нужно внести поправки 
в бюджет на 2015 год.

Федеральные силовые ведомства (ФСБ, 
Минюст, включая ФСИН, МВД, МЧС, Мино-
бороны) не могут погасить долги за электроэ-
нергию и тепло в 2015 году, поскольку в бюд-
жете на это просто не выделены средства, 
следует из письма «Совета производителей 
энергии» и Ассоциации гарантирующих по-
ставщиков и энергосбытовых компаний (ГП 
и ЭСК) к первому вице-премьеру Игорю Шу-
валову (копия документа, отправленного 
в конце ноября, есть у 

”
Ъ“). По данным 42 га-

рантирующих поставщиков, на которые при-
ходится 40% поставок энергии бюджетным 
учреждениям и населению в РФ, и 13 произ-
водителей тепла (58% отпуска тепла в стране), 
дефицит бюджетных лимитов на оплату элек-
троэнергии в 2015 году достигнет к концу го-
да 3,44 млрд руб., тепла — 1,43 млрд руб.

По мнению поставщиков энергоресур-
сов, у силовиков сложилась критическая си-
туация. На фоне общего ухудшения платеж-
ной дисциплины это может привести к сни-
жению надежности электро- и теплоснаб-
жения, отключениям социально значимых 
потребителей и удорожанию кредитов для 
энергетиков. Поэтому компании просят ви-
це-премьера поручить Минфину обеспечить 
необходимые бюджетные обязательства до 
конца года и проанализировать причины де-
фицита лимитов. Представитель Игоря Шу-
валова подтвердил получение письма, оно 
«прорабатывается в аппарате правительст-
ва». Получить комментарии Минфина и си-
ловых ведомств не удалось.

деловые новости — с9

Спутник двойного 
назначения  
не выполнит ни одного
«Канопус-СТ» потерян и для гражданских, и для военных

Как стало известно ”Ъ“, нештатная си-
туация, возникшая во время второго 
в истории пуска ракеты-носителя «Со-
юз-2.1в», фактически привела к поте-
ре новейшего спутника дистанционно-
го зондирования Земли «Канопус-СТ». 
По предварительной информации, кос-
мический аппарат не смог  отделиться 
от разгонного блока, вследствие чего 
вся связка начала двигаться по неверной 
траектории. Через несколько дней спут-
ник, при помощи которого можно было 
бы обнаруживать иностранные субмари-
ны на глубине, войдет в плотные слои ат-
мосферы, где разрушится и сгорит.

По информации 
”
Ъ“, cначала старт «Со-

юза» вместе с двумя космическими аппа-
ратами военного назначения был намечен 
на 4 декабря, но без объяснения причин 
был перенесен на сутки. Пуск под руковод-
ством командующего космическими вой-
сками Александра Головко состоялся с кос-
модрома Плесецк 5 декабря в 17:09 по мо-

сковскому времени и, согласно сообще-
нию на сайте Минобороны, спутники бы-
ли выведены на расчетную орбиту в штат-
ном режиме, их бортовые системы функци-
онируют нормально и оба аппарата приня-
ты на управление наземными средствами 
воздушно-космических сил. Им были при-
своены порядковые номера «Космос-2511» 
и «Космос-2512».

Но вчера «РИА Новости» сообщило, что из 
двух запущенных аппаратов штатно функ-
ционирует только один. Источники 

”
Ъ“ в ра-

кетно-космической отрасли и военном ве-
домстве это подтвердили, уточнив, что про-
блемы возникли при выведении спутника 
«Канопус-СТ». Калибровочно-юстировочный 
аппарат (КЮА-1), используемый для радио-
локационных испытаний изделий концер-
на «Алмаз-Антей» (производит системы ПВО 
и ПРО), оказался на штатной орбите и функ-
ционирует без сбоев.

новости — с3 
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Российская авиагруппа в Сирии  
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Спор Минпромторга и Минэкономики об ограничении за-
купок импорта для нужд крупных инвестпроектов с госу-
частием де-факто вылился в противостояние проектного 
и инжинирингового принципов регулирования деятель-
ности госкомпаний. В обоих ведомствах говорят, что 
предложение второй стороны затянет реализацию инве-
стпроектов. Подход Минэкономики потребует пересмо-
тра уже утвержденной проектной документации, а схема 
Минпромторга может вылиться в бесконечный цикл ин-
жиниринга и «обратного инжиниринга» проектов госком-
паний в исполнении конкурирующих подрядчиков.

Компании—участники крупных (дороже 10 млрд руб.) го-
синвестпроектов должны будут отчитываться перед прави-
тельственной комиссией в том, какую импортную промыш-
ленную продукцию они намерены закупать. Таких инвестпро-
ектов около 200, в них участвуют 4,5 тыс. крупных компаний, 
среди которых «Газпром», «Роснефть», «Транснефть», РЖД и др. 
Проект постановления о контроле их закупок уже готов (см. 

”
Ъ“ 

от 27 ноября) — но ведомства продолжают спор о форме уча-
стия в переводе таких закупок на российский рынок.

Как рассказал 
”
Ъ“ заместитель главы Минпромторга Глеб 

Никитин, заказчики будут формировать перечни перспектив-
ной продукции, необходимой для реализации инвестпроек-
тов, а комиссия сможет запрещать закупки импорта — или как 
минимум требовать согласования их характеристик. В Мин-
промторге видят смысл этого механизма «в содействии разви-
тию промышленного производства». Для этого ведомство гото-
во широко участвовать в инжиниринговой деятельности ком-
паний и анализировать планы ведомств еще на предпроект-
ной стадии, предлагая проектировщикам опираться на то, что 
уже производится или может производиться в России. В ведом-

стве ссылаются на успехи пилота по реинжинирингу в нефте-
газовой отрасли, который дал 15% экономии при закупках од-
ного вида изделий, и намерены создать фонд «Центр обратно-
го инжиниринга», который займется разработкой и сертифи-
кацией, а «в случае запроса» нефтекомпаний будет «обеспечи-
вать изготовление запрошенных запасных частей» (подробнее 
см. 

”
Ъ-Онлайн“).

Такой подход вызывает критику Минэкономики и участ-
ников рынка: в министерстве опасаются, что инжиниринго-
вые фирмы, готовящие проекты, и «обратный инжиниринг» 
от Минпромторга войдут в бесконечный цикл, затягивая сро-
ки проектирования и увеличивая его стоимость. «Мы не про-
тив обратного инжиниринга, но откуда возьмется перечень 
закупок при отсутствии проекта и кто, кроме проектировщи-
ков, может отвечать за безопасность реализации такого пе-
речня?» — говорит заместитель главы Минэкономики Евге-
ний Елин. «Адекватно оценить инжиниринговую деятель-
ность может только инжиниринговый контрактор того же 
класса. Фонд будет вынужден заказывать экспертизу предпро-
ектного решения непосредственным конкурентам разработ-
чиков, что поставит под сомнение их объективность — и так 
до бесконечности. Арбитром в этой ситуации может высту-
пать только 

”
Главгосэкспертиза“, которая согласовывает все 

позиции и проводит технологический и ценовой аудит»,— 
добавляет он.

Минпромторг, в свою очередь, возражает против реше-
ния, предложенного Минэкономики,— установления осо-
бенностей закупок для проектов в стадии реализации про-
ектов. Оно «трудновыполнимо на практике», потребует пе-
ресмотра принятых конструкционных и инженерных реше-
ний, смет и «корректировки проектно-сметной документа-

ции» — и в итоге приведет к отсрочке проектов на несколько 
месяцев, говорит господин Никитин.

Минэкономики предлагает все же попробовать: пока ко-
миссия будет проверять перечень и готовить заключение 
(предположительно, в течение месяца), готовый проект может 
реализовываться по всем остальным позициям. Но в этом слу-
чае комиссия сможет предложить замену ряда позиций дру-
гими только при соответствии их эксплуатационных характе-
ристик, а заказчик будет вправе согласиться или обоснован-
но спорить.

Постановление, разрешающее этот спор, должно быть под-
писано Дмитрием Медведевым до 1 января. 18 декабря премь-
ер проведет во Владивостоке заседание комиссии по импорто-
замещению, где должен быть решен принципиальный вопрос 
о регламенте отнесения товаров к продукции машинострое-
ния. Как рассказал 

”
Ъ“ заместитель главы Минэкономики Ев-

гений Елин, именно в нем должно быть записано, как должен 
составляться перечень закупок и что должны делать компании 
в период проверки — продолжать работу или останавливать ее 
в ожидании согласования, и кто будет отвечать за замены. На 
прошлой неделе должно было пройти согласительное совеща-
ние по этому же вопросу у вице-премьера Аркадия Дворкови-
ча –— но, по данным источников 

”
Ъ“ в Белом доме, встреча бы-

ла перенесена «по техническим причинам».
При этом по содержанию перечня контролируемых пози-

ций у Минэкономики с Минпромторгом разногласий нет. «Мы 
значительно продвинулись в этой работе, и я ожидаю утвер-
ждения правил в ближайшее время»,— рассказал 

”
Ъ“ господин 

Никитин.
Олег Сапожков;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Импортозамещение не дается контролерам
Правительство спорит о форме отказа от иностранной продукции

экономическая политика
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миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в ноябре 
2015 года, сообщила Федеральная таможенная служба (ФТС). В целом за январь—ноябрь 2015 года сборы 
составили 4,43 трлн руб. против 6,26 трлн руб. за такой же период прошлого года (снижение на 29%). Падение 
поступлений объясняется снижением цен на нефть и налоговым маневром, в ходе которого пошлины на вывоз 
нефти, которые администрирует ФТС, были снижены. План для таможни на этот год в соответствии с законом 
о бюджете-2015 составляет 4,88 трлн руб. Заместитель руководителя ФТС Татьяна Голендеева в пятницу зая-
вила, что уровень сборов на 1 декабря «вселяет уверенность» в выполнении бюджетного задания. 300
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Цены в России растут 
против мирового тренда

Авторы второго выпуска бюллетеня 
«О чем говорят тренды» департамен-
та исследований и прогнозирования 
(ДИП) ЦБ помимо ожидания оче-
редного падения ВВП в четвертом 
квартале 2015 года (см. материал 
на стр. 7) заключают: стабилизация 
промышленности в третьем квартале 
обеспечена торгуемыми отраслями. 
Та часть экономики, которая рабо-
тает на внутренний спрос, остается 
в минусе. И даже если цены на такую 
продукцию теоретически не зависят 
от их динамики на внешнем рынке, 
в общих индексах промышленной 
и потребительской инфляции их 
влияние незаметно: в октябре темп 
роста отпускных цен в обработке 
ускорился.

Прогноз инфляции департамента 
по итогам 2015 года окажется на 
уровне 12,7% против 15% в октябре. 
Этому поможет эффект резкого 
роста цен, начавшегося в октябре 
2014 года,— его влияние удвоится 
в ноябре. Авторы дают понять: оцен-
ки приблизительны. «Если ценовая 
эластичность предложения товаров 
будет на уровне 1,3%, ожидаемый 

вклад сокращения импорта турецких 
товаров в инфляцию может соста-
вить до 0,4 п. п. к концу 2016 года. 
Усиление таможенного контроля… 
создает дополнительные риски роста 
цен»,— уточняют в ДИП. Шок будет 
разовым, если не вырастут инфляци-
онные ожидания, но они, по данным 
ЦБ, в ноябре вернулись к росту.

В ДИП демонстрируют, что 
эффект переноса девальвации 
национальных валют на потреби-
тельские цены увеличился во всех 
переходных экономиках. Результаты 
моделирования свидетельствуют, 
что в РФ влияние сейчас состав-
ляет 0,16 п. п. (1 п. п. девальвации 
рубля приводит к 0,16 п. п. разгона 
инфляции). «Но корректно оценить 
эффект переноса в России в 2015 
году затруднительно вследствие 
недостаточно длительного периода 
функционирования экономики в 
условиях плавающего валютного кур-
са,— добавляют в ДИП.— В случае 
отсутствия значимых потрясений на 
финансовых рынках в ноябре-декаб-
ре существенных инфляционных ри-
сков со стороны курсовой динамики 
до конца 2015 года не предвидится».

Отмечают в ДИП и устойчивый 
тренд снижения цен на мировых 
товарных рынках. Напомним, в 2016 
году, по прогнозам Всемирного бан-
ка (ВБ), он продолжится (см. график). 
Но Россия вне тренда, что особенно 
видно по ценам продовольствия: 
за октябрь в мире они снизились 
на 1,9%, а в РФ выросли на 1%.

Алексей Шаповалов 

ДИНАМИКА МИРОВЫХ ЦЕН 
НА ОСНОВНЫЕ СЫРЬЕВЫЕ ТОВАРЫ 
(ЯНВАРЬ 2014 = 100%)   
ИСТОЧНИК: BLOOMBERG, ЦБ.
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Доля населения России, отно-
сящегося к среднему классу, 
несмотря на экономический 
подъем 2000-х годов, не вы-
росла — тех, кто соответствует 
хотя бы двум из трех призна-
ков этой категории, по-преж-
нему около 20%, следует из 
работы экспертов РАНХиГС. 
Основным препятствием к 
расширению среднего класса 
стала структура рынка труда: 
большая часть рабочих мест 
не предполагает высокой ква-
лификации. Ожидается, что 
нынешний кризис сократит 
долю среднего класса в насе-
лении до 15%.

Число россиян, которых мож-
но было бы отнести к среднему 
классу, за последние 15 лет не из-
менилось, а в ближайшем буду-
щем начнет падать — такие вы-
воды можно сделать из исследо-
вания «Средние классы на раз-
личных этапах жизненного пу-
ти». Его авторами являются ди-
ректор Института социально-
го анализа и прогнозирования 
(ИнСАП) РАНХиГС Татьяна Мале-
ва, ведущий и старший научные 
сотрудники ИнСАП Алла Тын-
дик и Александра Бурдяк. Эмпи-
рической базой работы стало ис-
следование «Человек, семья, об-
щество», которое было проведе-
но ИнСАП в 2013 году на обще-
российской репрезентативной 
выборке — 9500 человек мето-
дом личного интервью в 59 реги-
онах России.

В данном случае к среднему 
классу авторы исследования от-
несли людей, обладающих по 
крайней мере двумя из трех кри-
териев, которые традиционно 
приписываются людям из этой 
социальной группы. Речь идет 
об уровне материальных акти-
вов (доход не ниже средней за-
работной платы по региону, на-
личие сбережений, достаточ-
ных для приобретения автомо-
биля), наборе социально-про-
фессиональных признаков (выс-
шее образование, принадлеж-
ность к группе специалистов 
или предпринимателей) и субъ-
ективных самоощущениях чело-
века (достаточно высокая оценка 

положения в плане благосостоя-
ния, власти и уважения). Дву-
мя из трех этих признаков, по 
оценкам исследователей, обла-
дали 22% россиян, при этом все 
три качества, присущие средне-
му классу, были зафиксированы 
только у 8,1% населения. Анало-
гичным образом выглядели гра-
ницы среднего класса, как отме-
чают авторы работы, и в момент 
экономического подъема в нача-
ле 2000-х, и на пике экономиче-
ского роста в 2007 году.

При этом препятствием к уве-
личению доли среднего класса 
в России стали как недостаточ-
ное увеличение доходов насе-
ления, так и неизменность со-
циально-профессионального 
статуса россиян. Именно эта ха-
рактеристика оказалась наибо-
лее дефицитной — среди росси-
ян, вошедших в средний класс, 

не удовлетворяет этому крите-
рию почти треть. Дефицит мате-
риально-имущественного при-
знака среднего класса в его вну-
тренней структуре испытыва-
ют лишь 12% респондентов. Со-
ответственно, для россиян боль-
ше всего препятствуют перехо-
ду в средний класс низкий уро-
вень накопления человеческого 
капитала и структура рынка тру-
да. Расширение доступа к высше-
му образованию последних лет, 
по мнению исследователей, ока-
залось недостаточно существен-
ным — оно коснулось только мо-
лодых и относительно немного-
численных когорт населения. В 
результате по итогам Всероссий-
ской переписи 2010 года лишь 
24% населения в возрасте эко-
номической активности имеет 
высшее образование.

Во-вторых, по мнению иссле-
дователей, структура россий-
ской экономики, несмотря на 
период экономического подъе-
ма, продолжает оставаться арха-
ичной: большая часть рабочих 
мест не соответствует критери-
ям среднего класса, а сегмент ра-

бочих мест, характерных для ин-
новационного типа экономики 
(требующих высокой квалифи-
кации и характеризующихся вы-
сокой оплатой труда), невелик. 
Поэтому нынешняя доля средне-
го класса, по-видимому, являет-
ся максимальной, а в перспекти-
ве может сократиться. «Большин-
ство отраслей, в которых работа-
ют представители среднего клас-
са (финансовый и банковский 
сектора, страхование, ипотечное 
кредитование), находится в зоне 
высокого экономического риска 
и, соответственно, рисков сни-
жения заработной платы»,— го-
ворит Алла Тындик. Напомним, 
по данным Росстата, падение ре-
альных располагаемых доходов 
населения в сентябре состави-
ло 4,3% в годовом выражении, а 
падение реальных зарплат за де-
сять месяцев 2015 года оказалось 
максимальным с 1999 года (под-
робнее см. 

”
Ъ“ от 30 ноября). «В 

результате по итогам 2015 года 
доля среднего класса может со-
кратиться до 15% населения»,— 
отмечает госпожа Тындик.

Анастасия Мануйлова

Средний класс в легком весе
Численность этой социальной прослойки  
по итогам 2015 года сократится на четверть

Четверть российского 
среднего класса по  итогам 
2015 года рискует бес-
следно раствориться  
на просторах страны   
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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«Мы пытаемся заново поженить супругов, кото-
рые 20 лет назад развелись»,— комментирует суть 
реформы Юрий Любимов. Напомним, после рас-
пада СССР институт адвокатуры сохранился (за ад-
вокатами формально закреплено только предста-
вительство в уголовном процессе), но право ока-
зывать юридические услуги есть и у независи-
мых юристов, и у представительств международ-
ных юрфирм. Официальных данных об объеме 
этого рынка нет, оценки колеблются от $0,1 млрд 
до $1,1 млрд в год. По данным Юрия Пилипенко 
из ФПА, в России около 70 тыс. адвокатов, точных 
данных о числе практикующих юристов нет — гла-
ва ФПА считает, что их примерно столько же. По 
данным же ФНС, в РФ около 4,5 млн предприятий. 
Почти все они обращаются к юристам — число по-
следних можно оценить в 2 млн человек, говорит 
глава юридической компании «НП-Эдвайс» Ната-
лья Пантюхина.

Проект концепции будет внесен в правительст-
во вместе с таблицей разногласий, подтвердил 

”
Ъ“ 

господин Любимов, они в основном носят техни-
ческий характер, разрешать их планируется уже 
на площадке правительства. При этом, по данным 
источников 

”
Ъ“, главный оппонент реформы — 

Минэкономики — в принципе не видит в ней смы-
сла. «Концепция не содержит обоснований необхо-
димости реформ, недостатки действующей систе-
мы в полной мере не раскрыты»,— сообщили 

”
Ъ“ 

в ведомстве. Поэтому в Минэкономики считают, 
что предложенная концепция требует доработки. У 
ФПА, говорит Юрий Пилипенко, есть замечания к 
некоторым положениям концепции, и палата над-
еется согласовать «их в рабочем порядке».

Участники рынка, однако, на «рабочий порядок» 
не рассчитывают: с середины ноября отдельные 
юристы обжалуют действия Минюста и ФПА в Феде-
ральной антимонопольной службе. Проект концеп-
ции не публиковался на regulation.gov.ru и не нахо-
дится в открытом доступе. Текущий ее вариант (су-
дя по названию, седьмой) на прошлой неделе рас-
пространялся в соцсетях. В такой процедуре разра-
ботки заявители видят кулуарность, ограничение 
конкуренции и лоббирование интересов адвокату-
ры. В том числе они просят ФАС истребовать офи-
циальный вариант концепции из Минюста. В ФАС 

”
Ъ“ подтвердили, что несколько жалоб находятся 

на рассмотрении. На момент написания заметки в 
социальных сетях юристы обсуждали дальнейшие 
коллективные жалобы и открытые письма в ФАС.

По словам же президента ФПА Юрия Пилипенко, 
продолжать публичную дискуссию не имеет смы-
сла. «Идеи концепции в течение 2015 года мы обсу-
дили со всеми группами, интересов которых могла 
бы коснуться ее реализация. Дальнейшее публич-
ное обсуждение, на мой взгляд, было бы уже излиш-
ним»,— говорит он.

Софья Окунь, Евгения Крючкова

Юристы 
проиграли 
в монополию
с1
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Большая палата Европейского 
суда по правам человека (ЕСПЧ) 
обязала Россию устранить на-
рушение прав человека на част-
ную и семейную жизнь в связи 
с риском незаконного прослу-
шивания мобильных перегово-
ров. Обязанность операторов со-
товой связи установить оборудо-
вание для негласных оператив-
но-разыскных мероприятий при 
отсутствии эффективной защи-
ты прав абонентов противоречит 
Европейской конвенции, дока-
зал в Страсбурге петербургский 
правозащитник Роман Захаров. 
Указания Конституционного суда 
(КС) проверять обоснованность 
и необходимость прослушивания 
суды общей юрисдикции игнори-
руют, подтвердил ЕСПЧ.

Глава регионального центра Фон-
да защиты гласности в Санкт-Петер-
бурге Роман Захаров обжаловал в 
Страсбурге регламентированную за-
конодательством РФ обязанность мо-
бильных операторов установить тех-
ническое оборудование для обеспе-
чения функций оперативно-разыск-
ных мероприятий (так называемый 
СОРМ-2), проиграв серию исков с тре-
бованием его отключить к мобиль-
ным операторам, а также к Министер-
ству связи и ФСБ. «Учитывая отсутст-
вие в РФ эффективных средств обжа-
лования, негласный характер мето-
дов наблюдения и тот факт, что они 
потенциально могут быть примене-
ны к любому пользователю мобиль-
ной связи», ЕСПЧ постановил, что за-
явитель «не был обязан доказывать 
не только факт прослушивания его 
телефонных переговоров, но даже и 
существование риска такого прослу-
шивания». А поскольку существова-
ние спорных норм «уже составляет 
вмешательство в права заявителя», 
господин Захаров признан жертвой 
нарушения ст. 8 Европейской кон-
венции», гарантирующей каждому 
«право на уважение частной и семей-
ной жизни». По словам адвоката зая-
вителя Бориса Грузда, доказать факт 
незаконного прослушивания, санк-
ционированного государством, в РФ 
еще никому не удавалось. В ЕСПЧ от-
мечались лишь единичные случаи 
привлечения отдельных сотрудни-
ков спецслужб к уголовной ответст-
венности за подобные действия в 
своих личных корыстных целях.

ЕСПЧ признал неудачной всю сис-
тему российских законов, регламен-
тирующих любые негласные опе-
ративно-разыскные мероприятия, 
включая выдачу разрешений на их 
проведение, контроль за законно-
стью и средства защиты. В законах 
четко не определено, в каких ситуа-

циях правоохранительные органы 
имеют на них право или обязаны пре-
кратить, а собранные данные уничто-
жить. Процедура выдачи судом разре-
шений на прослушивание не гаран-
тирует того, что оно оправданно и не-
обходимо: ФСБ, МВД и СКР достаточ-
но лишь заявить о наличии подозре-
ния в отношении гражданина. Неэф-
фективным признан и надзор про-
куратуры за его законностью: ЕСПЧ 
усомнился в ее независимости от ис-
полнительной власти, а также указал 
на конфликт интересов: прокуратура 
должна поддерживать запрос на про-
слушивание и контролировать его 
законность. Отсутствуют и эффектив-
ные средства обжалования. Как пояс-
нил 

”
Ъ“ один из представителей зая-

вителя Кирилл Коротеев, при отсут-
ствии возбужденного уголовного де-
ла получить информацию о прослуш-
ке невозможно. По его словам, по ста-
тистике судебного департамента при 
Верховном суде, из 400 тыс. ежегод-
но выдаваемых судами разрешений 
на прослушивание только 100 каса-
ется возбужденных уголовных дел, 
а остальные выдаются в рамках опе-
ративной деятельности. В Страсбур-
ге также отметили, что суды общей 
юрисдикции игнорируют определе-
ния КС о том, что они обязаны про-
верять разумность подозрений спец-
служб и необходимость прослушива-
ния. Система контроля должна быть 
полностью реформирована, считает 
ЕСПЧ. Возмещение вреда заявителю 
ЕСПЧ присуждать не стал, РФ должна 
лишь компенсировать ему судебные 
расходы на сумму €40 тыс.

Операторы мобильной связи от-
казались комментировать решение 
ЕСПЧ, сославшись на то, что «дейст-
вуют в рамках законодательства».

«Проблема баланса между интере-
сами государства и отдельной лично-
сти, впервые громко прозвучавшая 
после разоблачений Эдварда Сноуде-
на, остро стоит во всем мире,— ска-
зал 

”
Ъ“ Борис Грузд.— Всегда сущест-

вует реальная опасность, что система 
секретных методов наблюдения, со-
зданная для защиты национальной 
безопасности, может ослабить или 
разрушить демократию под предло-
гом ее защиты». Адвокат полагает, что 
именно поэтому дело Захарова рас-
сматривалось сразу Большой пала-
той ЕСПЧ, что бывает нечасто. Ее ре-
шение обжалованию не подлежит. В 
Минюсте 

”
Ъ“ заявили, что «вопросы, 

связанные с исполнением постанов-
ления, будут решаться после его де-
тального изучения во взаимодейст-
вии с компетентными госорганами».

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург;  
Роман Рожков

Россию обязали 
устранить риски 
незаконной прослушки 
мобильников
Страсбургский суд требует реформировать 
законодательство РФ
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Зарубежную прессу 
проверят на экстремизм 
и злоупотребление 
свободой информации

Правительство внесло в Госдуму законопро-
ект, уточняющий закон «О СМИ». Поправки 
в ст. 7 («Учредитель») предполагают, что уч-
редить СМИ не смогут те, у кого есть несня-
тая или непогашенная судимость за преступ-

ления против основ конституционного строя 
и безопасности государства, а также за тяж-
кие или особо тяжкие преступления, связан-
ные с нарушением законодательства о СМИ 
и о противодействии экстремизму. «Учреди-
тельство в СМИ очень легко обойти: в прин-
ципе можно учредить юрлицо и выступить 
в качестве учредителя от его имени»,— гово-
рит глава фонда «Общественная эксперти-
за», экс-секретарь Союза журналистов Игорь 
Яковенко. Белый дом предложил также изме-
нения и в ст. 54 («Распространение зарубеж-
ной информации»), которая гарантирует 
«беспрепятственный доступ к сообщениям 
и материалам зарубежных СМИ» и до сих пор 
прописывала порядок получения разреше-
ния иностранным печатным СМИ на распро-
странение в РФ, но без оснований для отка-

зов. Правительство решило этот пробел за-
крыть. Основанием для отказа в выдаче раз-
решения на распространение зарубежного 
печатного СМИ будет наличие «недостовер-
ной или искаженной информации» в пред-
ставленных им документах, «несоответствие 
продукции СМИ» ст. 4 закона «О СМИ» (о не-
допустимости злоупотребления свободой 
массовой информации) и закону о противо-
действии экстремистской деятельности, 
а также наличие СМИ с аналогичным назва-
нием. Игорь Яковенко считает это попыткой 
«закрыть страну информационно»: закон, как 
предполагается, должен вступить в силу 
с 1 января 2016 года, как и закон, согласно 
которому доля иностранных акционеров 
в российских медиакомпаниях не сможет 
превышать 20%. Максим Иванов

Депутаты от всех четырех фрак-
ций, несмотря на критику Вер-
ховного суда (ВС) и Белого до-
ма, внесли в Госдуму законопро-
ект об ограничении региональ-
ных властей в расходах на ин-
формирование о своей деятель-
ности. Ряд замечаний авторы 
готовы учесть ко второму чтению, 
но от уголовной ответственности 
для чиновников пока отказывать-
ся не собираются. В большинстве 
регионов тем временем уже на-
чали экономить на СМИ.

Депутаты четырех думских фрак-
ций предложили внести в закон 
«Об общих принципах организа-
ции законодательных и исполни-
тельных органов власти субъектов 
РФ» поправку о том, что региональ-
ные власти не могут «прямо или кос-
венно» осуществлять расходы на ин-
формирование о своей деятельнос-
ти, за исключением случаев, «свя-
занных с оказанием госуслуг, и слу-
чаев, прямо указанных в законах». А 
в Уголовном кодексе — установить 
санкции за «незаконное расходова-
ние бюджетных и внебюджетных 
средств на информирование о дея-
тельности органов госвласти субъ-
екта РФ» в специальной ст. 285.1.1 с 
максимальным наказанием до пяти 
лет лишения свободы. Инициатива 
была представлена еще летом — де-
путаты тогда направили ее на отзы-
вы в ВС и правительство (см. 

”
Ъ“ от 

2 июня). ВС в итоге дал отрицатель-
ный отзыв, правительство — крити-
ческий, а сам проект оказался «прос-
рочен»: закон должен вступить в си-
лу 1 декабря 2015 года.

«Мы приняли решение внести 
этот законопроект, потому что по-
лучали заключения на конкретный 
текст,— заявил 

”
Ъ“ его соавтор Миха-

ил Дегтярев (ЛДПР).— Внесение в но-
вой редакции процесс бы затянуло. 
Поэтому поправки будем вносить ко 
второму чтению». Депутаты, по его 
словам, готовы прислушаться к кри-
тике правительства, но пока лишь в 
той части, где оно указывало на не-
обходимость сопоставить поправки 
в закон «Об общих принципах…» с 
законом «Об обеспечении доступа 
к информации о деятельности госо-
рганов и органов МСУ». В нем указа-
но, что к информации о деятельнос-
ти госорганов относится информа-
ция, «созданная ими в пределах сво-
их полномочий или организация-
ми, подведомственными государ-
ственным органам, либо поступив-
шая в указанные органы и организа-
ции». То есть поправки в другой за-
кон могут «привести к противоречи-
вой правоприменительной практи-
ке и повлечь нарушения права гра-
ждан на получение информации о 
деятельности госорганов», следует 
из отзыва Белого дома. «Мы не за то, 
чтобы деньги забрать, а за то, чтобы 
они работали по назначению, чтобы 
регионы их тратили на информиро-

вание, а не на пиар»,— заявила 
”
Ъ“ 

соавтор проекта, депутат от «Единой 
России», сопредседатель централь-
ного штаба ОНФ Ольга Тимофеева.

При этом депутаты будут наста-
ивать на сохранении уголовной от-
ветственности за незаконное расхо-
дование средств, заверил 

”
Ъ“ госпо-

дин Дегтярев. Хотя ВС указал, что в 
ст. 285.1 УК уже есть ответственность 
за нецелевое расходование бюджет-
ных средств, а появление новой ста-

тьи «повлечет неоправданную кон-
куренцию этих норм». ВС также не 
увидел «обоснования необходимо-
сти криминализации таких деяний». 
Белый дом отмечал, что за наруше-
ние «правил и норм» вводится адми-
нистративная ответственность, но 
представил замечания и к поправ-
кам в УК. Хотя авторы проекта гово-
рят о борьбе с незаконными трата-
ми региональных руководителей на 
пиар, в проектируемой статье УК не-
понятно, «кем именно должно осу-
ществляться такое расходование». 
Также предупреждается о возможно-
сти конкуренции со ст. 285 («Злоупо-
требление должностными полномо-
чиями») или ст. 286 («Превышение 
должностных полномочий») УК. «Раз 
депутаты внесли, значит, считают, 
что тема остается злободневной»,— 

заявил 
”
Ъ“ глава думского комитета 

по информполитике Леонид Левин, 
пообещав учесть отзывы.

Кампанию по сокращению бюд-
жетных трат губернаторов на имидж 
последние два года ведет ОНФ (см. 

”
Ъ“ 

от 29 августа). В регионах уже сокра-
щают расходы, но связывают это со 
«сложным бюджетом» 2016 года. Так, 
глава управления по внутренней по-
литике правительства Еврейской ав-
тономной области Вадим Войтенков 
заявил 

”
Ъ“, что на освещение рабо-

ты власти в следующем году предус-
мотрено «всего 3,9 млн руб., что со-
ставляет 65% от суммы, истраченной 
в 2015 году». Но не всегда в бюджетах 
регионов информирование о работе 
властей идет отдельной строкой: в Ро-
стовской области с 249,2 млн руб. в те-
кущем до 183 млн руб. в 2016 году бу-
дет уменьшен бюджет на «производ-
ство социально значимых материа-
лов об общественно-политических 
и социально-экономических событи-
ях». Целевая программа информиро-
вания населения Новосибирской об-
ласти о развитии региона в 2016 го-
ду предполагает траты 330,9 млн руб., 
из них 195 млн руб.— на взаимодей-
ствие со СМИ «на основе контракт-
ной системы». Пресс-секретарь гла-
вы Ямало-Ненецкого АО Надежда Но-
скова заявила, что в регионе действу-
ет «лишь целевая программа инфор-
мирования населения о реализации 
стратегии развития округа» и на 2016 
год запланировано сокращение еще 
на 45,6%, до 15 млн руб.

В проекте бюджета Краснодарско-
го края на 2016 год заложили 631 млн 
руб.— на 26% меньше, чем в 2015 го-
ду, а основная часть идет на обеспе-
чение доступа населения к информа-
ции о деятельности органов испол-
нительной власти с использовани-
ем СМИ и интернета. В Нижегород-
ской области расходы на СМИ сокра-
тятся с 296,8 до 264 млн руб., в Приа-
мурье — с 65 до 53 млн руб., в Самар-
ской области — с 424 до 380 млн руб., 
в Ульяновской — с 178,4 до 168,1 млн 
руб., в Хабаровском крае — с 138 млн 
до 126,4 млн руб. Власти Петербурга 
в 2016 году сократят расходы на СМИ 
на 14%, до 1,211 млрд руб. Татарстан 
намерен сохранить расходы на СМИ 
на уровне текущего года — 1,18 млрд 
руб. (при 1,168 млрд руб. в 2015 году).

Отдел политики

Губернаторам грозят имиджевой статьей
Депутаты настаивают на уголовной ответственности  
за пиар региональных чиновников

Сопредседателю 
центрального штаба ОНФ 
Ольге Тимофеевой придется 
бороться с тратами на пиар 
губернаторов с учетом 
замечаний правительства 
и Верховного суда   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Созданная по горячим следам меж-
ведомственная комиссия вчера про-
вела первый полноценный разбор 
полетов. Как рассказал 

”
Ъ“ один из 

ее членов, пока претензий к работе 
«Союза» нет, а приоритетной счита-
ется версия с неполадками крепле-
ний разгонного блока и космическо-
го аппарата, которые не раскрылись 
вовремя. Если это подтвердится, то 
программа летных испытаний раке-
ты «Союз-2.1В», начавшихся в декаб-
ре 2013 года, не нарушится и пуск, ве-
роятно, будет засчитан как успешный 
(всего программой их предусмотре-
но не менее пяти). Про «Канопус-СТ» 
так сказать нельзя: хотя аппарат еще 
функционирует, де-факто его можно 
 считать потерянным. «Эта связка уже 
начала сходить с орбиты, через два-
три дня спутник и разгонник войдут в 
плотные слои атмосферы, где и взор-
вутся»,— говорит член аварийной ко-
миссии. До Земли, учитывая запас то-

плива у  спутника, который должен 
был проработать на орбите не менее 
пяти лет, никакие обломки долететь 
не должны.

На «Канопус-СТ» как на аппарат 
двойного назначения возлагались 
большие надежды. Его разрабаты-
вали десять лет, на орбиту он дол-
жен был быть выведен еще в 2011 го-
ду, но окончательно доработан и пе-
редан заказчику аппарат был толь-
ко спустя три года. В конце 2014 года 
экс-гендиректор омского производст-
венного объединения «Полет» Нико-
лай Иванов рассказывал в интервью 
газете «Заводская жизнь», что работы 
по «Канопусу-СТ» «были связаны с не-
малыми трудностями, но новое ни-
когда просто так не дается». Ученые 
и гражданские специалисты рассчи-
тывали с его помощью вести монито-
ринг океанической и гидрометеоро-
логической обстановки, проводить 
дистанционное зондирование в оп-
тическом и СВЧ-диапазонах. Для это-
го на спутник был установлен СВЧ-ра-

диометр с полосой обзора 2,2 тыс. км 
и пространственным разрешением 
12–160 км, а также многоспектраль-
ная камера с полосой обзора 1 тыс. км 
и пространственным разрешением 
30–50 м. Военным же такой набор ха-
рактеристик позволял вести разведку 
в море. Об этом в 2010 году бывший 
гендиректор НТЦ «Космонит» (голов-
ной разработчик спутника) Владимир 
Болдырев говорил прямо: «Разрабо-
тан целевой модуль 

”
Канопус-СТ“, ко-

торый после выведения в околозем-
ную орбиту сможет осуществлять ди-
станционное зондирование океана, 
освещать надводную и подводную об-
становку и обнаруживать подводные 
лодки в погруженном состоянии» (ци-
тата по «РИА Новости»).

Вчера официальный представи-
тель Роскосмоса от комментариев 

”
Ъ“ 

по ситуации с «Канопусом-СТ» отка-
зался. В пресс-службе воздушно-кос-
мических сил, осуществлявших за-
пуск, на звонки 

”
Ъ“ вчера не отвечали.

Иван Сафронов

Спутник двойного назначения  
не выполнит ни одного

с1
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Как стало известно ”Ъ“, Тверской райсуд  
Москвы санкционировал заочный арест 
бывшего акционера нескольких разорив-
шихся банков Алексея Алякина. Прожива-
ющему за границей бизнесмену пока ин-
криминируются два эпизода организации 
хищений из обанкротившегося банка «Пуш-
кино». Речь идет примерно о 700 млн руб. 
Вслед за федеральным розыском господин 
Алякин был объявлен и в международный.

Как стало известно 
”
Ъ“, фигурантом уго-

ловного дела, связанного с банком «Пушки-
но», Алексей Алякин стал еще в январе 2014 
года. Правда, тогда речь шла не о хищениях 
денежных средств, а о мошеннической схе-
ме с векселем стоимостью в несколько сотен 
миллионов рублей. Расследованием этого де-
ла занималось столичное полицейское след-
ствие. Оно же и взяло тогда с подозреваемого 
Алякина подписку о невыезде и надлежащем 
поведении. Впрочем, особого продвижения 
в том деле достичь не удалось вплоть до воз-
буждения в августе 2014 года главным следст-
венным управлением ГУ МВД России по Мо-
сковской области нового дела — на этот раз 
о хищении денег вкладчиков банка «Пушки-
но» (признан банкротом в декабре 2013 года). 
По данным 

”
Ъ“, в июле прошлого года и в ию-

не нынешнего из него в отдельное производ-
ство поочередно были выделены два уголов-
ных дела — по обвинению в мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ) уже непосредственно Алек-
сея Алякина. На данный момент ему инкри-
минируются два эпизода хищений денег из 
банка «Пушкино». Поскольку на допросы экс-
банкир являться перестал, обвинения в совер-
шении этих преступлений ему предъявили за-
очно. После этого он был объявлен в федераль-
ный, а затем и международный розыск.

В минувшую пятницу по ходатайству пред-
ставителя ГСУ ГУ МВД России по Московской 
области Тверской суд изменил скрывшемуся 
от следствия Алексею Алякину меру пресече-
ния с подписки о невыезде на заочный арест. 

В ближайшее время экс-банкир попадет в ра-
зыскную базу Интерпола.

Изначально организаторами инкриминиру-
емых господину Алякину преступлений след-
ствие считало абсолютно других людей. Как 
уже рассказывал 

”
Ъ“, в январе 2015 года в Мо-

скве был арестован кинопродюсер Владимир 
Муров. На счетах подконтрольных ему фирм 
оказалось 469 млн руб. По данным следствия, 
в 2011–2012 годах эти деньги в виде кредитов в 
банке «Пушкино» получили фиктивные фирмы 

«Поисковик», «Карелцемент» и Столичная ин-
вестиционная компания, возглавляемые Анд-
реем Гуляевым (инвалид второй группы, с 1996 
года состоящий на учете в психоневрологиче-
ском диспансере) и неким Владимиром Под-
дубным. Как считают в МВД, в общей сложно-
сти по такой схеме из «Пушкино» было похище-
но около 700 млн руб.

Кто, по мнению следствия, был истинным 
организатором махинаций, выяснилось после 
того, как Владимир Муров заключил досудебное 
соглашение о сотрудничестве с Мособлпрокура-
турой. В частности, он рассказал о схемах, кото-
рые использовались для вывода денег из банка. 
Правда, сам он при этом якобы утверждал, что 
никакого криминала в них не видел. Заходила 
во время допросов речь и о бывшем владельце 
банка Алякине, который сначала вообще прохо-
дил по делу свидетелем. Возможно, что в том чи-
сле и с помощью показаний Владимира Мурова 
следствие изменило свою точку зрения на роль 
в этом деле бывшего владельца «Пушкино».

Напомним, что проблемы у банка «Пуш-
кино» возникли в начале сентября 2013 года: 
сперва у его клиентов — юридических лиц воз-
никли перебои в проведении платежей, а за-
тем начались сложности и с возвратом вкла-
дов гражданам. В банке проблемы называ-
ли техническими вплоть до отзыва лицензии 
Банком России 30 сентября 2013 года. Это ре-
шение ЦБ в финансовых кругах считается на-
чалом расчистки банковского сектора от сом-
нительных и неустойчивых игроков, при этом 
отзыв лицензии у «Пушкино» с 23,5 млрд руб. 
средств граждан рассматривается как своего 
рода поворотный момент: ранее банки такой 
социальной значимости с рынка не выводи-
лись, а фонд страхования вкладов не «худел» 
сразу почти на 10% — на тот момент в нем было 
238,7 млрд руб., выплаты вкладчикам превы-
сили 20 млрд руб. На момент признания бан-
ка банкротом разрыв между активами и обяза-
тельствами банка составлял более 10 млрд руб.

Олег Рубникович

Бывшего банкира  
подготовили для Интерпола
Экс-акционер «Пушкино» заочно арестован

Хамовнический райсуд Москвы  
рассмотрел уголовное дело экс-гла-
вы юридического департамента ОСК 
Ильи Новосельского, бывшего кор-
поративного секретаря судострои-
тельного завода «Северная верфь», 
гендиректора юридической фирмы 
«Самета» Дмитрия Громыко и юриста 
этой фирмы Людмилы Баталовой, 
признав их виновными в мошенниче-
ском хищении почти 40 млн руб. «Се-
верной верфи». В итоге подсудимые 
получили от полутора до четырех лет 
колонии общего режима.

Поводом для возбуждения уголовно-
го дела по факту хищения средств судо-
строительного завода стали материалы 
прокуратуры, которая в 2013 году про-
водила проверки подразделений ОСК. 
Надзорное ведомство изучило в том чи-
сле и контракт между корабелами и сто-
личной юридической компанией «Са-
мета» о правовом сопровождении «Се-
верной верфи» по оспариванию пре-
тензий налоговиков. Дело в том, что 
ФНС, изучив итоги работы предприя-
тия в 2009–2010 годах, насчитала недо-
имку в размере около 1 млрд руб. Одна-
ко прокуратура пришла к выводу о том, 
что на самом деле всю юридическую ра-
боту провели непосредственно сотруд-
ники «Северной верфи». Тем не менее 
около 40 млн руб. судостроительный за-
вод перечислил на счета «Саметы».

Следствие возбудило уголовное де-
ло по ст. 159 УК РФ (мошенничество), 
в рамках которого обвинение было 
предъявлено бывшему генеральному 
директору завода Александру Ушакову, 
экс-главе юридического департамента 
ОСК Илье Новосельскому, корпоратив-
ному секретарю верфи Людмиле Бик-
баевой, гендиректору «Саметы» Дмит-
рию Громыко и ее юристу Людмиле Ба-
таловой. По версии следствия, госпо-
дин Новосельский отдавал распоряже-
ния топ-менеджеру «Северной верфи» о 
заключении контракта со столичными 
юристами и перечислении им денег, а 
остальные фигуранты дела занимались 
подготовительной работой.

Первым было рассмотрено дело 
Александра Ушакова, заключившего 
досудебное соглашение, признавшего 
свою вину и давшего показания против 
других фигурантов дела. В этом году 
Дзержинский райсуд Санкт-Петербур-
га, рассмотрев его дело в особом поряд-
ке (без исследования доказательств), 
признал экс-главу верфи виновным 
в мошенничестве и приговорил его к 
трем годам лишения свободы условно.

Дело остальных фигурантов снача-
ла рассматривалось Кировским райсу-

дом Петербурга, но адвокаты заявили 
ходатайство о передаче дела в Москву. 
По их мнению, преступление считает-
ся оконченным после того, как день-
ги поступили на счета «Саметы». Банк, 
где обслуживалась юридическая фир-
ма, располагается на территории, под-
судной Хамовническому суду Москвы. 
В итоге дело было передано в столицу.

Во время процесса по ходатайству про-
куратуры был заменен потерпевший: 
сначала таковым признали ООО «Севе-
ро-Западный центр судостроения», но за-
тем заменили «Северной верфью», кото-
рой действиями подсудимых, согласно 
версии следствия, был причинен ущерб. 
Отметим, что представители корабелов 
заявили в суде об отсутствии претензий. 
Кроме этого, глава «Саметы» выплатил 
около 40 млн руб. заводу: сделано это бы-
ло, по данным защиты, только в связи с 
предъявленным обвинением.

Никто из четверых подсудимых ви-
ну в инкриминируемом им деянии не 
признал. В прениях прокуратура про-
сила признать фигурантов дела винов-
ными в полном объеме. Самое большое 
наказание надзорное ведомство про-
сило для Громыко — пять лет колонии, 
остальным — по четыре года колонии 
каждому. Защитники просили оправ-
дать своих клиентов в связи с отсутст-
вием состава преступления.

Оглашение судебного решения растя-
нулось на два дня. Как следует из пригово-
ра, все фигуранты дела признаны винов-
ными в мошенничестве. Дмитрий Громы-
ко получил четыре года, Илья Новосель-
ский — два года четыре месяца, Людми-
ла Баталова — два года, Людмила Бикбае-
ва — один год шесть месяцев. Все они, как 
уточнили в суде, должны отбывать нака-
зание в колонии общего режима.

После процесса адвокат Новосель-
ского Георгий Одабашян заявил 

”
Ъ“, что 

его подзащитный намерен обжаловать 
приговор: «Окончательное решение бу-
дет принято после беседы с ним (Ново-
сельским.— 

”
Ъ“)». По мнению защитни-

ка, в основу приговора положены пока-
зания Ушакова, который является «ли-
цом, заинтересованным в исходе де-
ла». «Суд не принял во внимание дока-
зательства, опровергающие версию об-
винения по Бикбаевой и Новосельско-
му»,— добавил господин Одабашян.

Отметим, что Илья Новосельский 
сначала семь месяцев провел в СИЗО и 
один год и два месяца под домашним 
арестом. Таким образом, у него уже есть 
право на обращение за условно-досроч-
ным освобождением.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Деньги  
«Северной верфи»  
попали в приговор
Фигуранты дела о хищении получили  
от полутора до четырех лет колонии

Вице-мэр Максим Ликсутов подписал  
приказ о расширении парковочной зоны.  
С 26 декабря в нее войдут еще порядка  
300 участков улиц, включая Профсоюзную 
улицу и Рязанский проспект, которые ста-
нут платными целиком от МКАД до центра. 
Нововведение почувствуют также жители 
Новогиреево, Коньково, Выхино, Бабуш-
кинского и других периферийных районов.

Список участков улиц, где с 26 декабря вво-
дится новая зона платной парковки, опубли-
кован на сайте департамента транспорта (деп-
транса) Москвы. Вице-мэр Максим Ликсутов 
подписал 5 декабря соответствующий приказ. 
Всего в зону попадает 291 участок в разных рай-
онах Москвы. Стоимость хранения авто соста-
вит 40 руб. в час. Принцип формирования спи-
ска, поясняют в дептрансе, остался прежний: 
платные места появятся вблизи мест притя-
жения транспорта, где пространство постоян-
но забито машинами. Хранение автомобилей 
за деньги вводится у 80 торговых центров («До-
модедовский», «Метрополис», «Принц Плаза», 
«Звездочка» и пр.), у 10 железнодорожных плат-
форм (Карачарово, Электрозаводская, Вешня-
ки и пр.), у 35 станций метро («Октябрьское по-
ле», «Водный стадион», «Калужская», «Марьи-
но», «Выхино», «Новогиреево» и пр.).

В новую зону впервые включены вылетные 
магистрали: вся Профсоюзная улица от МКАД 

до центра, Варшавское шоссе, Рязанский про-
спект, часть Волгоградского проспекта и Ка-
ширского шоссе. Такое решение принято по 
рекомендации «Центра организации дорожно-
го движения». Некоторые улицы попали в спи-
сок по следующей логике: жители, к примеру, 
дома 56 на Ленинградском проспекте хранят 
машины в примыкающем Авиационном пере-
улке, так как на самом проспекте машины хра-
нить нельзя из-за «выделенки». Авиационный 
переулок с октября относится к зоне платной 
парковки, но жители дома 56 на Ленинград-
ском проспекте не могли получить резидент-
ское разрешение для бесплатного хранения ав-
то, поскольку формально жили вне платной зо-
ны. Теперь эта ситуация исправлена, и таких 
точек в списке несколько десятков.

Для формирования нового списка деп-
транс впервые привлек общественную орга-
низацию — аналитический центр Probok.net 
(активно участвует в решении транспортных 
проблем, часть его экс-сотрудников работает 
в дептрансе). Как рассказал 

”
Ъ“ глава Probok.

net Александр Шумский, предварительный 
список с улицами был сформирован около 
месяца назад, Probok.net вручную перепро-
верял каждую предлагаемую улицу. «Пример-
но 20% предложенных участков мы сочли не-
целесообразными для ввода платной парков-
ки, с нами согласились,— говорит господин 

Шумский.— Загруженность там не более 50%, 
да и жители не против».

Напомним, что последнее расширение плат-
ной парковки 10 октября вызвало самый массо-
вый протест жителей за всю трехлетнюю исто-
рию существования платных парковок. За два 
месяца было проведено 12 протестных митин-
гов, а 15 декабря ожидается еще один, общего-
родской на Пушкинской площади. Резко активи-
зировались политические силы: КПРФ и «Спра-
ведливая Россия» создали «антипарковочную» 
коалицию, которая требует уволить Максима 
Ликсутова, а полномочия по формированию 
списков улиц передать депутатам Мосгордумы.

Решение дептранса означает, что мнение 
жителей снова проигнорировали, считает му-
ниципальный депутат района Аэропорт Антон 
Тарасов (КПРФ). «Во многом сами жители в этом 
и виноваты,— признается один из основных 
противников платных парковок, координатор 
движения 

”
Синие ведерки“ Петр Шкуматов.— 

Да, прошло много митингов, но действительно 
многочисленными были только два — в Черта-
ново и в Останкино, куда пришло 1,5–2 тыс. че-
ловек. В остальных районах жители выступи-
ли пассивно. То есть они молча соглашаются с 
решением, которое принимают власти. Чтобы 
что-то изменилось, нужно показать свое отно-
шение, но немногие делают это».

Иван Буранов

Платную парковку довели  
до последнего кольца
В некоторых районах она будет начинаться от МКАД

Минздрав обяжет водителей, управляв-
ших машиной в пьяном виде, проходить 
обследование и реабилитацию в государ-
ственных больницах. Это будет заложено 
в законе, который готовит министерство. 
Пьяниц также обяжут наблюдаться у вра-
чей, сдавая раз в квартал анализ на кровь: 
только при хорошей «истории» водителю 
вернут права. Эксперты обращают внима-
ние, что государственная наркология сво-
дится, по сути, к «репрессивным мерам»  
и постановке водителя на учет в диспан-
сере, что лишь удлиняет срок лишения 
прав, но не лечит зависимого.

О том, что разрабатывается новый федераль-
ный закон для профилактики пьянства за ру-
лем, Минздрав сообщил на сайте regulation.gov.
ru. Согласно проекту, гражданин, севший за руль 
в пьяном виде, будет обязан «обратиться в госу-
дарственную или муниципальную медицин-
скую организацию для прохождения диагно-
стики, профилактических мероприятий или ле-
чения в связи с потреблением алкоголя, нарко-
тических средств либо психотропных или иных 
вызывающих опьянение веществ».

В пресс-службе Минздрава на запрос 
”
Ъ“ не 

ответили, но некоторые подробности корре-
спонденту 

”
Ъ“ прояснил главный нарколог 

Минздрава Евгений Брюн. По его словам, пред-
полагается, что суд, назначив наказание пьяно-
му водителю (в виде лишения прав и штрафа), 
выдаст определение гражданину пройти пер-

вичную диагностику в клинике. Проигнори-
ровать его нельзя, контролем будет заниматься 
Федеральная служба судебных приставов. Даль-
нейшие действия определит врач. Если, к при-
меру, гражданин изредка выпивает, то его могут 
обязать прослушать профилактические лекции. 
«Они выполняются по специальной технологии 
и на многих действуют»,— пояснил господин 
Брюн. Если перед врачом окажется запойный 
алкоголик, его направят на полноценное лече-
ние или поставят на учет в наркодиспансер. По-
следнее, скорее всего, автоматически приведет 
к запрету садиться за руль, который будет про-
длен на срок больший, чем изначально опре-
делил суд. Водителя, к примеру, могли лишить 
прав на полгода, а на учет обычно ставят на три.

Независимо от того, какой метод воздействия 
на человека выбран, гражданин будет обязан в 
последующем наблюдаться у врачей. Нужно бу-
дет раз в квартал сдавать анализ крови, а так-
же проходить тесты, по которым можно опре-
делить, стал ли человек меньше употреблять 
спиртное, поясняет Евгений Брюн. «Таким обра-
зом, у нас будет вся история водителя: как он 
лечился, какие лекции слушал, как потом се-
бя вел,— говорит он.— По итогам будет выдана 
справка о том, что водитель за ум взялся, и права 
ему можно вернуть».

Необходимость реабилитации и лечения пья-
ных водителей обсуждается последние несколь-
ко лет, Минздрав с этой идеей выступает давно. В 
итоге она попала в правительственный план по 

борьбе с аварийностью, который премьер Дмит-
рий Медведев утвердил еще в августе 2015 года. 
В появившейся тогда же первой версии законо-
проекта Минздрав предлагал наделить суд пра-
вом направить пьяного водителя на диагности-
ку. В новом проекте это станет уже обязанностью.

«Государственные клиники сегодня руковод-
ствуются нормативными актами и инструкция-
ми, многие из которых были выпущены в кон-
це 1980-х,— пояснил 

”
Ъ“ президент фонда 

”
Нет 

алкоголизму и наркомании“ психиатр Олег Зы-
ков.— Именно там записано, что люди с алкого-
лизмом должны вставать на диспансерное на-
блюдение на три года. И из-за этого процесс ре-
абилитации больных алкоголизмом восприни-
мается обществом как репрессивный инстру-
мент, который ничего общего с реабилитацией, 
по сути, не имеет. Нужно отменять учет и модер-
низировать государственную наркологию, тог-
да можно будет говорить о каком-то результа-
те». Сопредседатель организации «Медицина 
без границ» Валерий Портнов считает, что пред-
ложенные Минздравом меры бессмысленны, 
поскольку у государственных учреждений нет 
информации о тех, кто лечится от зависимости 
добровольно в частных клиниках. «Нужно объе-
динять две базы данных, частных больниц и го-
сударственных, тогда сложится полная картина 
происходящего,— отметил он.— А от постанов-
ки на учет в государственном диспансере мож-
но банально откупиться».

Иван Буранов

На пьяных водителей  
заведут историю болезни
К лишению прав и штрафу добавят принудительное лечение и регулярные анализы

В Екатеринбурге вынесен второй 
приговор директору ОАО «Институт 
реакторных материалов» (входит  
в корпорацию «Росатом») Александ-
ру Дьякову, обвиняемому в незакон-
ном экспорте материалов, которые 
могут быть использованы для созда-
ния оружия массового поражения.  
В начале текущего года суд освобо-
дил ученого от наказания, переква-
лифицировав его деяние на халат-
ность, срок давности по которой к 
тому моменту уже истек. Однако тот 
приговор был отменен. На этот раз 
ученый получил три года условно.

Судья Октябрьского райсуда Ека-
теринбурга Ольга Лукьянова вынесла 
обвинительный приговор директору 
ОАО «Институт реакторных материа-
лов» (ИРМ, входит в корпорацию «Роса-
том») Александру Дьякову, признав его 
виновным в десяти эпизодах незакон-
ного экспорта радиоактивных элемен-
тов, которые могут использоваться при 
создании оружия массового поражения 
(ч. 3 ст. 189 УК РФ). Ученому было назна-
чено наказание в виде трех лет лише-
ния свободы условно и штрафа в разме-
ре 100 тыс. руб.

Первое в истории Уральского феде-
рального округа дело по ст. 189 УК РФ 
следователи УФСБ по Свердловской об-
ласти возбудили в 2014 году. По версии 
следствия, в 2010–2011 годах глава ИРМ 
Александр Дьяков через таможню при 
екатеринбургском аэропорте Кольцово 
самолетами авиакомпании Lufthansa 
несколько раз отправлял в США и Гер-
манию продукцию своего завода: ци-
анистые калий и натрий, меченные 
углеродом-14 (искусственный радиоак-
тивный изотоп). Всего, по версии след-
ствия, он организовал вывоз 42 г веще-
ства, которое получали шесть фарма-
цевтических компаний, среди которых 
ARK, Maravik, Lufracom, Raims.

В ходе следствия и судебного заседа-
ния ученый пытался доказать, что осу-
ществлял лишь выполнение заказа дру-
гого предприятия «Росатома» — ОАО 
«Изотоп». Эта структура была заказчи-
ком производства изотопов и имела 
право продавать их за границу, а ИРМ 
лишь выполнял функцию производите-
ля и доставщика в аэропорт.

В апреле нынешнего года по делу 
Александра Дьякова был вынесен пер-
вый приговор. Тогда судья Эдуард Из-
майлов счел, что следствие не смогло 
представить доказательств «шпионско-
го» состава в действиях ученого, и, пе-
реквалифицировав обвинение на «ха-
латность» (ст. 293 УК РФ), закрыл дело в 
связи с истечением срока давности. По 
сведениям 

”
Ъ“, сначала стороны не хо-

тели обжаловать приговор, поскольку 
прокуратура добилась обвинительного 
приговора, а защита — отсутствия ре-
ального наказания. Однако позже пози-
ция гособвинения изменилась, и была 
подана апелляционная жалоба. По ре-
зультатам ее рассмотрения приговор 
был отменен, а дело возвращено в Ок-
тябрьский райсуд на новое рассмотре-
ние, но уже другим судьей. В итоге на 
повторном процессе Александр Дьяков 
был признан виновным уже по «шпи-
онской» статье.

Связаться с Александром Дьяковым 
не удалось. В его приемной в ИРМ (он 
до сих пор возглавляет предприятие) те-
лефоны не отвечали. Между тем извест-
но, что его защита намерена обжало-
вать приговор в вышестоящих инстан-
циях — вплоть до Верховного суда РФ. 
Адвокаты по-прежнему настаивают на 
полном оправдании Александра Дьяко-
ва по «шпионскому» составу, утверждая, 
что ИРМ был лишь производителем и 
грузоотправителем цианидов.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

Цианистый калий 
провели  
по шпионской статье
Глава Института реакторных материалов 
получил три года условно

Алексея Алякина объявили в розыск  
после того, как он перестал являться  
на допросы к следователю 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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Народное собрание Дагестана 
внесло в Госдуму законопроект о 
лишении российского гражданст-
ва террористов и лиц, участвую-
щих в военных конфликтах против 
России. В комитетах по конститу-
ционному законодательству Гос-
думы и Совета федерации (СФ) 
заявляют, что такой закон не мо-
жет быть принят, так как прямо 
противоречит Конституции. Гла-
ва комитета СФ по обороне Вик-
тор Озеров говорит, что и сам да-
вал поручение своему комитету 
подготовить такие поправки. «Ра-
ди безопасности личности и госу-
дарства можно и Конституцию по-
менять»,— заявил он ”Ъ“.

Поправками к федеральному за-
кону «О гражданстве РФ» дагестан-
ские депутаты предлагают для обес-
печения государственной безопасно-
сти страны лишать гражданства лиц, 
которые «выехали за пределы РФ для 
участия в террористической деятель-
ности», участвовали в совершении те-
рактов или в их подготовке в отноше-
нии граждан РФ, представительств РФ 
или субъектов РФ и их сотрудников за 
рубежом. Под действие проекта также 
подпадают лица, которые участвуют 
либо участвовали в совершении дей-
ствий, направленных против воору-
женных сил РФ или российского кон-
тингента миротворческих сил в меж-
дународных, межнациональных, 
межтерриториальных или иных во-
оруженных конфликтах. Поправки 
были предложены главой Дагестана 
Рамазаном Абдулатиповым на сессии 
Народного собрания 25 ноября. Как 

считает господин Абдулатипов, нуж-
но «найти возможность лишить па-
спортов людей, которые уезжают в 
террористические организации, что-
бы они не могли передвигаться по ми-
ру». «Конечно, такие меры нарушают 
в какой-то степени права человека, 
но если люди свои права используют 
для распространения терроризма, на-
до закрывать для них границы»,— за-
явил 

”
Ъ“ глава Дагестана.

По словам главы комитета СФ по 
обороне и безопасности Виктора Озе-
рова, предложение о лишении граж-
данства лиц, воюющих на сторо-
не ИГ, обсуждалось в ноябре во вре-
мя его поездки в Ингушетию. «Ме-
ня спрашивали об этом и на совмест-
ном заседании Госдумы и Совета фе-
дерации, и я сказал, что люди, пере-
жившие на Северном Кавказе две че-
ченские войны, знают, чем это может 
грозить»,— заявил он 

”
Ъ“. По итогам 

этого заседания, отметил сенатор, 
он «дал поручение подготовить в ко-
митете законодательную инициати-
ву о лишении террористов граждан-
ства». Кроме того, считает господин 
Озеров, прокурорам субъектов РФ 
следует дать право закрывать сайты, 
которые носят террористический и 
экстремистский характер, в досудеб-
ном порядке, а также зафиксировать 
в законопроекте ответственность ре-
гиональных антитеррористических 
комитетов за ситуацию в регионах, 
обязать создавать антитеррористиче-
ские комиссии в органах местного са-
моуправления. Предложение Дагес-
тана комитет СФ по обороне, по его 
мнению, поддержит, даже если при-

дется вносить изменения в Основной 
закон. «Ради безопасности личности 
и государства можно и Конституцию 
поменять»,— подчеркнул он.

Глава комитета СФ по конститу-
ционному законодательству Андрей 
Клишас заявил 

”
Ъ“, что «комитет даст 

отрицательные отзывы на законопро-
екты, которые предусматривают в ка-
честве санкций лишение гражданст-
ва России, так как это прямое нару-
шение Конституции». «Уверен, что 
ни один из подобных законопроек-
тов Государственной думой принят 
не будет»,— отметил он. Заместитель 
главы комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству Дмит-
рий Вяткин также напомнил, что ст. 6 
Конституции («Гражданин РФ не мо-
жет быть лишен своего гражданства 
или права изменить его») запреща-
ет лишать россиян гражданства. Ра-
нее спикер СФ Валентина Матвиен-
ко также заявляла, что предложения 
о лишении пособников террористов 
гражданства противоречат Конститу-
ции и менять Основной закон пока не 
стоит. Напомним, ст. 6 входит в главу 
«Основы конституционного строя», 
которая может быть изменена лишь 
в случае принятия новой Конститу-
ции. Для этого созывается Конститу-
ционное собрание в соответствии со 
специальным законом, который пока 
не принят. Как пояснил 

”
Ъ“ еще один 

источник в СФ, «созыв Конституцион-
ного собрания сегодня малореализу-
ем — парламент не может это сделать 
в предвыборный год».

Юлия Рыбина, Махачкала;  
Наталья Городецкая

Дагестанские депутаты предлагают 
лишать террористов гражданства
Несмотря на прямой запрет в Конституции

Совет по вопросам попечитель-
ства в социальной сфере при пра-
вительстве РФ обсуждает воз-
можность появления в России 
государственной стратегии раз-
вития паллиативной медицин-
ской помощи (ПМП) неизлечи-
мым больным. Как выяснил ”Ъ“, 
принятие документа возможно 
уже в первой половине 2016 года, 
медицинское сообщество ожи-
дает поручения правительства 
о создании стратегии в ближай-
шие месяцы.

Как стало известно 
”
Ъ“, в настоя-

щее время в совете при правитель-
стве РФ по вопросам попечительст-
ва в социальной сфере обсуждает-
ся необходимость принятия наци-
ональной стратегии развития пал-
лиативной медицинской помощи 
в России. В РФ в отдельный вид ме-
дицинской помощи паллиатив вы-
делен в 2011 году (ФЗ-З23 «Об осно-
вах охраны здоровья граждан и де-
тей»). Согласно последнему иссле-
дованию The Economist Intelligence 
Unit, посвященному «качеству смер-
ти» в разных странах мира, Россия 
по уровню паллиативной меди-
цины занимает 40-е место (из 80 
стран—участниц исследования, 
среди которых первое место зани-
мает Великобритания, последнее — 
Ирак). Председатель правления Рос-
сийской ассоциации паллиативной 
медицины Георгий Новиков ранее 
отмечал, что потребность в ПМП ис-
пытывают почти 90% всех умираю-
щих больных (всего около 800 тыс. 
человек, из которых одна треть — 
онкологические больные).

Как неоднократно заявляли 
представители фонда помощи хо-
списам «Вера», для развития пал-
лиативной помощи необходимы 
три компонента: наличие полити-
ческой воли (государственная стра-
тегия), система подготовки кадров 
и доступность лекарственных пре-
паратов (прежде всего опиоидных 
анальгетиков). На конференции 
Ассоциации профессиональных 
участников хосписной помощи в 
начале декабря, посвященной пал-
лиативной помощи для взрослых и 
детей, директор по развитию этой 
ассоциации Василий Морозов рас-
сказал 

”
Ъ“, что появление нацио-

нальной стратегии развития ПМП 
обсуждается, в частности, на засе-
даниях совета при правительст-

ве РФ по вопросам попечительства 
в социальной сфере. «Мы были на 
этих обсуждениях и надеемся, что 
Минздраву будет поручено разрабо-
тать такую стратегию уже в этом го-
ду или в начале следующего»,— от-
метил он.

Министерство здравоохране-
ния РФ не смогло оперативно отве-
тить на запрос 

”
Ъ“ о подобных пла-

нах и возможном содержании стра-
тегии. Собеседники 

”
Ъ“ в фонде по-

мощи хосписам «Вера» отмечают, 
что национальная стратегия долж-
на учитывать вопросы кадровой по-
литики и обучения персонала, раз-
витие форм ПМП (стационары на до-
му, дневные стационары и выезд-
ная служба), паллиативную помощь 
в гериатрии, помощь пациентам 
с деменцией (сейчас это до 50% па-
циентов, получающих ПМП), а так-
же помощь пациентам, находящим-
ся на искусственной вентиляции 
легких. В стратегии, согласно пред-
ложениям фонда (есть в распоряже-
нии 

”
Ъ“), должны быть закреплены 

условия межбюджетного взаимо-
действия, чтобы помощь можно бы-
ло получить по адресу фактического 
проживания. Фонд отмечает, что не-
обходимо создать регистр пациен-
тов, нуждающихся в ПМП, и обеспе-
чить межведомственное взаимодей-
ствие для решения медицинских и 
социальных аспектов помощи. Свои 
предложения фонд «Вера» намерен 
представить на одном из ближай-
ших заседаний совета по вопросам 
попечительства в социальной сфере 
при правительстве.

Президент фонда «Вера» Нюта 
Федермессер отметила на конфе-
ренции, что за последние несколь-
ко лет в России увеличилось число 
паллиативных коек (в 2012 году на 
10 тыс. человек их количество со-
ставляло 1,258 тыс., а в 2014 году — 
5,250 тыс.). «Но сейчас рост этой по-
мощи контролируется только чи-
словыми показателями, а не по ка-
честву. Чтобы подготовить для них 
(коек и хосписов.— 

”
Ъ“) специали-

стов, учитывая пропускную способ-
ность обучающих курсов, которые 
есть сейчас в вузах, необходимо 218 
лет»,— заявила госпожа Федермес-
сер. По данным фонда, для оказания 
качественной паллиативной помо-
щи всем нуждающимся в ней росси-
янам нужно 11 тыс. «взрослых» вра-
чей, 5 тыс. педиатров и 57 тыс. медсе-

стер. Проблему с кадрами признает 
главной и внештатный специалист 
Минздрава по ПМП Диана Невзоро-
ва: «Во всех регионах сейчас откры-
вают кафедры по паллиативной по-
мощи, но пока нигде не умеют пре-
подавать по этой теме. Мы подгото-
вили и скоро запустим 36-часовой 
обучающий цикл для преподавате-
лей, и 56 специалистов из вузов со 
всей страны пройдут этот курс на ба-
зе кафедры Первого меда».

Ситуация с обезболиванием пал-
лиативных больных становится ме-
нее острой, считает госпожа Федер-
мессер — «в фонд поступает мень-
ше звонков и жалоб», но улучшение 
недостаточное. Внимание властей к 
проблемам обезболивания удалось 
привлечь в 2014 году после волны 
самоубийств онкологических боль-
ных. После самоубийства контр-ад-
мирала Вячеслава Апанасенко, кото-
рый страдал от сильных болей, выз-
ванных раком, были приняты по-
правки к закону «О наркотических 
средствах и психотропных вещест-
вах» (ФЗ-501), которые увеличили 
срок действия рецепта на наркоти-
ческие препараты с 5 до 15 дней. Од-
нако поправки не решили всех про-
блем: по итогам проверок Росздрава 
за 2015 год в 16 субъектах РФ нарко-
тические обезболивающие не выпи-
сываются врачом в день приема па-
циента, в 39 субъектах РФ не реали-
зуется право пациента получить ре-
цепт на наркотическое обезболива-
ющее при посещении его врачом 
на дому. Проверка выявила 109 слу-
чаев отказа в выписке наркотиче-
ских обезболивающих при нали-
чии медицинских показаний и бо-
лее 37 тыс. случаев назначения на-
ркотических обезболивающих толь-
ко после проведения комиссий, хо-
тя, согласно приказу Минздрава РФ 
№1175 еще от 20 декабря 2012 года, 
делать это может врач.

Помощник вице-премьера РФ 
Ольги Голодец Алексей Левченко 
подтвердил 

”
Ъ“, что на советах при 

правительстве действительно об-
суждаются вопросы создания стра-
тегии. «Планируется, что стратегия 
будет принята во втором квартале 
2016 года»,— сказал он. Следующее 
заседание совета при правительст-
ве РФ по вопросам попечительства 
в социальной сфере запланировано 
на 18 декабря.

Валерия Мишина

Правительство повысит  
уровень обезболивания
Стратегия паллиативной медицинской помощи  
может появиться уже в начале 2016 года
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В субботу в пригороде Нальчика 
неизвестными был убит депутат 
парламента Кабардино-Балка-
рии, главный врач республикан-
ской клинической больницы Ха-
дис Боттаев, пользовавшийся 
большой популярностью и авто-
ритетом в республике. Следст-
вие выясняет мотивы убийства, 
считая пока приоритетной «про-
фессиональную» версию.

По информации 
”
Ъ“, 58-летний Ха-

дис Боттаев был убит в ночь на 5 дека-
бря в собственном доме на Чегемской 
улице в поселке Хасанья, расположен-
ном в пригороде Нальчика. Как счи-
тает следствие, киллер (не исключе-
но, что преступников было несколь-
ко) проник в дом главного врача глу-
бокой ночью, поднялся в комнату на 
втором этаже и убил спящего хозяина 
выстрелом в голову из пистолета, по 
всей вероятности, снабженного глу-
шителем. В комнате осталось приот-
крытым одно из окон. Не исключено, 
что убийца через него либо проник в 
комнату, либо ушел с места преступ-
ления. Известно также, что на земле 
под окном была обнаружена снятая с 
рамы противомоскитная сетка.

Тело господина Боттаева около де-
вяти часов утра обнаружила его пожи-
лая мать, пришедшая разбудить сына. 
Кроме них в доме никого не было, так 
как супруга главврача в это время на-
ходилась на лечении в больнице.

По факту убийства Хадиса Боттае-
ва, который также являлся депутатом 
парламента Кабардино-Балкарии, 
следователи возбудили уголовное де-
ло по ст. 105 УК РФ («Убийство»). Дер-
зкое преступление вызвало широкий 
общественный резонанс в республи-
ке. На похороны главврача, состояв-
шиеся в воскресенье, пришли боль-
ше тысячи человек, в том числе и ру-
ководители КБР. Глава Кабардино-Бал-
карии Юрий Коков на траурном ми-
тинге выразил уверенность в том, что 
правоохранительные органы в крат-
чайшие сроки сумеют установить не 
только исполнителей, но и организа-
торов убийства парламентария.

Кстати, руководитель республики 
хорошо знал Хадиса Боттаева: в прош-

лом году на выборах в парламент КБР 
врач шел в партийном списке «Еди-
ной России» вторым номером, сразу 
вслед за господином Коковым. Став 
депутатом в сентябре прошлого года, 
господин Боттаев не оставил врачеб-
ной деятельности и работал в парла-
менте не на постоянной основе. «Луч-
шей памятью о нем станет продолже-
ние усилий по дальнейшему совер-
шенствованию качества медицин-
ского обслуживания населения Ка-
бардино-Балкарии, начатых им пре-
образований в одном из ведущих ле-
чебных учреждений республики»,— 
заявил господин Коков.

Следствие рассматривает не-
сколько версий убийства, в том чи-
сле и связанную с профессиональ-
ной деятельностью господина Бот-
таева на посту главного врача респу-
бликанской клинической больни-
цы. До этого он почти 15 лет возглав-
лял городскую клиническую больни-
цу №2, расположенную в поселке Ха-
санья, и за это время превратил ее в 
одно из лучших лечебных учрежде-
ний республики. Это отмечали как 
руководители регионального мин-
здрава, так и простые пациенты. С 
учетом этого опыта в начале текуще-
го года Хадиса Боттаева назначили 
главврачом республиканской кли-
нической больницы. Свою деятель-
ность на этом посту известный своей 
принципиальностью и жесткостью в 
принятии решений господин Ботта-
ев начал с кадровых решений: в те-
чение нескольких месяцев было со-
кращено более 300 штатных единиц, 
в том числе четыре десятка врачей. 
Кроме того, был сокращен коечный 
штат и налажен контроль за выдачей 
лекарств в больнице. Естественно, 
что после этих непопулярных шагов 
у нового главврача появилось нема-
ло недоброжелателей.

Помимо этого среди жителей ре-
спублики активно муссируются слухи 
о возможной причастности к убийст-
ву хирурга участников местного банд-
подполья. Однако эта версия, по мне-
нию правоохранителей, выглядит не 
слишком правдоподобной, так как бо-
евики при совершении своих акций 

обычно действуют не так скрытно, 
как убийцы, застрелившие главвра-
ча. К тому же никаких видимых при-

чин у бандподполья для расправы над 
господином Боттаевым не было.

Тимур Самедов, Нальчик

Главврача застрелили во сне
В Кабардино-Балкарии убит известный врач и политический деятель

ЕВРЕИ ЗАЖГЛИ СВЕЧУ НА РУБЛЕВКЕ

Вчера в Подмосковье рядом с деревней Жуковка на Рублево-Успенском 
шоссе открылся новый еврейский общинный центр. Открытие центра при-
урочили к иудейскому празднику Ханука. Новый двухэтажный комплекс 
«Жуковка» появился на Рублевке благодаря усилиям Федерации еврейских 
общин России (ФЕОР). «Инициатива создания центра возникла более ше-
сти лет назад, когда мы поняли, что в этом районе проживает достаточное 
количество еврейских семей, которым необходимо место для проведения 
общественных молитв, религиозных праздников и просто для общения,— 
пояснил президент ФЕОР Александр Борода, который будет раввином в но-
вом центре.— Комплекс станет крупнейшим общинным центром в России, 
построенным за последние 15 лет». По словам организаторов, центр спро-
ектирован английским архитектурным бюро. «В нем есть все необходи-
мые помещения для богослужения и общинной жизни: мужской и женский 
молельные залы синагоги, две миквы (специальные бассейны для риту-
альных омовений), кошерный ресторан, банкетный зал и лектории,— рас-
сказали 

”
Ъ“ в ФЕОР.— Желающие провести шабат или еврейские празд-

ники в 
”

Жуковке“ смогут воспользоваться гостевыми номерами». По сло-
вам Александра Бороды, землю под центр выделили подмосковные власти 
в безвозмездное пользование.
На церемонии открытия «Жуковки» собрались друзья и гости ФЕОР, сре-
ди которых были губернатор Московской области Андрей Воробьев, пред-
седатель совета директоров компании «Киевская площадь» Год Нисанов, 
президент Международного фонда горских евреев Герман Захарьяев, 
бизнесмен Эдуард Шифрин, член совета директоров «Нефтетранссер-
виса» Вадим Аминов, председатель совета директоров группы компаний 
«Гольфстрим» Вениамин Письман, адвокат Александр Добровинский и 
многие другие. «Мы открываем религиозный центр, это огромное событие 
для всей нашей страны и для Подмосковья в частности,— заявил губерна-
тор Московской области Андрей Воробьев (в центре).— Пусть все религии 
мира объединятся во имя добра и мира». С приветственной речью высту-
пили главный раввин России Берл Лазар, главный раввин Израиля Давид 
Лау и президент ФЕОР Александр Борода. «Двери нового центра откры-
ты для всех жителей Подмосковья»,— сказал господин Борода. Церемония 
открытия завершилась празднованием Хануки в память о событиях II века 
до н. э., когда Маккавеи разгромили и изгнали с Храмовой горы греко-си-
рийские войска, очистили и заново освятили Храм, оскверненный до это-
го правителем Антиохом IV Епифаном. Президент ФЕОР Александр Боро-
да зажег первую ханукальную свечу на меноре, после чего начался празд-
ничный прием с песнями и танцами. Павел Коробов

Праздник света
В эти дни евреи повсюду в мире отмечают 
Хануку — «праздник света». В нынешнем году 
он начинается вечером 6 декабря и завер-
шается 14-го. В основе праздника лежат 
исторические события двухтысячелетней 
давности, когда еврейский народ жил под 
властью языческого царства Селевкидов. 
Когда язычники попытались заставить наших 
предков поклоняться идолам, евреи восстали. 
И хотя их было мало, а противостояло им 
самое сильное войско античного мира, они 
одержали победу и освободили Иерусалим. 

Тогда Б-г явил нам великое чудо: освященное 
масло, которого нашлось лишь на сутки, горе-
ло в светильнике Храма восемь дней и ночей.

В память об этом чуде мы каждый год 
зажигаем менору, ханукальный восьмисвеч-
ник,— в каждом доме, в каждой семье, а там, 
где есть большая еврейская община, еще 
и на городских площадях.

Но, как и любой наш праздник, Ханука 
не только заставляет вспомнить историю, но 
и содержит важный урок для современности. 
Сегодня в мире мы видим нарастание кон-
фронтации: международный терроризм объя-
вил войну всему цивилизованному человечест-
ву. Понятно, что с террористами надо воевать 
всеми материальными средствами. Но этого 
недостаточно: окончательно победить врага мы 
можем только в духовной сфере, уничтожив ту 
варварскую идеологию, которая его питает.

Чего хотят террористы? Запугать, внести 
панику, хаос, погрузить мир в темноту, чтобы 
зло могло править и диктовать свою волю. 

А что мы должны противопоставить их тьме? 
Наш свет — вечные ценности, на которых 
веками строилась человеческая мораль.

Это и есть идея Хануки. Две тысячи лет 
назад нам тоже противостояла идеология 
без Б-га, без морали. Наши предки победили 
на поле битвы — но этого было недостаточно, 
надо было еще зажечь светильник в Храме. 
Конечно, они могли подождать, пока не будет 
изготовлено новое масло для светильника. 
Но они полностью вверились Б-гу, главному 
источнику света, и выполнили Его волю — 
осветить мир, добавить света всем людям!

Ханука каждый год вновь напоминает 
нам, что нельзя опускать руки, даже если 
видишь наступление сил тьмы. Ведь тьма 
— это всего-навсего отсутствие света, сама 
по себе она ничто. Как учат наши мудрецы 
— достаточно одной маленькой свечи, чтобы 
рассеять самую большую тьму. Каждое наше 
доброе дело, каждое выполнение заповедей 
Б-жьих делает лучше весь окружающий мир.

Берл Лазар, 
главный раввин 
России

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»
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Власти Ирака обвинили воору-
женные силы Турции во вторже-
нии на свою территорию. Анкара 
признает, что ее солдаты дей-
ствительно пересекли грани-
цу, но при этом утверждает: речь 
идет всего лишь о плановой рота-
ции, турецкие военные уже дав-
но присутствуют в Ираке, обучая 
бойцов курдского ополчения. 
Представители Пентагона от дей-
ствий Анкары фактически дистан-
цировались. Американские воен-
ные источники агентства Reuters 
заявили: ввод турецкой армии 
на территорию Ирака нельзя рас-
сматривать в рамках действий  
коалиции, возглавляемой США.

О вторжении вооруженных сил 
Турции на территорию Ирака заяви-
ли высшие должностные лица в Баг-
даде. «Турецкие военные, числен-
ность которых находится в пределах 
одного танкового батальона, втор-
глись на танках и бронемашинах в 
иракскую провинцию Найнава без 
запроса или разрешения на то ирак-
ских властей. Эти действия расцени-
ваются как грубое нарушение ирак-
ского суверенитета»,— говорится в 
заявлении пресс-центра премьер-
министра Хайдера аль-Абади. В свою 
очередь, президент Фуад Масум на-
звал переброску в Ирак турецких во-
енных нарушением норм междуна-
родного права и потребовал их не-
медленного вывода. Посол Турции 
в Багдаде вызван в МИД Ирака, где 
ему заявили протест, квалифициро-
вав действия турецких военных как 
«враждебный акт».

По данным иракской стороны, 
от 130 до 150 турецких военных при 
поддержке 20–25 танков и артилле-
рии заняли позиции в провинции 
Найнава близ города Мосул, контр-
олируемого боевиками запрещенно-
го в России «Исламского государст-
ва» (ИГ). Представители Анкары эту 
информацию не опровергают. Они 
утверждают лишь, что речь идет не 
о вторжении в Ирак, а о плановой 

ротации турецкого «ограниченного 
контингента», который уже два го-
да находится на территории сосед-
него государства. По официальной 
версии, там он участвует в обучении 
бойцов ополчения «Пешмерга» — 
вооруженных формирований Ирак-
ского Курдистана.

Как уверяют турецкие власти, 
военные находятся на территории 
Ирака в соответствии с договорен-

ностями, достигнутыми с курдски-
ми властями (Иракский Курдистан, 
формально остающийся в составе 
Ирака, фактически существует как 
независимое государство со своими 
вооруженными силами). Более того, 
турецкая газета Hurriyet сообщила, 
что в начале ноября тогдашний ми-
нистр иностранных дел Турции Фе-
ридун Синирлиоглу договорился с 
лидером Иракского Курдистана Ма-

судом Барзани о создании в окрест-
ностях города Башика постоянной 
турецкой военной базы.

Башика, где разместились турец-
кие войска, формально не относится 
к Иракскому Курдистану — хотя кур-
ды на него и претендуют, в окрестно-
стях города живут и езиды, и христи-
ане, и арабы-сунниты. Создав фор-
пост в этом районе, турецкие вой-
ска фактически вступают в сопри-
косновение с отрядами «Исламского 
государства», оккупирующими Мо-
сул с июня 2015 года. В связи с этим 
в Багдаде задаются вопросом, како-
ва истинная цель турецких властей. 
Есть подозрения, что в случае на-
ступления иракских правительст-
венных сил на Мосул турецкие воен-
ные станут своеобразным буфером 
между ними и ИГ, затрудняя ведение 
операции и фактически превраща-
ясь в одну из сторон конфликта.

Отношения между Багдадом и 
Анкарой натянутые. Президент Тур-
ции Реджеп Тайип Эрдоган, отстаи-
вающий в регионе интересы сунни-
тов, воспринимает шиитское прави-
тельство Ирака как «агента влияния» 
Тегерана — одного из своих глав-
ных геополитических оппонентов. 
В Багдаде, в свою очередь, опасают-
ся, что оружие, которым турки снаб-
жают отряды «Пешмерги» под пред-
логом борьбы с ИГ, со временем мо-
жет быть использовано и против 
иракской армии —если централь-
ная власть сумеет укрепиться и все-
рьез займется вопросами централи-
зации государства, в том числе в Кур-
дистане и вокруг него.

Власти Турции попытались успо-
коить Багдад. Премьер-министр Ах-
мет Давутоглу заверил, что воору-
женные силы его страны не собира-
ются проводить военную операцию 
на территории Ирака. Он назвал ла-
герь Башика «тренировочным объ-
ектом, созданным для поддержки 
местных добровольческих сил, ко-
торые борются с терроризмом».

В Тегеране, как и следовало ожи-
дать, активизация турецких воен-
ных в Ираке встретила резкое не-
приятие. Замминистра иностран-
ных дел страны Хосейн Амир-Аб-
доллахиан обвинил Анкару в том, 
что она ставит под угрозу региональ-
ную безопасность. «Такой шаг со сто-
роны правительства Турции не толь-
ко не поможет разгрому терроризма, 
но приведет к хаосу»,— убежден ди-
пломат. Еще дальше пошел спикер 
иранского парламента Али Ларид-
жани. По его мнению, «военное вме-
шательство Турции в Ираке не пре-
следует никакой иной цели, кроме 
как оправдать террористическую де-
ятельность в Мосуле». О «неприкры-
той интервенции» со стороны Анка-
ры заявил вчера и генеральный се-
кретарь Лиги арабских государств 
Набиль аль-Араби.

Показательной была реакция Ва-
шингтона, который фактически ди-
станцировался от действий Анкары. 
Два американских военных источни-
ка агентства Reuters заявили: ввод ту-
рецкой армии на территорию Ирака 
нельзя рассматривать в рамках дейст-
вий коалиции, возглавляемой США.

Максим Юсин

Предложение российских властей 
реструктурировать долг Украины в 
объеме $3 млрд не нашло поддер-
жки у западных кредиторов: прави-
тельство США отказалось предоста-
вить гарантии погашения кредита в 
обмен на трехлетнюю отсрочку вы-
плат. Теперь России «не остается ни-
чего, кроме как подать на Украину в 
суд в случае невыплаты Киевом дол-
га 20 декабря этого года», сообщи-
ли в Минфине РФ. Дефолт Украины 
по облигациям, выкупленным РФ, 
осложнит дальнейшие заимствова-
ния страны, однако вряд ли приведет 
к остановке программы помощи от 
МВФ — де-факто основного параме-
тра кредитоспособности Киева.

Как следует из сообщения российско-
го Минфина, опубликованного в суббо-
ту, на прошлой неделе ведомство полу-
чило официальный отказ от правитель-
ства США предоставить гарантии по обя-
зательствам Украины. «В этой связи нам 
не остается ничего иного, кроме как по-
дать в суд на Украину в случае неиспол-
нения заемщиком своих обязательств в 
полном объеме 20 декабря текущего го-
да», говорится в сообщении.

Напомним, речь идет о займе $3 мл-
рд в виде облигаций, которые были раз-
мещены на Ирландской фондовой бир-
же и которые Россия выкупила в декаб-
ре 2013 года за счет средств Фонда на-
ционального благосостояния. Предло-
жение реструктурировать украинский 
долг, предоставив Киеву трехлетнюю 
отсрочку в обмен на гарантии ЕС или 
США, Владимир Путин сделал 16 ноя-
бря на саммите G20 в турецкой Анталье. 
Тогда он отмечал, что по итогам предва-
рительных переговоров с главой МВФ 
Кристин Лагард и министром финансов 
США Джейкобом Лью «предложение бы-
ло воспринято с интересом».

Украинские власти неоднократно за-
являли, что Россия должна реструкту-
рировать долг на условиях, аналогич-

ных тем, на которые согласились част-
ные держатели облигаций (то есть спи-
сание 20% основной суммы кредита и об-
мен бумаг на новые со сроками погаше-
ния в 2019–2027 годах). С 23 сентября все 
выплаты по бумагам, приходящиеся на 
срок до 1 декабря, были остановлены. В 
Киеве рассматривают продление мора-
тория с тем, чтобы под его действие по-
пало и погашение 20 декабря долга пе-
ред РФ. В МВФ также обращались к рос-
сийским властям с просьбой рассмо-
треть смягчение условий погашения 
займа. Однако ответное предложение (с 
рассрочкой выплат на три года) было «да-
же лучше, чем просил МВФ», уточнили в 
Минфине.

Невыплата Киевом российского дол-
га будет означать дефолт Украины как за-
емщика, ее суверенный рейтинг перей-
дет в категорию «мусорных» (S&P, к при-
меру, сейчас оценивает страну как уме-
ренно кредитоспособную — В-). С таким 
рейтингом будет невозможно размеще-
ние новых облигаций на зарубежных 
рынках, если только они не будут гаран-
тированы другим заемщиком (как это 
уже делали, в частности, США).

Тем не менее краткосрочные послед-
ствия дефолта будут весьма ограничен-
ными — все остальные выпуски укра-
инских евробондов, на которые распро-
страняется кросс-дефолт (то есть возмож-
ность досрочного погашения, как толь-
ко наступает просрочка по выплатам по 
одному из выпусков), уже реструктури-
зированы (в рамках обмена на новые бу-
маги со сроками погашения после 2019 
года). Что важнее, МВФ, как ожидается, 
смягчит условия кредитования стран, 
находящихся в дефолте (сейчас это не-
возможно). Это позволит Киеву полу-
чать новые транши финпомощи, несмо-
тря на наличие непогашенного долга пе-
ред РФ. Заседание управляющих фонда 
по этому вопросу состоится уже на этой 
неделе (8 декабря).

Татьяна Едовина

Конфликт в Афганистане переходит в го-
рячую фазу, приобретая все большее 
сходство с событиями в Сирии и Ираке. 
Сообщения о захвате группировкой «Ис-
ламское государство» обширных тер-
риторий на востоке страны совпали с 
появлением информации о гибели ли-
дера талибов муллы Мансура — против-
ника объединения движения «Талибан» 
с ИГ. Создание в Афганистане плацдар-
ма «Исламского государства» и переори-
ентация талибов на проект глобального 
халифата означают стремительное при-
ближение исламистской угрозы к грани-
цам СНГ. Эта угроза становится все более 
реальной в связи с нежеланием сил НАТО 
в Афганистане идти на взаимодействие 
с Россией и ее партнерами по ОДКБ для 
предотвращения распространения ИГ в 
Центральной Азии.

После штурма талибами стратегически 
важного города Кундуз, ставшего главной аф-
ганской новостью этой осени, для властей в 
Кабуле и остающегося в стране 12-тысячного 
контингента НАТО прозвучал второй звонок. 

Британская газета The Times сообщила о за-
хвате боевиками запрещенной в России груп-
пировки «Исламское государство» обширных 
территорий на востоке страны, вблизи горо-
да Джелалабад.

Вызвавшая широкий резонанс публика-
ция в The Times описывает ситуацию, раз-
ительно напоминающую распространение 
ИГ в Сирии и Ираке. Как и на Ближнем Вос-
токе, в Афганистане боевики вначале устанав-
ливают контроль над определенной террито-
рией, которая затем провозглашается провин-
цией несуществующего государства ИГ — ха-
лифата. Следующими шагами становятся вве-
дение на отвоеванном плацдарме управле-
ния ИГ, насаждение исламистских порядков, 
сопровождающееся массовым бегством мест-
ных жителей. При этом, как следует из статьи, 
силы безопасности Афганистана несут серьез-
ные потери, ежемесячно составляющие око-
ло 500 бойцов.

Публикация в The Times появилась после 
того, как главы МИД стран НАТО на состояв-
шейся на прошлой неделе встрече в Брюссе-
ле приняли решение продлить до конца 2016 

года действующую в Афганистане миссию 
Resolute support («Решительная поддержка»), 
в которой принимает участие 12-тысячный 
контингент инструкторов и советников. В их 
задачу входит подготовка афганских сил без-
опасности, оказание им содействия в контр-
террористических операциях и разведке.

Несмотря на продление миссии Resolute 
support, в ходе встречи в Брюсселе министры 
альянса расценили вероятность проникно-
вения ИГ в Афганистан как незначительную. 
Стратеги альянса по-прежнему настаивают, 
что проект глобального халифата имеет мало 
шансов прижиться на местной почве в силу 
своей непопулярности среди афганцев, вклю-
чая тех, кто продолжает борьбу с властями под 
знаменами движения «Талибан».

Россия представляет ситуацию в Афганис-
тане в ином ключе. Как заявил в интервью 
«РИА Новости» замминистра обороны РФ Ана-
толий Антонов, ИГ уже «обосновалось в 25 из 
34 провинций Афганистана». Аналогичное 
признание сделал в эфире телеканала «Рос-
сия 24» постпред России при НАТО Александр 
Грушко, назвавший работу миссии альянса в 

Афганистане непродуктивной. «Ситуация в 
Афганистане продолжает деградировать. Бо-
евики 

”
Талибана“ и 

”
Исламского государст-

ва“ захватывают все больше территорий»,— 
напомнил он.

На фоне экспансии ИГ появилась непод-
твержденная информация о возможной сме-
не лидера движения «Талибан». На прошлой 
неделе пакистанские СМИ сообщили о гибе-
ли в перестрелке между враждующими груп-
пировками боевиков вождя талибов муллы 
Мансура. Как следует из сообщений, его пре-
емником стал Мулави Хайбатулла Ахунзада.

Талибы гибель своего лидера поспеши-
ли опровергнуть. В распространенной ауди-
озаписи мужской голос, предположительно 
принадлежащий мулле Мансуру, произносит: 
«Слухи о том, что я был ранен или убит,— не-
правда. Это вражеская пропаганда».

Аутентичность записи-опровержения 
проверить невозможно. Но независимо от 
того, жив ли мулла Мансур, вброс информа-
ции о его смерти, якобы произошедшей в хо-
де столкновения между самими талибами,— 
событие знаковое.

Мулла Мансур возглавил движение «Та-
либан» в июле этого года после смерти его 
основателя муллы Омара, которую талибы 
также вначале отрицали. При этом выдви-
жение Мансура было встречено в штыки 
братом и сыном муллы Омара, а также ря-
дом других представителей руководства 
«Талибана». Уже тогда впервые всерьез заго-
ворили о расколе в стане талибов, в том чи-
сле и по вопросу об отношении к ИГ. В то 
время как ряд полевых командиров были 
готовы присягнуть на верность ИГ, другая 
часть не хотела отдавать пальму первенст-
ва чужакам с Ближнего Востока. К послед-
ним принадлежал и мулла Мансур, заявив-
ший, что талибы не будут выходить за пре-
делы Афганистана.

Информация о смерти Мансура — реаль-
ной или вымышленной — свидетельствует 
о том, что влияние сторонников присоеди-
нения талибов к ИГ продолжает расти, и во-
влечение их в проект глобального халифа-
та, запущенный в Сирии и Ираке,— лишь 
дело времени.

Сергей Строкань

Турецкие военные осваивают Ирак
Багдад обвинил Анкару во вторжении и в нарушении суверенитета

Украина допустила 
дефолт по гарантиям
Минфин США не поручится за ее долг РФ

«Исламское государство» захватывает афганское
Террористы ИГ создают новый плацдарм у южных границ СНГ

Базы на вырост
Российские летчики задействовали в сирийской операции новую инфраструктуру

Российская авиагруппа в Сирии начала за-
действовать для борьбы с террористами за-
прещенного в России «Исламского государ-
ства» (ИГ) новые объекты. Помимо основной 
авиабазы Хмеймим в Латакии Россия ис-
пользует базы Шайрат в Хомсе и Аль-Тайас 
в Пальмире как аэродромы «подскока» при 
оказании огневой поддержки правитель-
ственным войскам в момент наступления. 
Источники ”Ъ“ утверждают, что при необхо-
димости Россия имеет право использовать 
любую сирийскую инфраструктуру.

О том, что Россия может разместить в Сирии 
еще несколько авиабаз, со ссылкой на данные пра-
возащитной организации Syrian Observatory for 
Human Rights, сообщило агентство Reuters. По ин-
формации агентства, помимо основной площад-
ки в Хмеймиме (близ Латакии) авиатехника ВКС 
РФ, участвующая в операции против ИГ, будет ди-
слоцироваться на аэродроме Аль-Тайас (провин-
ция Пальмира) и базе Шайрат (провинция Хомс). 
Ни официальные представители Минобороны 
РФ, ни пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков эти сведения не комментировали.

Впервые информация о задействовании не-
скольких площадок для проведения военно-воз-
душной операции в Сирии появилась 6 ноября. 
На карте, показанной Владимиру Путину во вре-
мя доклада начальника Генштаба Валерия Гера-
симова о ходе боевых действий, были отмечены 
четыре ударных вертолета Ми-24П и один воен-
но-транспортный вертолет Ми-8, дислоцирован-
ные в районе аэродрома Шайрат. Источник 

”
Ъ“ в 

военном ведомстве подтвердил, что этот пункт 
действительно используется как аэродром «под-
скока» (то есть предназначен для кратковремен-
ной стоянки с целью дозаправки самолетов и до-
загрузки боеприпасов), поскольку прикрывать 
наступательную операцию правительственных 
войск в район Дейр-эз-Зор и далее на юго-вос-
ток оттуда проще, чем с Хмеймима. База Шайрат, 
в свою очередь, необходима для поддержки ар-
мии Башара Асада во время боев в районе про-
винции Хомс.

Кувейтская газета Al-Rai сообщала о том, что 
таким образом Россия создаст условия для уве-
личения численности авиационной группи-
ровки в Сирии до 100 машин. Источник 

”
Ъ“ в 

военном ведомстве говорит, что теоретически 
это возможно, но пока планы не предусматри-

вают размещения на этих объектах большого 
количества сил и средств. Тем более что развер-
нутые в Хмеймиме системы ПВО (С-400 «Три-
умф», «Бук-М2» и «Панцирь-C1») закрывают все 
воздушное пространство Сирии. Поэтому Шай-
рат и Аль-Тайас будут «заточены исключитель-
но под прием и отправку авиатехники», добав-
ляет он. «При необходимости и согласовании с 
Сирией мы имеем право использовать любую 
сирийскую инфраструктуру»,— заявил 

”
Ъ“, в 

свою очередь, высокопоставленный россий-
ский дипломат.

По словам полковника запаса Виктора Му-
раховского, появление передовых аэродро-
мов базирования авиации напрашивалось, 
поскольку используемые в Сирии ударные 
вертолеты имеют малый радиус действия: 
их необходимо обслуживать на площадке, 
приближенной к району боевых действий. 
«Хорошо было бы иметь такой аэродром под-
скока в районе провинции Идлиб, но ситуа-

цию осложняют трудные маршруты достав-
ки боеприпасов и горючего»,— считает он.

Напомним, что в сирийской операции задей-
ствовано более 50 самолетов. Основу авиагруп-
пы на базе Хмеймим составляют штурмовики 
Су-25СМ (12 машин), фронтовые бомбардиров-
щики Су-24М и Су-34 (11 и 4 соответственно), ис-
требители Су-30СМ (4 единицы), ударные верто-
леты Ми-24 (12 единиц) и многоцелевые Ми-8 (4 
машины). В дополнение к ней добавлена и ави-
агруппа, расположенная на территории РФ: это 
четыре истребителя Су-27СМ, 5 стратегических 
ракетоносцев Ту-160, 6 Ту-95МС, 8 Су-34 и 14 Ту-
22М3. По словам официального представителя 
Минобороны РФ Игоря Конашенкова, в период 
с 26 ноября по 4 декабря российская авиация вы-
полнила с Хмеймима 431 боевой вылет, нанеся 
удары по 1458 объектам террористов в провин-
циях Алеппо, Идлиб, Латакия, Хама, Хомс, Дейр-
эз-Зор и Ракка. При этом все полеты бомбарди-
ровщиков и штурмовиков прикрывались истре-
бителями Су-30СМ: эта мера стала обязательной 
после инцидента с бомбардировщиком Су-24, 
сбитым ВВС Турции на границе с Сирией.

Иван Сафронов, Павел Тарасенко
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Помимо основной авиабазы Хмеймим 
у российской авиации в Сирии появились 
еще два аэродрома «подскока»  ФОТО ТАСС
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Информация о том, из каких состав-
ляющих формируются цифры в ма-
кроэкономических обзорах, кото-
рые впоследствии широко обсужда-
ются и интерпретируются как «воз-
обновился экономический рост», 
«началась рецессия» или «продол-
жается стагнация», обычно мало во-
стребована: 4% спада ВВП — это зву-
чит вроде бы информативно и ис-
черпывающе. Аналитики департа-
мента исследований и прогнозиро-
вания (ДИП) ЦБ в очередном бюлле-
тене «О чем говорят тренды» доволь-
но подробно демонстрируют слож-
ность механики того, что за предела-
ми экспертного сообщества считает-
ся процессом очень простым.

В первую очередь в ДИП полага-
ют, что текущие прогнозы рынка по 
динамике ВВП России по итогам го-
да со значимой вероятностью хуже, 

чем предполагаемая реальная циф-
ра. «Текущая статистика свидетель-
ствует об отсутствии сильных нега-
тивных сигналов в динамике боль-
шинства показателей реального сек-
тора и, в частности, промышленно-
го производства»,— утверждают в 
ДИП, констатируя, что после пере-
смотра Росстатом оценки ВВП за тре-
тий квартал 2015 года можно пред-
полагать спад этого показателя в чет-
вертом квартале на 4,3% и по году — 
3,9% падения ВВП в 2015 году — это 
верхняя граница диапазона офи-
циальных ожиданий ЦБ (напомню, 
речь идет об оценке исследователей 
ДИП, которая не является официаль-
ной позицией Банка России и может 
с ней расходиться). При этом анали-
тики предполагают, что в измерении 
к предыдущему кварталу в третьем 
квартале 2015 года наблюдался (с 
устраненной сезонностью) рост ВВП 
на 0,3–0,5%. При этом снижение цен 
на нефть с осени 2015 года с большой 
вероятностью говорит о том, что эко-
номический рост к осени исчерпал-
ся и в четвертом квартале сменился 
спадом,— если в декабре ничего не 
изменится, он к третьему кварталу 
составит 0,6% ВВП, причем основной 
вклад внесут оборот розничной тор-
говли и жилищное строительство. 
Это довольно необычные оценки: 
с официальной точки зрения (ЦБ—
Минфин—Минэкономики) эконо-
мический спад в РФ только заканчи-
вается, а как раз стройка, стимулиро-
ванная господдержкой ипотеки, мо-
жет рассматриваться как демпфер 
падения.

Вторая оценка ДИП не менее ин-
тересна: согласно ей, бюджетные 
расходы в первые три квартала 2015 
года были нейтральны по отноше-
нию к ВВП (то есть не ослабляли и 
не усиливали динамику), однако в 
четвертом квартале снизят рост на 
1,5 процентного пункта от возмож-
ного. Дело в том, что большая часть 
господдержки Минфином экономи-
ки в начале года заключалась в бо-
лее равномерном по году авансиро-
вании проектов. Согласно этой вер-
сии, в значительной степени «выход 
из рецессии» уже в 2015 году невоз-
можен в силу того, что больше вы-
данных авансов в начале года — это 
меньше полученных основных пла-
тежей в конце года. То есть чисто тех-
нически в причинах рецессии в кон-
це года — антикризисные действия 
Минфина, сглаживавшего падение в 
середине года.

вчера

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ

обратился к управлению 
президента по вопросам 
противодействия корруп-
ции с предложением прове-
сти проверку ситуации в Ро-
салкогольрегулировании 
(РАР) на предмет возмож-
ных злоупотреблений. Также 
Совет федерации направил пре-
мьер-министру Дмитрию Медве-
деву и руководителю админист-
рации президента Сергею Ива-
нову обращения, в которых выра-
жается озабоченность положени-
ем на алкогольном рынке. «Рас-
тет доля алкоголя, произведенно-
го в так называемой теневой эко-
номике. По сути, развалена сис-
тема контроля за использовани-
ем акцизных марок и платежами 
акцизов»,— говорится в сообще-
нии верхней палаты парламента. 
Наводить порядок в алкогольной 
сфере Совет федерации предла-
гает, в том числе, за счет кадро-
вого укрепления РАР. На прош-
лой неделе в рамках «правитель-
ственного часа» в Совете фе-
дерации его спикер Валентина 
Матвиенко раскритиковала ру-
ководителя службы Игоря Чуя-
на и заявила о намерении прове-
сти проверку его аффилирован-
ности с алкогольным бизнесом. 
 «Интерфакс», Олег Трутнев

ГАЗПРОМБАНК

увеличил капитал люксем-
бургской «дочки». Bank GPB 
International S.A. на €50 млн уве-
личил размер уставного капитала. 
Как в пятницу сообщили в пресс-
службе Газпромбанка, в резуль-
тате проведения дополнитель-
ной эмиссии обыкновенных ак-
ций, полностью оплаченной Газ-
промбанком, уставный капитал 
Bank GPB International S.A. вырос 
до €80 млн. Необходимость уве-
личения уставного капитала в Газ-
промбанке объяснили «развити-
ем люксембургского банка», от-
казавшись от более подробного 
комментария. Павел Аксенов

ГОСДУМА

приняла в третьем чтении закон 
о квоте иностранного капи-
тала для российских бан-
ков — она составит до 50%. 
В случае превышения квоты Банк 
России будет вправе отказать 
в регистрации кредитных орга-
низаций с иностранными инвес-
тициями и запретить увеличение 
уставного капитала банка за счет 
средств нерезидентов. Не бу-
дут учитываться при определе-
нии квоты иностранные инвес-
тиции, осуществленные в устав-
ные капиталы банков, финансиру-
емых за счет прибыли, получен-
ной в РФ или репатриированной 
в Россию из-за рубежа; иностран-
ные инвестиции, осуществленные 
до 1 января 2007 года; вложения, 
осуществленные в банки, при-
ватизация которых осуществля-
лась после 22 августа 2012  года. 
«РИА Новости»

правила  
игры

Аналитики ЦБ  
предполагают, что 
экономика России 
уже выходила из ре-
цессии, но потом 
 вернулась в нее

Как стало известно 
”
Ъ“, Райф-

файзенбанк обсуждает пере-
дачу до 30% своего кредитного 
портфеля Сбербанку. Продать 
российский бизнес целиком 
Raiffeisen Bank International 
(RBI) не может — он слишком 
 велик для большинства заинте-
ресованных игроков. Если сдел-
ка со Сбербанком состоится, 
RBI не только выполнит планы 
по сокращению активов в Рос-
сии, но и получит возможность 
продать Райффайзенбанк — 
 после уменьшения кредитного 
портфеля круг потенциальных 
покупателей расширится.

О том, что Сбербанк ведет перего-
воры с Райффайзенбанком о покуп-
ке значительной части кредитного 
портфеля последнего, 

”
Ъ“ рассказа-

ли источники, знакомые с ситуаци-

ей. «Речь идет о доле более 30%,— от-
мечает один из них.— Переговоры 
с российским Райффайзенбанком в 
начальной стадии». По словам дру-
гого собеседника 

”
Ъ“, это позволит 

разгрузить капитал за счет сущест-
венного уменьшения активов, взве-
шенных по риску. На конец третье-
го квартала, согласно международ-
ной отчетности (МСФО) Райффайзен-
банка, его портфель корпоративных 
кредитов составлял 340 млрд руб. Та-
ким образом, речь может идти о про-
даже не менее 102 млрд руб. (или 
$1,52 млрд по курсу ЦБ на 4 декабря).

В Райффайзенбанке информацию 
о возможной сделке традиционно 
отрицают. «Никаких переговоров со 
Сбербанком о продаже части кредит-
ного портфеля Райффайзенбанка мы 
не ведем»,— заявил председатель 
правления банка Сергей Монин. Так 

же поступили и в RBI. В Сбербанке от 
комментариев отказались. Впрочем, 
о несовершенных сделках говорить 
не принято, и банки часто отрицают 
информацию о переговорах.

До последнего времени Сбербанк 
не занимался покупкой кредитов у 
других игроков. Но в августе было 
объявлено, что он приобрел у не-
скольких международных банков 
синдицированные кредиты россий-
ским нефтяникам на $1 млрд. «Это 
хороший портфель, мы купили его 
со скидкой, это обеспечит хорошую 
маржу»,— сообщал Bloomberg пер-
вый зампред Сбербанка Максим По-
летаев. Источники Bloomberg ука-
зывали, что продавцами выступи-
ли Barclays и Royal Bank of Scotland. 
Тогда же Сбербанк фактически ука-
зал на свой интерес к таким сдел-
кам: Максим Полетаев уточнял, что 

банк намеревался купить больше, 
но часть кредитов ушла другим.

Банкиры называют покупку 
Сбербанком кредитов Райффайзен-
банка логичной. «Для расширения 
своей клиентской базы Сбербанк 
может либо перекредитовывать ка-
чественных заемщиков других бан-
ков, что непросто реализовать, ли-
бо покупать готовые портфели»,— 
отмечает собеседник 

”
Ъ“ в банке из 

топ-10. Состоится ли сделка со Сбер-
банком, зависит от стратегии RBI в 
Польше, указывают собеседники 

”
Ъ“. В феврале RBI представил про-

грамму «стратегической адапта-
ции», согласно которой группа пла-
нирует увеличить коэффициент ка-
питала с текущих 10,8% до 12% к кон-
цу 2017 года.
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Несмотря на резкую активиза-
цию борьбы государства про-
тив пиратских ресурсов, «ИФД-
Капиталъ» замораживает один 
из старейших онлайн-магази-
нов музыки Muz.ru, убыток 
от которого исчислялся десят-
ками миллионов рублей в год. 
В компании объясняют ре-
шение как раз высокой кон-
куренцией со стороны пира-
тов — их давление в 2015 году 
«снизилось незначительно», 
а легально работать все еще 
трудно. Правообладатели пояс-
няют, что на российском рынке 
просто пока нет подобных сер-
висов «с эффективной бизнес-
моделью».

Развитие сайта Muz.ru, специали-
зирующегося на продаже легальной 
музыки, замораживается, сообщил 

”
Ъ“ представитель владеющей сай-

том группы «ИФД-Капиталъ» Вагита 
Алекперова и Леонида Федуна. Раз-
витию проекта помешала высокая 
конкуренция со стороны пиратских 
ресурсов, пояснил гендиректор ЗАО 
«Муз.ру» Константин Богданов. «При 
запуске большие надежды возлага-
лись на борьбу с пиратством. Рынок 
большой и перспективный, но ле-

гальные сервисы не могут конкури-
ровать с пиратами. Уровень пиратст-
ва в музыке в 2015 году снизился не-
значительно, при этом остаются вы-
сокими затраты на лицензирование 
контента в условиях ограниченного 
платежеспособного спроса и высо-
кой конкуренции среди легальных 
ресурсов»,— рассказал он. По сло-
вам господина Богданова, сервис не 

закрывается, но «консервируется до 
улучшения ситуации как в экономи-
ке, так и в правовом поле».

Muz.ru запущен в 2009 году как 
совместный проект «ИФД-Капитала» 
и контролируемой им «Русской ме-
диагруппы», первоначальные инвес-
тиции в его развитие составили око-
ло $6 млн. В каталоге сайта был пред-
ставлен контент крупнейших право-

обладателей, в том числе Sony Music, 
Universal Music и Warner Music. Осе-
нью 2015 года осталось около 60 дей-
ствующих договоров, в основном с 
отечественными компаниями, уточ-
няет Константин Богданов. Количе-
ство зарегистрированных пользо-
вателей составляло 450 тыс., из них 
около 24,5 тыс. имели положитель-
ный баланс на счетах. Все средства 
будут возвращены, подчеркивают в 
компании.

По данным Kartoteka.ru, выруч-
ка ЗАО «Муз.ру» за 2012–2014 годы в 
совокупности составила 16,08 млн 
руб., при этом чистый убыток со-
ставлял 34,98 млн руб. в 2014 году, 
37,21 млн руб. в 2013-м и 48,64 млн 
руб. в 2012-м. Убытки проекта изме-
рялись десятками миллионов ру-
блей, подтверждает собеседник 

”
Ъ“, 

знакомый с ситуацией. В целом объ-
ем российского рынка цифровой му-
зыки в 2015 году должен составить 
$89,9 млн (около 6,1 млрд руб. по 
курсу ЦБ на 4 ноября), прогнозирова-
ла ранее J’son & Partners Consulting.

Muz.ru — не первый российский 
онлайн-магазин музыки, останавли-
вающий работу.
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Райффайзенбанк делит бизнес
Его кредитами заинтересовался Сбербанк

В ПРОДАЖЕ С 7 ДЕКАБРя

ЕСТЬ ЛИ У РОССИИ  
ДРУЗЬЯ ПО РАСЧЕТУ
УОРРЕН БАФФЕТ КАК ПРИМЕР 
ДЕМОНСТРАТИВНОГО 
ПОТРЕБЛЕНИЯ НАОБОРОТ 

СМОЖЕТ ЛИ РОССИЯ ОБЕСПЕЧИТЬ 
КРЫМ ЭЛЕКТРИЧЕСТВОМ 

СКОЛЬКО ТЕПЕРЬ БУДУТ ПЛАТИТЬ 
СОБСТВЕННИКИ ПРИ ПРОДАЖЕ 
НЕДВИЖИМОСТИ
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19504,48 (–435,42)
РТС 811,72 (–15,24)
FTSE 100 6238,29 (–36,71)

DAX 30 10752,1 (–37,14)
DJIA 17847,63 (+369,96)
NASDAQ Composite 5142,27 (+104,74)

По данным агентства Reuters.
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● 41,08тыс. пунктов ● 17,698

 Индексы ведущих фондовых бирж на 4.12.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 5–7.12.15
Австралийский доллар 49,5884
Английский фунт 102,2761
Белорусский рубль** 37,3928
Датская крона* 98,6728

Доллар США 67,6698
Евро 73,6721
Индийская рупия*** 10,1264
Казахский тенге*** 22,0387

Канадский доллар 50,6700
Китайский юань* 10,5693
Норвежская крона* 79,4648
СДР 92,7002

Сингапурский доллар 48,4220
Новая турецкая лира 23,4842
Украинская гривна* 28,9187
Шведская крона* 79,4778

Швейцарский франк 67,8326
Японская иена*** 55,1304
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.

«ИФД-Капиталъ» выключил музыку
Сервис Muz.ru заморожен до улучшения экономической ситуации
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Чиновникам вновь не удалось 
достичь консенсуса относитель
но мер господдержки Внешэко
номбанка (ВЭБ). Как стало из
вестно 

”
Ъ“, в пятницу на совеща

нии у премьера Дмитрия Медве
дева в качестве основного вари
анта предложен сценарий дока
питализации ВЭБа на 1,3 трлн 
руб. путем передачи ему пакета 
ОФЗ, ранее раскритикованный 
Минфином. Какое из профиль
ных ведомств заблокировало 
его на этот раз, неизвестно, 
но у правительства остается все 
меньше времени: пик выплат 
по внешним долгам банка при
ходится на первую половину 
2016 года.

Совещание у Дмитрия Медведева 
прошло в пятницу в обстановке по-
вышенной секретности: накануне 
пресс-секретарь премьера Наталья 
Тимакова отказалась уточнить 

”
Ъ“ да-

же время его проведения. Все опро-
шенные 

”
Ъ“ участники совещания 

отказались комментировать его ито-
ги, сославшись на «закрытый харак-
тер мероприятия». Публично о судь-
бе ВЭБа высказался только заммини-
стра финансов Алексей Моисеев. «Де-
фолт ВЭБа исключен»,— цитирует 
чиновника ТАСС.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом 

обсуждения, объясняет, что оконча-
тельного решения по ВЭБу по-преж-
нему нет. «Определенный прогресс 
все же есть. Главное — у чиновников 
появилось понимание того, что необ-
ходимо обеспечить безусловное вы-
полнение внешних обязательств ВЭ-
Ба, сохранив его как институт разви-
тия»,— считает собеседник 

”
Ъ“. По 

данным 
”
Ъ“, уже в январе ВЭБ должен 

выплатить кредиторам эквивалент 
13 млрд руб., а пик выплат приходит-
ся на первую половину 2016 года 
(106 млрд руб.).

В качестве основного варианта на 
стол премьера в пятницу лег сцена-
рий, предполагающий передачу ВЭ-
Бу пакета ОФЗ на 1,3 трлн руб., расска-
зали источники 

”
Ъ“. Ранее предло-

женная самим банком схема с дока-

питализацией его через передачу 
ОФЗ на сумму около 1,5 трлн руб. не 
нашла понимания в Минфине, там 
посчитали, что главное — урегулиро-
вание внешних долгов ВЭБа, и пред-
ложили поддержать банк путем обме-
на его внешних долгов на 1,2 трлн 
руб. на суверенные еврооблигации 
(см. 

”
Ъ“ от 24 ноября). Эта идея Мин-

фина, в свою очередь, подверглась 
критике со стороны кредиторов и 
держателей бумаг ВЭБа, опасавшихся 
дефолта банка (см. 

”
Ъ“ от 26 ноября). 

Почему сценарий с докапитализаци-
ей ВЭБа через ОФЗ вновь не прошел в 
пятницу и кто именно из чиновни-
ков его заблокировал, собеседники 

”
Ъ“ не раскрывают.

Зато другая мера господдержки — 
безвозмездная передача государству 
ряда активов и спецпроектов ВЭБа бо-
лее чем на 1 трлн руб.— имеет все шан-
сы быть утвержденной. Как рассказа-
ли источники 

”
Ъ“, такие активы ВЭБа 

предлагается разделить на две части. 
Первая — так называемые спецпроек-

ты ВЭБа, в том числе олимпийские 
стройки, могут быть переданы в казну 
РФ, а затем вновь попадут под управле-
ние ВЭБа. «Речь идет о передаче цен-
ных бумаг и прав требований (вместе 
с правами по залогам), полученных 
ВЭБом при выполнении решений, ко-
торые приняты на государственном 
уровне»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. 

Он уточнил, что передача активов, ре-
естр которых уже согласован с Росиму-
ществом, будет осуществлена по но-
минальной стоимости.

Вторая часть — украинские активы 
(см. справку) будут упакованы в ЗПИФ 
с единственным паем в собственно-
сти РФ в лице Росимущества. «В дан-
ном случае передаваться будут права 
требования в рамках украинских про-
мышленных и связанных с ними ак-
тивов, а также права требования к 
украинскому Проминвестбанку (на 
99,39% принадлежит ВЭБу) и его ак-
ции. Росимущество сочло оптималь-
ным вариантом выбрать ВЭБ в качест-
ве управляющего этим ЗПИФом»,— 
отметил собеседник 

”
Ъ“. Один из 

источников 
”
Ъ“ добавил, что в ходе 

межведомственного диалога предла-
галось ввести ограничение участия 
ВЭБа в спецпроектах. «Речь идет о па-
ритете таких проектов в портфеле ВЭ-
Ба с проектами с нормальной доход-
ностью»,— уточнил он.

В ВЭБе от комментариев отказа-
лись. Один из собеседников 

”
Ъ“ заве-

рил, что окончательное решение по 
варианту господдержки госкорпора-
ции будет принято до конца года.

Елена Киселева,  
Денис Скоробогатько,  
Евгения Крючкова

Гособлигации не дошли до ВЭБа
В правительстве перебирают варианты его поддержки

«Русский стандарт», до сих пор 
никогда не покидавший пятерку 
лидеров на рынке кредитования 
в торговых сетях, рискует вы
пасть из нее. Причина — факти
чески полное отсутствие роста на 
фоне агрессивной политики от
дельных коммерческих и госбан
ков. Эксперты считают, что серь
езные перестановки могут прои
зойти уже в начале 2016 года.

О перестановках среди топ-5 бан-
ков—лидеров на рынке POS-кредито-
вания (кредитование на приобрете-
ние товаров в торговых сетях) свиде-
тельствуют данные Frank Research 
Group (FRG) на 1 ноября. Так, в октя-
бре банк «Русский стандарт» опустил-
ся на 5-е место (объем POS-портфеля 
банка — 13,2 млрд руб.), уступив по-
зицию банку «Ренессанс кредит» 
(13,7 млрд руб.).

«Русский стандарт» стабильно вхо-
дил в топ-5 игроков на рынке креди-
тования в торговых сетях с 2004 года. 
Согласно исследованию, сокращать 
портфель POS-кредитов он начал в ок-
тябре 2014 года. В итоге за год (с октя-
бря 2014 года по октябрь 2015 года) 
портфель таких кредитов у «Русского 
стандарта» сократился почти на чет-
верть. Другие игроки, входящие в 
топ-5, за год сократили свои портфе-
ли менее значительно. Так, у ХКФ-бан-
ка сокращение составило 15% (до 
47,9 млрд руб.), у ОТП-банка — 24% (до 
33,1 млрд руб.), у Альфа-банка — 
22,3% (до 27,6 млрд руб.). «Ренессанс 
кредит», который вошел в топ-5 в ав-
густе этого года, за год нарастил пор-
тфель на 27% (до 13,7 млрд руб.).

В июне 2010 года «Русский стан-
дарт», как и другие розничные игро-
ки, в кризис активно сокращавший 
бизнес, уже оказывался на грани вы-
хода из пятерки крупнейших игро-
ков в POS-сегменте. Впрочем, уже в 

апреле 2013 года вновь закрепился на 
4-м месте, которое и сохранял до по-
следнего времени.

Текущая ситуация отличается от 
прошлого кризиса. Во-первых, кри-
зис 2009 года был менее глубоким, 
многие розничные банки достаточно 
быстро, уже в 2010 году, смогли вер-
нуться к наращиванию кредитных 
портфелей, указывает аналитик 
Moody’s Александр Проклов. При 
этом «сейчас основная задача 

”
Русско-

го стандарта“ — стабилизировать ка-
чество кредитного портфеля и выйти 
на минимально устойчивую при-

быльность», отмечает господин Про-
клов. По данным МСФО-отчетности за 
первое полугодие, убыток «Русского 
стандарта» составил 22 млрд руб., что 
стало абсолютным антирекордом сре-
ди розничных банков (см. 

”
Ъ“ от 1 сен-

тября). «В такой ситуации вряд ли 
”
Рус-

ский стандарт“ начнет активно нара-
щивать выдачу кредитов в ближай-
шем будущем»,— резюмирует госпо-
дин Проклов. В «Русском стандарте» 

”
Ъ“ пояснили, что «банк ориентиро-

ван на работу исключительно с каче-
ственными заемщиками: при форми-
ровании портфеля именно качество, а 
не объем является приоритетом».

В отличие от «Русского стандарта» 
дела у его конкурентов обстоят не так 
плохо. Некоторые из них могут расти 
даже на сложном рынке благодаря 
поддержке акционеров. Так, принад-
лежащий группе ВТБ Лето-банк (в ко-

торый группа вложила в общей слож-
ности более 20 млрд руб., инвести-
ции этого года не раскрываются) сей-
час занимает 6-ю строчку в рейтинге, 
но активно наращивает кредитова-
ние. Согласно данным FRG, за год пор-
тфель Лето-банка вырос на 33% (до 
12,1 млрд руб.). Разрыв между ним и 
«Русским стандартом» по итогам октя-
бря сократился до 1,1 млрд руб. Таким 
образом, не исключено, что уже в на-
чале 2016 года в состав пятерки лиде-
ров POS-кредитования может впер-
вые войти госбанк. В Лето-банке не от-
ветили на вопросы 

”
Ъ“.

По мнению экспертов, сейчас на 
расстановку сил на POS-рынке в пер-
вую очередь влияет наличие фонди-
рования. Преимущество получают 
банки с госучастием либо банки, полу-
чающие активную поддержку от ак-
ционера, поясняет управляющий 
партнер НАФИ Павел Самиев. Среди 
негосударственных игроков, специа-
лизирующихся на потребкредитова-
нии, заметную поддержку на разви-
тие бизнеса от акционера получает 
только «Ренессанс кредит», уточняет 
он. Так, в 2015 году он получил от ак-
ционера (группа ОНЭКСИМ) 7 млрд 
руб. помощи. По словам предправле-
ния «Ренессанс кредита» Алексея Лев-
ченко, банк планирует и дальше нара-
щивать объемы POS-бизнеса и не 
исключает вхождения в тройку лиде-
ров в 2016 году.

Валерия Францева

В торговых сетях перемешались кредиторы
На рынке POS-кредитования наметился передел

ЦИТАТА

Дефолт ВЭБа исключен,  
источник средств для погашения 
долга в декабре найдется
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Хедж-фонды попались 
на манипуляциях
Банк России опубликовал ре
зультаты нового расследования 
манипулированием на рынке 
ЗПИФов. Несколько юрлиц 
по сговору совершали сделки 
с паями хеджфондов «Альтаир» 
и «Искона», в результате чего це
ны на них росли вне зависимо
сти от конъюнктуры рынка.

В пятницу на сайте ЦБ были опу-
бликованы официальные результаты 
проверки по факту манипулирова-
ния ценами в ходе публичных торгов 
паями закрытых паевых фондов — 
хедж-фонда «Альтаир» и ЗПИФ хедж-
фонда «Искона» под управлением 
«Джи Пи Ай». Было установлено, что в 
2011–2013 годах компании ООО 
«ХФЛ Финанс», ООО «Эко-Инжини-
ринг», АКБ «Финпромбанк» (ПАО), 
Palreco Ltd и UM Finance Ltd, имею-
щие паи в данных фондах, соверша-
ли сделки по сговору с использовани-

ем инсайдерской информации. На 
операции между этими участниками 
рынка приходилось 90% сделок по па-
ям «Альтаира» и 82% сделок по паям 
«Исконы». Также ЦБ установил, что 
Финпромбанк учитывал средства 
двух упомянутых фондов по стоимо-
сти, которая рассчитывалась по ре-
зультатам этих сделок, и не создавал 
резервов под возможные потери. Как 
сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый с 

ситуацией, проверка действий с пая-
ми ЗПИФов началась в Финпромбан-
ке в начале 2014 года. Регулятор вы-
нес предписание, по итогам которого 
банк продал доли в принадлежащих 
ему ЗПИФах. По данным МСФО бан-
ка, по итогам 2013 года общий объем 
вложений в ЗПИФы (помимо указан-
ных были еще семь фондов) превы-
шал 1,17 млрд руб.

Паи «Исконы» начали торговаться 
на ММВБ с сентября 2011 года, паи 
«Альтаира» — с февраля 2012 года. 
Торговля ими продолжалась и после 
рассмотренного ЦБ периода, а цена 

паев продолжала расти прежними 
темпами. К настоящему времени (по-
следние сделки с паями проходили в 
ноябре 2015 года) стоимость паев по-
чти удвоилась: у «Исконы» с 93 тыс. до 
175 тыс. руб., у «Альтаира» с 100 тыс. 
до 180 тыс. руб. Паи «Исконы» и «Аль-
таира» находились во владении еще 
одной кредитной организации — Ре-
гионального банка развития, у кото-
рого в конце ноября Банк России ото-
звал лицензию. Однако объем вложе-
ний был невелик — около 50 млн руб. 
на конец 2014 года (согласно МСФО). 
Впрочем, ЦБ все же направил лицам, 
манипулировавшим рынками паев, 
предписания о недопущении анало-
гичных нарушений в дальнейшем. 
Кроме того, были аннулированы ква-
лификационные аттестаты специа-
листов финансового рынка у сотруд-
ников инвесткомпаний, совершав-
ших сделки с акциями. Представите-
ли Финпромбанка от комментариев 
отказались.

Мария Сарычева

БАНКИ

ХКФ-банк увидел выход 
из убытков
Крупнейший из банков, специа
лизирующихся на потребкреди
товании,— ХКФбанк смог в тре
тьем квартале существенно со
кратить убытки, в основном 
за счет экономии на провизиях. 
Аналитики указывают, что в 
2016 году банк может выйти из 
убытков, впрочем, прогнозиру
ют минимальную прибыль.

Отчетность ХКФ-банка за девять ме-
сяцев по международным стандартам 

опубликована на сайте банка. Соглас-
но ей, в третьем квартале убытки банка 
составили 0,4 млрд руб., сократившись 
по сравнению со вторым кварталом в 
восемь раз. Всего с начала года убыток 
ХКФ-банка составил 9,3 млрд руб.

По словам аналитика Промсвязь-
банка Дмитрия Монастыршина, ХКФ-
банк сократил убытки в первую оче-
редь за счет уменьшения отчислений 
в резервы. По итогам третьего кварта-
ла их объем составил 7,4 млрд руб. 
(против 12,5 млрд руб. в первом и 
9,8 млрд руб. во втором). Доля креди-
тов с просрочкой свыше 90 дней также 

снизилась за третий квартал с 15,1% до 
14,5%. Кроме того, ХКФ-банк продол-
жил сокращать кредитный портфель. 
По итогам третьего квартала его объем 
составил 185,5 млрд руб., уменьшив-
шись по сравнению со вторым кварта-
лом на 8,9% (с начала года — на 24,2%). 
Средства физлиц за квартал сократи-
лись на 6,5%, до 186 млрд руб.(с начала 
года — на 0,7%).

По словам господина Монастыр-
шина, «хотя из-за существенного со-
кращения кредитования банк больше 
не в состоянии генерировать преж-
ний уровень доходности, ему все же 
удается улучшать свой результат за 
счет роста качества активов и сниже-
ния резервов». Таким образом, не 
исключено, что уже в 2016 году банк 
сможет получить минимальную при-
быль, уточняет он.

Валерия Францева

ЦБ зарегистрировал эмиссии 
 акций двух негосударственных 
пенсионных фондов, у которых 
20 ноября отозвал лицензии. 
Юристы отмечают, что это пре
цедентное для рынка событие 
полностью находится в право
вом поле, а выгоду из него могут 
извлечь как владельцы НПФ, 
оставшихся без лицензии, так 
и их потенциальный ликвида
тор — Агентство по страхова
нию вкладов.

В минувшую пятницу Банк России 
сообщил, что решил возобновить 
эмиссию и зарегистрировать отчет об 
итогах выпуска акций НПФ «Эрэл» и 
НПФ «Благоденствие». Ровно две неде-
ли назад регулятор аннулировал ли-
цензии обоих фондов по причине не-
однократных нарушений требований 
по распространению, раскрытию и 
предоставлению информации, а так-
же из-за решений, нарушающих пра-
ва застрахованных лиц (см. 

”
Ъ“ от 

23 ноября). Как рассказал тогда источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к фондам, главная 

претензия регулятора предъявлялась 
к конечным бенефициарам фонда. В 
качестве них источники называют 
бывшего президента Всероссийского 
банка развития регионов (ВБРР) Дмит-
рия Титова (частично связи с ним мож-

но проследить по данным СПАРК), а 
также бывшего сотрудника ВБРР Глеба 
Грунина. Последний возглавляет и УК 
«Инвестиционный стандарт», которая 
управляла активами фондов «Эрэл» и 
«Благоденствие».

Как пояснил источник 
”
Ъ“, близ-

кий к фондам, сейчас ЦБ в отношении 
НПФ выполняет функции не только 
регулирующего, но и регистрирую-
щего органа. Часто эти функции не 
связаны между собой, и их исполня-
ют различные департаменты. «В дан-
ном случае с эмиссией соответствую-
щий департамент выполнил свою ра-
боту в отношении конкретного эми-
тента в установленные сроки»,— по-
ясняет собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, он 

отметил, что фонды, лишившись ли-
цензии, не лишились права на веде-
ние хозяйственной деятельности. В 
пресс-службе ЦБ пояснили, что факт 
аннулирования лицензии у акцио-
нерного общества не дает оснований 
отказать в регистрации отчета об ито-
гах выпуска его акций. Адвокат колле-
гии адвокатов «Юков и партнеры» 
Светлана Тарнопольская подтвержда-
ет, что отзыв лицензии и регистрация 
эмиссии — параллельные процессы. 
«Эмиссия может быть признана не-
действительной, если обнаружены 
нарушения, коими ни ликвидация, 

ни даже банкротство не являются»,— 
отмечает госпожа Тарнопольская.

В результате регистрации эмиссии 
фонды с отозванной лицензией прош-
ли второй этап акционирования и 
100% акций распределены, говорит 
гендиректор консалтинговой компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов. «Теперь можно подать до-
кументы на продажу, например за 
1 руб., или начать реорганизацию пу-
тем присоединения к НПФ, который 
вступил в систему гарантирования»,— 
добавляет он. Вариант присоединения 
мог бы решить проблемы Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ), которое 
вынуждено заниматься не только пен-
сионными накоплениями, но и резер-
вами, которые есть у фондов. По дан-
ным на 30 сентября, суммарный объ-
ем пенсионных резервов фондов со-
ставлял около 1,4 млрд руб. «В случае 
присоединения к НПФ, вступившему 
в систему гарантирования, этот фонд 
мог бы получить активы в виде резер-
вов, а также клиентскую базу»,— счи-
тает Сергей Околеснов. В любом слу-
чае, как отмечает Светлана Тарнополь-
ская, акционерам фонда регистрация 
эмиссии в случае ликвидации НПФ (в 
отличие от банкротства) дает право на 
долю в ликвидационной стоимости.

Анна Каледина

Акции не отозвались на лицензию
ЦБ утвердил эмиссию убранных с рынка НПФ

В числе принимаемых для этого 
мер — в частности продажа бизнеса в 
Польше (с активами €14,7 млрд). 
Впрочем, как сообщал 

”
Ъ“ 17 ноября, 

эта сделка на грани срыва, а на уровне 
правления RBI обсуждается альтерна-
тивный вариант продажи сопостави-
мого по размеру российского Райф-
файзенбанка. В RBI уверяют, что про-
цесс в Польше продолжается. «Какие-
либо решения по России, вероятно, 
будут приниматься после разреше-
ния ситуации в Польше»,— полагает 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Между тем задача сокращения 
собственных активов для Райффай-
зенбанка по-прежнему актуальна. 
Так, по стратегии RBI, он должен со-
кратить активы, взвешенные по 

уровню риска (RWA) на 20% до конца 
2017 года, по сравнению со значени-
ем на декабрь 2014 года в евровом 
выражении (€8,4 млрд). В марте Рай-
ффайзенбанк объявил об отказе от 
выдачи автокредитов и сворачива-
нии сети в ряде крупных городов в 
целях сокращения активов. Впро-
чем, отчетность RBI свидетельствует, 
что пока Райффайзенбанку это не 
удается: его совокупные RWA на ко-
нец третьего квартала 2015 года даже 
выросли в сравнении с декабрем 
2014-го — до €8,6 млрд.

Сделка со Сбербанком полезна и с 
точки зрения уменьшения масшта-
бов бизнеса Райффайзенбанка, если 
польская сделка сорвется. «Продажа 
части активов позволит банку высво-
бодить капитал, который, очевидно, 
будет выведен через дивиденды 

группе»,— поясняет один из источ-
ников 

”
Ъ“. Согласно отчетности RBI, 

капитал Райффайзенбанка сейчас со-
ставляет €1,4 млрд, капитализация 
RBI составляет €4,4 млрд на 4 декаб-
ря, по данным Bloomberg. «В такой 
ситуации стоимость банка в абсолют-
ном выражении станет меньше»,— 
отмечает банкир. А это вопрос, акту-
альный для многих. Формально ни-
какого конкурса и даже предложе-
ния о продаже от RBI нет, но претен-
денты на покупку уже нашлись. В их 
числе, по информации 

”
Ъ“, Альфа-

банк, Бинбанк и др. Впрочем, офици-
ально в этих банках заявили, что 
предложений о покупке Райффай-
зенбанка они не делали.

Ольга Шестопал,  
Ксения Дементьева,  
Елена Миклашевская

Райффайзенбанк делит бизнес
с7

Его поздравляет министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров:
— Дорогой Александр Александро-
вич, вот и ты пересек 65-летний ру-
беж и, я уверен, убедился в том, что 
ничего необычного не произошло. 
Мы по-прежнему любим жизнь, как в 
далеких 1980-х, когда вместе начина-
ли осваивать дикий рафтинг — без 

гидов, без шерпов, целиком полага-
ясь только на себя на крутых порогах 
восхитительных и непредсказуемых 
сибирских рек.

И так же, как на наших плотах, эта 
способность к выживанию помогала 
делать правильный выбор в любых 
ситуациях — не только «в море», но и 
на бренной земле.

Весь твой профессиональный путь 
связан с бриллиантами. Diamonds are 
forever. Но гораздо важнее, что вечна 
наша дружба, проверенная в самых 
жестких передрягах, которые потре-
пали и закалили наше братство, нашу 
«плотву», избравшую тебя капитаном 
речных экспедиций.

Живи долго! За нас с вами!

Сегодня исполняется 65 лет  
директору филиала АК АЛРОСА «Бриллианты АЛРОСА»
Александру Малинину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

185 миллиардов рублей  
составил объем кредитов,  
выданных банками в торговых сетях,  
по данным FRG на 1 ноября 2015 года

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
К А К И Е  У К Р А И Н С К И Е  А К Т И В Ы  
Е С Т Ь  У  В Э Б А

В 2009 году ВЭБ финансировал покупку 50% плюс 2 акций Индустриального союза 
Донбасса пулом российских инвесторов во главе с Александром Катуниным. Глава 
ВЭБа Владимир Дмитриев тогда говорил, что это была «инвестиция около $8 млрд». 
В залоге у группы ВЭБа находится 100% акций ОАО «Черкасский автобус» (произво-
дитель малогабаритных автобусов «Богдан» и «Атаман»). В 2011 году 61% акций 
у корпорации «Богдан» Петра Порошенко выкупило украинское ООО «Изи Лайф», 
которое местные СМИ называли структурой, аффилированной с Проминвестбанком 
(контролируется ВЭБом).
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» и «Нафтогаз» начали 
переговоры по условиям постав-
ки газа в первом квартале 2016 
года. По данным 

”
Ъ“, «Газпром» 

готов предложить Украине более 
существенную скидку в обмен 
на гарантии закупок определен-
ных объемов газа, но украин-
ская сторона не склонна давать 
такие обещания.

Руководители «Газпрома» и «На-
фтогаза» Алексей Миллер и Андрей 
Коболев в пятницу в Берлине про-
вели первые переговоры об услови-
ях поставок газа Украине в первом 
квартале 2016 года. По итогам встре-
чи «Газпром» заявил, что «Нафтогаз» 
собирается обратиться к российско-
му правительству за новой скидкой 
на газ. Сам «Газпром» запросил у «На-
фтогаза» гарантийное письмо с ука-
занием объемов газа, которые укра-
инская компания намерена заку-
пить у России до конца марта. В то же 

время, по данным 
”
Ъ“, пока не согла-

сованы ни цена газа на первый квар-
тал, ни размер скидки к цене кон-
тракта 2009 года.

По словам собеседника 
”
Ъ“, близ-

кого к «Газпрому», компания готова 
предложить «Нафтогазу» лучшие це-
новые условия, если тот гарантирует 
закупку существенных объемов. По-
требности Украины в российском га-
зе в первом квартале могут составить 
до 3 млрд кубометров, но Киев обсу-
ждает приобретение гораздо мень-
шего объема. Сейчас «Нафтогаз» по 
условиям «зимнего пакета» может от-
бирать у «Газпрома» от 0 до 110 млн 
кубометров в сутки, а также любое 
предоплаченное количество газа в 
месяц без ограничений и условий 
take-or-pay. В контрактах «Нафтогаза» 
с европейскими трейдерами (обыч-
но заключаются на месяц) условие 
take-or-pay присутствует. Кроме то-
го, «Нафтогаз» платит за мощности 
реверсной трубы из Словакии вне за-

висимости от того, качает по ней газ 
или нет (ship-or-pay). Поэтому «На-
фтогаз» предпочитает использовать 
«Газпром» как балансирующего по-
ставщика, закупая базовые объемы 
газа в Европе, и не заинтересован да-
вать гарантии закупок из России.

С конца ноября «Нафтогаз» вооб-
ще перестал закупать газ у «Газпро-
ма», мотивируя это тем, что цена на 
реверсе ниже. При этом, как следует 
из данных украинского Минэконо-
мики, в ноябре средняя цена импор-
та газа Украиной составляла $229,7 
за 1 тыс. кубометров, что выше, чем 
текущая цена покупки у «Газпрома» 
— $227,2 за 1 тыс. кубометров. По 
расчетам 

”
Ъ“, в среднем в ноябре ре-

версный газ обходился «Нафтогазу» 
примерно на $4 дороже, чем россий-
ский. Впрочем, закупку газа в Европе 
компания тоже снизила примерно в 
четыре раза, получая около 8 млн ку-
бометров в день из Словакии (14% 
мощности трубы).

Сейчас суточное потребление газа 
на Украине благодаря очень теплой 
погоде сохраняется на уровне 140–
150 млн кубометров в сутки и на 60% 
обеспечивается подъемом газа из 
хранилищ. В среднем с начала меся-
ца «Нафтогаз» поднимал из ПХГ око-
ло 80 млн кубометров в сутки. Если 
такая тенденция продолжится, к ян-
варю в хранилищах останется при-
мерно 13,7 млрд кубометров (на 20% 
больше, чем год назад). Если не слу-
чится аномальных холодов, Украина 
сможет пройти зиму вообще без рос-
сийского газа при условии полного 
использования реверса из Словакии.

Однако проблема в деньгах: «На-
фтогаз» рассчитывает получить 
$300 млн кредита от ЕБРР (должен 
быть выдан после утверждения ре-
формы компании), чего хватит толь-
ко на 1,5 млрд кубометров газа. Также 
в январе Киев может получить оче-
редной транш от МВФ, но это еще не 
утверждено. По мнению главы Small 
Letters Виталия Крюкова, в этой ситу-
ации «Нафтогаз» будет стремиться до-
биться максимальной скидки от Рос-
сии, избегая обязательств по выборке 
газа. «Практика показывает, что сра-
зу после получения очередной скид-
ки на российский газ 

”
Нафтогаз“ ис-

пользует этот фактор для перезаклю-
чения контрактов с европейцами на 
более выгодных условиях»,— отме-
чает аналитик. Впрочем, уточняет 
он, газ, который купит Украина — по-
ступит ли он напрямую или через ре-
верс,— в любом случае является рос-
сийским по происхождению и увели-
чит экспорт «Газпрома».

Юрий Барсуков

Скидки по объемам
«Газпром» ждет гарантий закупок  
от Украины

«Роснефть» и ЛУКОЙЛ наме-
рены бороться за новые неф-
тегазовые лицензии на нор-
вежском шельфе. Сейчас из-за 
секторальных санкций работа 
нефтяников в российской Ар-
ктике фактически прекрати-
лась, но вести разведку и добы-
чу за рубежом не запрещено. 
При этом ЛУКОЙЛ, лишенный 
по российскому закону права 
работать на шельфе Арктики 
в своей стране, может рассчи-
тывать получить в Норвегии 
 соответствующий опыт в пред-
дверии возможной либерали-
зации доступа на шельф в РФ.

«Роснефть» и ЛУКОЙЛ, попавшие 
в сентябре 2014 года под действие 
секторальных санкций США, пода-
ли заявки на участие в 23-м лицен-
зионном раунде по распределению 
блоков на норвежском шельфе. До 
лета 2016 года Министерство нефти 
и энергетики Норвегии планирует 
распределить 57 блоков (54 в Барен-
цевом море и три — в Норвежском), 
чтобы компании могли начать буре-
ние уже в 2017 году. Всего в раунде 
участвуют 26 компаний, в том числе 
структуры Statoil, Shell, BP, Chevron. 
На конкурс будут выставлены, на-
пример, участки шельфа в пригра-
ничном районе между Норвегией и 
Россией, разногласия по которому 
были улажены в 2011 году, а также 
в шпицбергенском квадрате (здесь 
разногласия сохраняются; см. 

”
Ъ“ от 

11 августа).

Сейчас против российских нефте-
компаний действуют секторальные 
санкции США и ЕС, которые запре-
щают поставку оборудования и пре-
доставление услуг и финансирова-
ния как для работы на шельфе (с глу-

биной моря более 150 м), так и для 
освоения нефтегазовых месторожде-
ний в Арктике. Однако эти санкции 
не распространяются на зарубежные 
проекты. При этом против «Роснеф-
ти» также введены прямые санкции, 

которые запрещают предоставление 
ей или ее дочерним структурам зай-
мов сроком более 90 дней.

• Российские компании получили 
первые лицензии на шельфе Нор-
вегии еще в 2013 году. У ЛУКОЙ-

Ла есть 20% в блоке 708 (совмес-
тно со шведской Lundin Norway, 
итальянской Edison, норвежской 
North Energy и британской Lime 
Petroleum) и 30% в блоке 719 (с бри-
танской Centrica и North Energy) 

в Баренцевом море. «Роснефти» до-
стались 20% в блоке 713 со Statoil, 
North Energy и Edison International.
В «Роснефти» и ЛУКОЙЛе отказа-

лись от комментариев. Валерий Не-
стеров из Sberbank CIB отмечает, что 
норвежский шельф остается пер-
спективным по запасам, несмотря 
на выход ряда иностранных компа-
ний из проектов в Арктике из-за па-
дения цен на нефть (например, в се-
редине ноября та же Statoil отказа-
лась продолжать работу на шельфе 
Аляски в Чукотском море). Крайне 
богатой на углеводороды, по словам 
эксперта, считается бывшая серая 
зона (вдоль морской границы РФ и 
Норвегии в Баренцевом море), о раз-
граничении которой Москва и Осло 
договорились в 2011 году.

Господин Нестеров добавляет, 
что ЛУКОЙЛ, пока не добивший-
ся доступа к арктическому шельфу 
России, хочет получить опыт в Нор-
вегии. «У компании есть на это сред-
ства за счет снижения на треть за-
трат на исчерпывающих себя место-
рождениях Западной Сибири»,— 
поясняет эксперт. Что касается 
«Роснефти», то компания и раньше 
активно сотрудничала со Statoil по 
шельфовым проектам, хотя некото-
рые из них провалились из-за санк-
ций, говорит эксперт. Сейчас ра-
бота по новым проектам в россий-
ской Арктике, по сути, остановлена 
на неопределенный срок из-за вли-
яния санкций.

Дмитрий Козлов

Российские нефтяники освоят Норвегию
Конъюнктура рынка и санкции этому не мешают

ЦИТАТА

В связи с тяжелым финансовым 
положением «Нафтогаза» ожи-
дать предоплаты и возобновле-
ния поставок российского газа 
до конца года не приходится
— Алексей Миллер,
глава «Газпрома», 4 декабря 2015 года

К О Н Т Е К С Т К Р Ы М  П Р О С И Т  Л Ь Г О Т Ы  Д Л Я  Д О Б Ы Ч И  Н Е Ф Т И

Госсовет Крыма внес в Госдуму законопроект, предполагающий резкое снижение 
НДПИ на добычу нефти на полуострове, задним числом, с 1 января 2015 года. Гене-
ральный директор «Черноморнефтегаза» Игорь Шабанов рассказал ”Ъ“, что пред-
приятие добывает всего около 6 тонн нефти в сутки на Семеновском месторождении. 
Всю эту нефть перерабатывают на полуострове в мазут (идет на ТЭЦ) и судовое то-
пливо (для флота). На добыче, отмечает он, задействованы 50 сотрудников предприя-
тия. «Принятие закона позволит продолжать добывать нефть и сохранит работу нашим 
сотрудникам. Мы делали анализ при нынешней ставке налога — даже разработкой 
 заниматься нерентабельно»,— сказал господин Шабанов. Общая добыча нефти в Кры-
му не превышает 15 тыс. тонн в год. Крымские власти рассчитывают, что в результате 
принятия закона ставка НДПИ снизится примерно в три раза, до 2,5 тыс. руб. на тонну 
нефти. В Минэнерго ”Ъ“ сообщили, что к ним законопроект не поступал, в Минфине 
на запрос не ответили. Ольга Мордюшенко; Вадим Никифоров, Симферополь

В Минюсте заявили, что долг учреждений ве-
домства к 1 октября имел «текущий характер и 
был весьма незначителен», но не дали актуаль-
ных данных (ситуацию во ФСИН, которая распо-
ряжается бюджетными средствами сама, мини-
стерство не комментирует).

Как пояснила 
”
Ъ“ глава Ассоциации ГП и ЭСК 

Наталья Невмержицкая, задолженность за элек-
троэнергию подведомственных организаций 
превышает два-три расчетных периода (месяца) 
в зависимости от региона. По данным ассоциа-
ции, к 1 января самый большой долг рискует на-
копить ФСИН — 1,2 млрд руб., за ней следуют МВД 
(719 млн руб.), Минобороны (543 млн руб.) и ФСБ 
(256 млн руб.). От неоплаты энергоресурсов боль-
ше всего страдают генерация и энергосбыты в Ни-
жегородской (ожидаемый долг — 418 млн руб. к 
началу 2016 года), Архангельской (269 млн руб.), 
Ростовской (211 млн руб.) областях и Пермском 
крае (214 млн руб.).

Директор по энергосбытовой деятельности 
ТГК-2 Валерий Маковский отмечает, что до недав-
них пор компания в основном сталкивалась с се-

рьезными неплатежами за тепло со стороны по-
средников, обслуживающих силовые ведомства. 
Самый яркий пример — ОАО «Ремонтно-эксплу-
атационное управление» (поставляло тепло для 
объектов Минобороны), но его задолженность по 
итогам долгих переговоров погасили. Организа-
ции, финансируемые из федерального бюджета, 
оплачивали электроэнергию, хотя и с некоторым 
«временным лагом» из-за сложностей прохожде-
ния средств от казначейства до поставщика тепла. 
Резкий рост неплатежей возник только в преддве-
рии отопительного сезона 2015–2016 годов: впер-
вые ведомства стали официально заявлять о не-
возможности погасить долг из-за уменьшения 
бюджетного финансирования, рассказал госпо-
дин Маковский. В ТГК-2 отмечают, что под угро-
зой теплоснабжение зданий МЧС и МВД, которые 
не смогли заключить контракты на 2016 год из-за 
отсутствия бюджетных лимитов.

Из октябрьских писем ведомств-должников 
в адрес ТГК-2 следует, что они просили Минфин 
учесть недостающие средства на оплату энерго-
ресурсов в поправках к закону о бюджете на 2015 
год, но решений о выделении средств нет. МВД 
отмечало, что бюджетные расходы на содержа-

ние ведомства в 2015 году были значительно со-
кращены, из-за чего возник дефицит средств не 
только на коммунальные услуги, но и на зарпла-
ты. ФСИН подошла к проблеме творчески, заве-
рив, что проводит энергосберегающие мероприя-
тия, позволяющие сократить потребление тепла.

Традиционная осенняя правка госбюджета, в 
ходе которой Минфин перераспределяет ассиг-
нования, уже завершена: президент подписал из-
менения 30 ноября. Другой коррекции бюдже-
та-2015 не предполагается, и получателям оста-
ется рассчитывать лишь на перераспределение 
средств в рамках уже выделенных лимитов или 
кредиты. «Долг на розничном рынке уже превы-
шает 200 млрд руб., что вынуждает относительно 
небольшие сбытовые компании закрывать кас-
совые разрывы кредитами по высоким процент-
ным ставкам»,— отмечает аналитик ЦЭП Газпро-
мбанка Наталья Порохова. По ее мнению, непла-
тежи федеральных ведомств отражают тяжелую 
ситуацию в российской экономике в целом и «воз-
вращают энергетиков в 1990-е годы».

Анастасия Фомичева,  
Вадим Вислогузов,  
Анна Занина

Бюджет сэкономил на армии и полиции

 6,72 миллиарда тонн нефтяного 
эквивалента  составляют текущие ресурсы 
норвежского шельфа, по данным  
Норвежского нефтяного директората

с1
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деловые новости

Владелец девелоперской 
MosCityGroup (MCG) Павел  
Фукс приобрел у Proxima Capital 
Group, созданной бывшими топ-
менеджерами «Альфа-групп», 
30% «Росагромаркета», который 
строит оптово-распределитель-
ные центры (ОРЦ) в Подмоско-
вье, Новосибирске и Ростовской 
области. Только в ближайшие 
два года партнеры собираются 
вложить в совместный бизнес 
23 млрд руб. В будущем в проект 
могут быть привлечены и другие 
инвесторы.

Владелец MCG Павел Фукс через 
Golden Holdings Ltd приобрел у 
Proxima Capital Group (основана в 
2013 году пятью партнерами, работав-
шими в разное время в структурах 
«Альфа-групп») 30% в ООО «Русагро-
маркет-холдинг» (юридическое назва-
ние «Росагромаркета»), специализи-
рующемся на строительстве ОРЦ. Об 
этом сообщил источник 

”
Ъ“, близкий 

к сделке, и подтвердили представите-
ли продавца и покупателя. Proxima 
пока сохраняет за собой 70% холдин-
га. Собеседники 

”
Ъ“ отказались под-

робно комментировать сделку.
Как рассказал инициатор созда-

ния «Росагромаркета», владелец 
группы «Ермак» (специализируется 
на девелопменте, сельскохозяйст-
венном и розничном бизнесе) Вла-
димир Ермошин (один из акционе-
ров Proxima), первый ОРЦ будет по-
строен в Новосибирске уже в конце 
2016 года, следующие два — в Под-
московье и Ростовской области — в 
2017 году. На втором этапе проекта 
планируется строительство ОРЦ в 
Екатеринбурге и Владивостоке.

В Подмосковье холдинг приобрел 
в Подольском районе 127 га, а в Ро-

стовской области — 223 га в 5 км от аэ-
ропорта. В Новосибирске компания 
согласовала покупку 107 га. По оцен-
ке гендиректора «Гео-девелопмента» 
Максима Лещева, текущая стоимость 
площадки в Подмосковье может со-
ставлять 2,54 млрд руб. из расчета 
200 тыс. руб. за сотку, в Новосибирске 
и Ростовской области — 535–750 млн 
руб. и 1,15–1,56 млрд руб. соответст-
венно из расчета 50–70 тыс. руб. за со-

тку. Управляющий партнер Black-
wood Константин Ковалев допускает, 
что сделка была безденежной, ее 
условием могли стать инвестиции в 
проект со стороны покупателя. Вло-
жения в первые три объекта составят 
23 млрд руб. в дополнение к 1 млрд 
руб., потраченному на приобретение 
земли и проработку строительства. 
Планируется, что 75% средств будут 
заемными: сейчас ведутся перегово-
ры с ВЭБом, ВТБ, Сбербанком и Рос-
сельхозбанком. 

По словам председателя совета 
директоров Proxima Capital Group 
Владимира Татарчука, группа и даль-
ше будет привлекать инвесторов под 
проекты «Росагромаркета». «Это мо-
гут быть профильные инвесторы, ко-
торые получат до 20% в головной 

компании холдинга или в ее регио-
нальных дочерних структурах,— 
уточняет он.— Также ими могут 
стать инфраструктурные компании, 
например, FM Logistic, способные 
добавить конкурентных преиму-
ществ бизнесу. Наконец, до 50% го-
ловной компании могут получить 
финансовые инвесторы».

Строя ОРЦ, «Росагромаркет» может 
рассчитывать на компенсации со сто-
роны государства 20% капитальных 
затрат и части кредитной ставки. О 
важности подобных проектов на 
прошлой неделе говорил Владимир 
Путин в своем послании Федерально-
му собранию. «Нам необходимы и 
свои технологии производства, хра-
нения, переработки сельхозпродук-
ции»,— заявлял президент.

Клиентами ОРЦ станут фермеры, 
агрохолдинги, оптовые покупатели, 
торговые сети, несетевая розница и 
общепит, отмечают в «Росагромарке-
те». Задачу ОРЦ там видят в сокраще-
нии цепочки посредников и сниже-
нии конечной стоимости продукции. 
«Сейчас 65% от конечной стоимости 
сельхозпродукции остается у опто-
вых посредников»,— отмечает дирек-
тор проекта «Росагромаркет» Богдан 
Григорьев. По данным «Infoline-Ана-
литики», в 2014 году оборот несетевой 
торговли в России составил 3,8 трлн 
руб., розничных рынков — 1 трлн 
руб., сетевой розницы — 5,7 трлн руб.

Владимир Ермошин заверил 
”
Ъ“, 

что Proxima Capital и дальше будет 
рассматривать участие в аграрных 
проектах, в частности в переработке 
ориентированной на экспорт про-
дукции, с показателем EBITDA 0,5–
2 млрд руб.

Анна Зиброва,  
Халиль Аминов

Павел Фукс распределит продукты
Бизнесмен купил долю в сети строящихся оптовых центров

Первые итоги собираемости 
введенного летом торгового 
сбора вМоскве показали, что 
среди нарушителей оказалась 
почти половина городских 
сельскохозяйственных рын-
ков и более 80 нестационарных 
объектов. Между тем выясни-
лось, что именно владельцам 
небольших киосков приходит-
ся ежеквартально платить на 
40 тыс. руб. больше, чем собст-
венникам крупных стационар-
ных объектов.

В Москве 19 розничных рынков и 
81 нестационарный торговый объ-
ект (НТО) не предоставили уведомле-
ние об уплате торгового сбора или 
указали неверные данные. Такая ин-
формация содержится на сайте го-
родского департамента экономиче-
ской политики и развития (ДЭПР), 
который подвел первые итоги соби-
раемости торгового сбора в столице 
(этот сбор введен 1 июля 2015 года, 
первые платежи должны были прой-
ти до 26 октября). За первый квартал, 
прошедший после введения сбора, 
власти города собрали около 2 млрд 
руб., что соответствует ожиданиям 
ДЭПР, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе 

департамента.
По данным департамента торгов-

ли и услуг Москвы, 19 рынков — это 
почти половина сельхозрынков, ра-
ботающих в городе. Среди наруши-
телей оказались Велозаводский ры-
нок, которым сейчас управляет «ВТБ 
Капитал. Управление активами», Уса-
чевский и Коптевский рынки, входя-
щие в сферу интересов основателя 
«Пятерочки» и сети «Верный» Андрея 

Рогачева, Дорогомиловский, Чере-
мушкинский и Кунцевский рынки. 
По телефону Дорогомиловского 
рынка 

”
Ъ“ сообщили, что руководст-

во недоступно для оперативных 
комментариев. В «ВТБ Капитал. 
Управлении активами» от коммента-
риев отказались. Коммерческий ди-
ректор компании М1 (занималась 
консолидацией столичных рынков 
в интересах Андрея Рогачева) Алек-
сандр Волчек заявил 

”
Ъ“, что не обла-

дает информацией об уплате торго-
вого сбора, и предложил выяснить 
это напрямую в администрации 
рынков. Руководство рынков было 
недоступно для комментариев.

Глава коалиции киоскеров Влад-
лен Максимов статистикой наруше-
ний в оплате торгового сбора среди 
НТО не удивлен. «Сумма торгового 
сбора для нестационарных торговых 
объектов на 40 тыс. руб. в квартал вы-
ше, чем для стационарных,— отмеча-
ет он.— Притом что разница в площа-
ди может составлять до десяти раз в 

пользу последних». Таким образом 
чиновники стимулируют развитие 
стационарной торговли, убежден го-
сподин Максимов. «Идея правиль-
ная, но на практике оказывается гу-
бительной. Построить что-либо в Мо-
скве или других крупных городах на 
первой торговой линии невозмож-
но. То есть занять удобное место мож-
но только в НТО»,— объясняет он.

Субъектами торгового сбора в Мо-
скве могут быть 80 тыс. объектов. В 
одном из интервью глава ДЭПР Мак-
сим Решетников объяснял, что точ-
ная статистика затруднена из-за от-
сутствия лицензирования в торгов-
ле. Размер сбора зависит от катего-
рии объекта — ДЭПР выделяет 15 ва-
риантов. Так, НТО должны ежеквар-
тально платить 28,35 тыс. руб. (за 
МКАД), 40,5 тыс. руб. (внутри МКАД) 
или 81 тыс. руб. (в ЦАО). Для тех, кто 
занимается развозной или разнос-
ной торговлей, сбор составляет 
40,5 тыс. руб. Собственники стацио-
нарных торговых объектов площа-
дью до 50 кв. м должны платить 
21 тыс. руб., 30 тыс. руб. или 60 тыс. 
руб. в зависимости от близости к 
центру города. За каждый дополни-
тельный «квадрат» необходимо до-
платить 50 руб. Такая же ставка 
(50 руб. за 1 кв. м) для розничных 
рынков. От торгового сбора освобо-
ждены ярмарки, склады, вендинго-
вые автоматы, почтовые отделения, 
площади госучреждений, не сдан-
ные в аренду. Кроме Москвы право 
вводить торговый сбор есть у Санкт-
Петербурга и Севастополя.

Екатерина Геращенко,  
Анастасия Дуленкова

Торговые платежи миновали рынки
Мэрия Москвы собрала пока 2 млрд руб.

Россия наряду с Италией, Украи-
ной и Испанией является лиде-
ром по уровню потребления 
цифровых технологий среди 
стран Европы, пришли к выводу 
эксперты A.T. Kearney. Впрочем, 
такое положение дел пока почти 
не сказывается на отечествен-
ных мобильных операторах, 
а основные преференции доста-
ются интернет-компаниям.

О том, что Россия оказалась в чи-
сле лидеров по уровню потребле-
ния цифровых технологий, 

”
Ъ“ рас-

сказал директор A.T. Kearney, руко-
водитель практики по работе с теле-
коммуникационными компаниями 
Зорен Грабовски. Цифровой индекс 
России, рассчитанный A.T. Kearney, 
составил почти 45%. Выше индекс 
был у Украины и Италии (по 47%), 
среди лидеров также оказались Ис-
пания (45%), Германия (44%), Сербия 
(43%), Нидерланды и США (по 41%). 
Показатель учитывал количество 
использованного владельцами мо-
бильных телефонов трафика, загру-
женных приложений (хотя бы одно 
за последние три месяца), число ис-
пользованных приложений, в том 
числе для звонков, объемы покупок 
сим-карт или устройств online. По 
оценке A.T. Kearney, россияне тра-
тили на цифровые продукты в сред-
нем €40 по курсу 2014 года.

Исследование проводилось 
в сентябре—октябре в 20 странах 
Европы и в США. В online-опросе 
приняли участие 15 тыс. человек. 
В России больше, чем в среднем 
в Европе, загружали приложения 
(47% против 44%) и использовали их 
(52% против 41%), чаще звонили че-
рез приложения (67% против 57%). 

Общий уровень использования мо-
бильного интернета и приложе-
ний в России был почти аналоги-
чен европейскому (23% против 
25%), но у нас меньше приобретали 
сим-карты и устройства online (34% 
против 39%).

Среди операторов наиболее вы-
сокий уровень использования циф-
ровых технологий у абонентов МТС 
и «МегаФона»: их индекс составил 
48% и 46% соответственно. Индекс 
«Вымпелкома» равнялся 42%, «Т2 
РТК Холдинга» (Tele2) — 43%. «Т2 
РТК Холдинг» начал развивать се-
ти 3G и 4G позже коллег по «боль-
шой четверке», сейчас такие сети 
действуют в 59 регионах страны, но 
в A.T. Kearney не видят здесь проти-
воречия. «Так же, как и на Украине, 
где 3G начали массово внедряться 
только в этом году, а 4G нет до сих 
пор, среди абонентов 

”
Т2 РТК Хол-

динга“ смартфоны распространи-
лись достаточно быстро и абоненты 
привыкли подключаться к интер-
нету через Wi-Fi дома или в кафе»,— 
объяснил господин Грабовски. По 
мнению руководителя проектов 
A.T. Kearney Сергея Тарахнова, на 
результат повлияла и практика ис-
пользования двух сим-карт.

Выводы A.T. Kearney подтвер-
ждает представитель интернет-мес-
сенджера Viber Елена Грачева: «Рос-
сия входит в топ-3 стран по актив-
ности пользователей, по их количе-
ству, по объему мессенджинга и 
звонков. Сейчас у Viber в нашей 
стране 50 млн зарегистрированных 
пользователей, из них половина ак-
тивных».

Но пока высокие позиции Рос-
сии по уровню потребления циф-

ровых технологий практически не 
сказываются на мобильных опера-
торах в России, основную выгоду 
получают интернет-игроки, при-
знают в A.T. Kearney. Чтобы испра-
вить ситуацию, операторы должны 
либо сами стать поставщиками по-
пулярных мобильных сервисов, 
либо реализовать модель, в кото-
рой существующие поставщики бу-
дут делиться долей от выручки.

«Мы заинтересованы в создании 
экономической связи между стои-
мостью и объемом потребления, 
что выгодно и ОТТ-игрокам, и опе-
раторам, и абонентам (ОТТ — метод 
предоставления видеоуслуг через 
интернет.— 

”
Ъ“). Это можно сделать 

за счет разделения доходов меж-
ду операторами и поставщика-
ми OTT-сервисов»,— отметил пред-
ставитель МТС Дмитрий Солодов-
ников. Он напомнил, что оператор 
уже сотрудничает с Google по сов-
местному продвижению приложе-
ний на смартфонах, сервисов пои-
ска, продает набор облачных реше-
ний компании и подписку. В «Мега-
Фоне» считают, что операторы 
должны сами стать поставщика-
ми инновационных мобильных 
сервисов. Исполнительный вице-
президент по стратегии и разви-
тию бизнеса «Вымпелкома» Алек-
сандр Поповский говорит, что они 
рассматривают интернет-игроков 
как партнеров, «в коллаборации 
с которыми можно и сохранить 
клиентов, и приумножить выруч-
ку». В  «Т2 РТК Холдинге» считают 
более выгодным сотрудничество с 
интернет-компаниями, нежели 
борьбу с ними.

Анна Балашова

Россия  
нарисовала себе цифру
Но сотовым операторам не удается на этом заработать

Так, в 2012 году закрылся сервис 
Fidel.ru, команда которого во главе с 
Борисом Голиковым ушла работать 
над tracksflow.com. В феврале 2014 
года арбитражный суд удовлетворил 
иск Warner Music Russia о закрытии 
tracksflow.com, признав, что сайт но-
сит пиратский характер.

Именно правообладатели меша-
ют формированию легального рын-
ка, уверен господин Голиков. «Muz.
ru держался долго и сражался дос-
тойно,— считает он.— Прибыли не 
получилось по единственной причи-
не — из-за политики правообладате-
лей в части лицензирования катало-
гов, которая не подразумевает разви-
тия рынка цифровой дистрибуции в 

принципе. Начать оперировать ле-
гальным каталогом очень дорого и 
сложно, что порождает огромный 
пиратский рынок и, как следствие, 
нежелание пользователей платить 
за контент». Причинами убыточно-
сти и замораживания сервиса стали 
в первую очередь высокий уровень 
пиратства, а также отсутствие эффек-
тивной бизнес-модели по повыше-
нию лояльности пользователей, счи-
тает гендиректор «Первого музы-
кального издательства» Максим 
Дмитриев. На российском рынке во-
обще почти нет локальных ресурсов 
с эффективной бизнес-моделью, до-
бавляет он.

Muz.ru также известен созданием 
прототипа национальной информа-
ционно-коммуникационной плат-

формы распространения цифрового 
контента для Минкомсвязи, разрабо-
танной по госконтракту в 2012 году. 
«На базе прототипа планировалось 
разработать полнофункциональный 
реестр авторских и смежных прав, 
заказ был размещен в октябре 2013 
года. Но Минкомсвязь отменила кон-
курс и с тех пор, по нашим данным, 
не планирует выступать в роли гос-
заказчика в этом направлении»,— 
пояснил господин Богданов. Но, по 
его словам, компания все же разра-
ботала реестр, система создана и уже 
демонстрировалась некоторым 
участникам отрасли, ее доработка 
продолжится после консервации му-
зыкального сервиса.

Елизавета Макарова,  
Владислав Новый

«ИФД-Капиталъ» выключил музыку
с7

контекст  

АВТОРСКИЕ ПРАВА

РАО закажет себе аудит

Совет Российского авторского общества (РАО) принял решение о 
формировании специальной комиссии по модернизации существую-
щей системы коллективного управления правами «для преодоления 
намечающегося раскола в индустрии», а также о назначении незави-
симого аудита РАО и его дочерних организаций, сообщила пресс-
служба общества. Ранее о возможных хищениях в РАО на сумму «око-
ло 1 млрд руб.» заявил продюсер Игорь Матвиенко на заседании со-
вета по культуре при председателе Госдумы Сергее Нарышкине. Го-
сподин Матвиенко будет приглашен к участию в работе комиссии, 
уточняется в сообщении РАО. Павел Белавин

ИНТЕРНЕТ

Координатор рунета  
получил новых учредителей

В состав учредителей Координационного центра национального до-
мена сети интернет (КЦ), который является администратором доме-
нов .ru и .рф, вошли Минкомсвязь и Институт развития интернета 
(ИРИ), следует из официального сообщения на сайте КЦ. Таким 
образом, Минкомсвязь и ИРИ присоединились к общественному 
объединению «Ассоциация документальной электросвязи», неком-
мерческому Союзу операторов интернета, региональной организа-
ции «Центр интернет-технологий» и Российскому НИИ развития об-
щественных сетей. Летом в КЦ разразился корпоративный кон-
фликт, ставший публичным в начале августа. Учредители КЦ решили 
изменить устав, согласно которому высшим органом КЦ стало об-
щее собрание учредителей, а не выборный экспертный совет, куда 

входит в том числе представитель государства. В итоге Андрея Ко-
лесникова, занимавшего пост директора КЦ с марта 2009 года, на 
этой позиции сменил директор по коммуникациям ИРИ Андрей Во-
робьев. Роман Рожков

АЛКОГОЛЬНАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

ЕГАИС без санкций

Правительство России до конца 2015 года подпишет постановле-
ние, по которому до 1 апреля 2016 года к продавцам алкоголя не бу-
дут применяться санкции в случае проблем с работой ЕГАИС. Такое 
обещание дал вице-премьер Александр Хлопонин по итогам пятнич-
ной встречи с представителями оптовой и розничной торговли, рас-
сказал ”Ъ“ присутствующий на ней президент виноторговой компа-
нии Simple Максим Каширин. Пресс-секретарь господина Хлопони-
на Наталья Платонова от комментариев отказалась. ЕГАИС должна 
начать применяться в оптовом звене с 1 января, в розничном — 
с 1 июля 2016 года. Ранее участники рынка опасались, что с начала 
2016 года может возникнуть коллапс с поставками алкоголя, так как 
большинство оптовых операторов не успеют подключиться к ЕГАИС. 
Олег Трутнев

ТЕХНОЛОГИИ

Электронный учебник  
станет массовым

Владимир Путин поручил «Ростеху», правительству и профильным 
министерствам проработать программу развития электронного 
 образования, включая разработку проекта «Электронный учебник», 
сообщил источник ”Ъ“, близкий к Yota Devices (25,1% принадлежит 
«Ростеху»). В компании отказались от комментариев. Связаться 
с пресс-секретарем президента Дмитрием Песковым вчера не уда-
лось. Yota Devices разработала прототип электронного учебника 
с двумя экранами: обычным цветным и черно-белым, сделанным 
по технологии электронных чернил (e-ink). В пятницу гендиректор 
«Ростеха» Сергей Чемезов показывал устройство Владимиру Путину. 
Анна Балашова

3,8  триллиона 
рублей составил 
в 2014 году оборот 
несетевой  торговли 
в России (данные 
«Infoline-Аналитики»)

ЦИТАТА

Торговый сбор — это скорее 
 вопрос легализации бизнеса, 
а не дополнительный налог
— Сергей Собянин,
мэр Москвы, в эфире радиостанции  
«Говорит Москва», в июле 2015 года



культура

Только что закончившийся фестиваль 
«Дягилев P.S.» подарил Петербургу зани-
мательнейшую выставку: в Шереметев-
ском дворце — Музее музыки — открыта 
выставка «Серебро и золото Пиковой да-
мы». Театральность названия оправдана 
не столько тем, что дворец является фи-
лиалом Санкт-Петербургского государ-
ственного музея театрального и музы-
кального искусства, сколько совершенно 
невероятной, к тому же театрализован-
ной донельзя историей главной героини 
выставки — той самой Натальи Петровны 
Голицыной (1744–1837), с которой, хотя 
бы частично, писал свою «Пиковую даму» 
Пушкин. «Усатую княгиню» не побоялась 
навестить КИРА ДОЛИНИНА.

Выставка эта номинально не о пушкин-
ской старухе, а о реальной княгине Голицы-
ной. Для того чтобы рассказать ее историю, 
к Театральному музею присоединились Рус-
ский музей, ГМЗ «Петергоф», московский му-
зей-усадьба «Останкино», Всероссийский му-
зей А. С. Пушкина, Российская националь-
ная библиотека, Санкт-Петербургская госу-
дарственная театральная библиотека, Ма-
риинский театр, Российский государствен-
ный исторический архив, Российская госу-
дарственная библиотека и ИРЛИ (Пушкин-
ский дом). Более 150 предметов (парадные 
портреты семьи, подруг, придворного окру-
жения, графические листы с жанровыми 
сценами, документы и предметы всяческо-
го быта). Есть вещи, принадлежавшие княги-
не Голицыной (в девичестве графини Черны-
шевой): прежде всего золотая медаль с про-
филем Екатерины II — первый приз знаме-
нитой екатерининской забавы, «Придвор-
ной карусели» 1766 года, а также именной 
серебряный туалетный прибор работы Ан-
туана Булье, заказанный княгиней во Фран-
ции для дочери Софьи.

Однако гениальная проза на то и гениаль-
ная, чтобы затмить собою даже самые убеди-
тельные доказательства существования заим-

ствованного из реальности человека. За ка-
ждым документом, за каждым портретом, мы 
видим «молодую красавицу с орлиным носом, 
с зачесанными висками и с розою в пудреных 
волосах», ту, которая «ездила в Париж и была 
там в большой моде. Народ бегал за нею, чтоб 
увидеть la Venus moscovite». Московская Ве-
нера, что настоящая, что литературная, была 
не промах — ее были счастливы принимать 
в лучших дома Лондона и Парижа. Сразу по-
сле свадьбы она навела порядок в сильно рас-
строенных делах богатого, но безалаберного 
мужа, а потом чета выехала в долгое путешест-
вие за границу. Осенью 1785 года они прибы-
ли в Париж. Во Франции ради княгини не раз 
нарушался придворный протокол: как рас-
сказывает автор вступительной статьи к вы-
ставке Виктор Файбисович, хотя протокол не 
предусматривал официального представле-
ния иностранных дам королевской чете, ко-
роль и королева обратили на княгиню Голи-
цыну свое благосклонное внимание. Марии-
Антуанетте доставляло удовольствие испол-
нить страстное желание русской княгини по-
бывать на торжественном обеде в День всех 
святых или прислать за нею королевский эки-
паж, чтобы показать ей охоту на кабана; Людо-
вик XVI, никогда не вступавший на балах в бе-
седы с чужестранцами, всегда делал исклю-
чение из этого правила для княгини Голицы-
ной. Князь Владимир Голицын был при этом, 
ровно как у Пушкина,— «род бабушкина дво-
рецкого», мало кто о нем упоминал в своих 
мемуарах, включая собственную жену.

Королевские радости, правда, довольно 
скоро закончились: русская чета быстро поня-
ла, что атмосфера накаляется и отправилась 
от греха подальше в Лондон. Там, где прошло 
ее детство, княгиня Наталья Голицына чувст-
вовала себя отлично: «В Виндзоре Георг III, не 
дожидаясь, пока ему представят русских путе-
шественников, сам подошел к ним и провел 
в беседе с ними более получаса. Необыкно-
венную предупредительность проявил и на-
следник престола принц Уэльский, впослед-

ствии принц-регент, позднее король Георг IV; 
кажется, он не остался равнодушен к обаянию 
княжон Екатерины и Софьи Голицыных».

В 1790 году семья возвращается в Петер-
бург. Тут княгиня Наталья снимает Шереме-
тевский дворец, дает балы, вдовеет, выводит 
в свет дочерей, выдает их замуж, провожает 
на войну сыновей, стареет, доживает в том 
самом доме на Малой Морской (ныне дом 
№10), у которого будет простаивать часы Гер-
манн, да наводит священный трепет на выс-
ший свет, считающий своим долгом год за го-
дом отдавать ей визиты. Умрет она в 1837-м, 
на несколько месяцев пережив сделавшего 
ее имя нарицательным Пушкина. Вот уже три 
года как «Пиковая дама» была в большой мо-
де, «игроки понтировали на тройку, семерку 
и туза», а усы настоящей княгини Голицыной, 
Princesse Moustache, неотличимо слились 
с усами пушкинской графини. Знала ли она 
об этом прозвище, читала ли повесть — не-
известно. Вряд ли — судя по тексту Пушкина, 
русские романы она не жаловала.

От этого почти полного слияния прообра-
за и литературной героини выставка имеет 
вид скорее литературный, чем исторический. 
Каждый факт и предмет тут чуть больше чем 
просто факт и просто предмет. Пушкин (а ведь 
там еще и Чайковский добавил жару) ходит за 
посетителем и как бы шепчет ему в ухо: «Гра-
финя сидела вся желтая, шевеля отвислыми 
губами, качаясь направо и налево. В мутных 
глазах ее изображалось совершенное отсут-
ствие мысли; смотря на нее, можно было бы 
подумать, что качание страшной старухи про-
исходило не от ее воли, но по действию скры-
того гальванизма». Волшебный ритм волшеб-
ных слов. Волшебный XVIII век, напудренный 
парик которого никто не описал лучше.

ВЫСТАВКА ИСТОРИЯ

Собирательный прообраз
«Серебро и золото Пиковой дамы» в Санкт-Петербургском музее музыки

Выставка «Ура! Скульптура!» в Цехе бе-
лого на «Винзаводе» под кураторством 
художника и создателя художественно-
го института «База» Анатолия Осмолов-
ского задумывалась как «ревизия сов-
ременной скульптуры». Рассказывает 
АЛЕКСАНДРА ШЕСТАКОВА.

Скульптура, понятая как монумент, при-
званный структурировать окружающее про-
странство и описывать его функции, уже 
давно перешла из области урбанистики 
в область политики. Взять хотя бы «ленино-
пад» — многочисленные сносы памятников 
Ленину на Украине в 2013–2014 годах. Разру-
шение монументов было, по мнению сно-
сивших, способом порвать с породившим 
скульптуры государством и временем и на-
поминало действия шаманов, протыкаю-
щих кукол вуду в надежде причинить боль 
реальному человеку. Похожие мотивы были 
и у демонтировавших памятник Дзержин-
скому на Лубянке в 1991 году.

Схожим образом скульптуру — как нечто 
публичное и «завоевывающее» пространст-
во вокруг себя — понимает куратор выстав-
ки «Ура! Скульптура!» Анатолий Осмолов-
ский. Большая часть работ на выставке вы-
глядит прямым ответом на то, что мы при-
выкли видеть на городских улицах. Наибо-
лее показательна скульптура выпускницы 
академии Ильи Глазунова Екатерины Кова-
ленко «Падающая». Крепко слепленная жен-
щина в соответствии с названием, будто бы 
оступившись, летит вниз с постамента, ри-
скуя задавить зрителя. От знакомых до зуб-
ного скрежета памятников из советского 
прошлого ее отличает разве что поза. Не ме-
нее масштабный солдат Александра Куто-
вого, фигура со стертым лицом, заставляет 
вспомнить не только об историческом заб-
вении конкретных личностей, но и о возло-
жении венков и официозных речах, конча-
ющихся словом «помним»: слишком уж сво-
ей статичной серостью работа похожа на па-
мятники о Великой Отечественной войне, 
установленные в центре каждого россий-
ского города. Подчеркнуто гламурные рабо-
ты группы Crocodile Power могли бы с успе-
хом заменить скульптуры Зураба Церетели 
в посткапковской Москве — разница, конеч-
но, была бы заметна, но не сразу.

Среди участников выставки довольно 
много выпускников института «База», воз-
главляемого Анатолием Осмоловским. Для 
большинства самое важное в произведе-
нии — его материальная сторона, то, как 

и из чего оно сделано. Вылепленный из пла-
стилина «Язык» Александра Плюснина за 
счет морщинок и пупырышек кажется ан-
тропомофорным, вырванным из чьего-то 
рта. Еще более телесна работа другого вы-
пускника «Базы» Виталия Барабанова из се-
рии «Несварение» — ошметки прочитанных 
художником книг по искусству, собранные 
в единую массу, непереваренные знания, от-
деленные от человека.

На фоне этого парада приема, масшта-
ба и тела, возглавляемого «Украинкой» са-
мого Анатолия Осмоловского, более тон-
кие работы кажутся пришельцами из ино-
го мира. Тут интересно внезапно выливше-
еся в публичное поле проявление куратор-
ской воли: скульптура Сергея Сапожникова 
была неожиданно снята с выставки, прямо 
перед самым открытием. Предполагалось, 
что Сапожников покажет реквизит для сво-
их снимков, обнажив таким образом раз-
рыв между часто неприглядной реально-
стью и фотографической иллюзией, но ку-
ратор счел работу «халтурой» и потребовал 
ее убрать. Вероятно, дело в том, что работа, 
а точнее, демонстрация метода Сергея Са-
пожникова не имела отношения к матери-
альности и публичности скульптуры, инте-
ресующей Анатолия Осмоловского. Прав-
да, в таком случае стоило выкинуть и еще 
несколько произведений, например «Proto» 
Яна Тамковича. Максимально герметичная 
работа об истоках авангарда была перенесе-
на из созданного художником прошлым ле-
том в собственной мастерской «измерения», 
модели европейской студии начала XX века. 
В противовес большинству представленных 
в экспозиции вещей «Proto» существует ско-
рее в области ассоциаций и идей, чем в ма-
териальном мире. Так, африканская маска 
напоминает об исследованиях, посвящен-
ных связям работ Пикассо и африканского 
искусства, а отсутствующая надпись на бу-
тылке похожа по форме на кимоно, висящее 
неподалеку.

Все противоречия выставки лучше всего 
описывает работа «Часовые» Натальи Зинцо-
вой — в ней спрятанные под стекло и окру-
женные деревянной рамой оловянные сол-
датики «охраняют» часовой механизм. Похо-
жим образом масштабные скульптуры вро-
де бы стремятся вырваться на площадь, но 
остаются все в тех же рамках, заданных га-
лерейными стенами, а гораздо лучше выгля-
дят произведения, которые не собираются 
захватывать проспекты и площади.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Молчание памятников
«Ура! Скульптура!» на «Винзаводе»
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В прокат выходит новый фильм  
Стивена Спилберга «Шпионский мост».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На экраны с запиканными ди-
алогами вышла «Страна ОЗ» 
 Василия Сигарева — деструк-
тивная новогодняя комедия 
со счастливым концом. В этом 
клубке противоречий разбира-
ется АНДРЕЙ ПЛАХОВ.

Я стал поклонником «Страны ОЗ» 
с первого взгляда. Принято считать, 
что комедию надо смотреть в кино-
зале с публикой, но мне удалось об-
хохотаться и в одиночку перед ком-
пьютером. Прошло, кажется, полго-
да, картину Сигарева после обяза-
тельной в таких случаях позицион-
ной борьбы пустили в кинотеатры, 
и я специально пошел проверить 
впечатление. К своему ужасу, в пер-
вой половине ничего не чувствовал: 
как будто бы запиканный, хоть и уга-
дываемый мат утратил живитель-
ную силу.

Помню, как на первом просмотре 
не мог сопротивляться артистизму 
обсценных диалогов философов-ал-
коголиков, засевших в новогоднюю 
ночь в киоске, которых изображают 
писатель, соавтор сценария Андрей 
Ильенков и неподражаемый Алек-
сандр Баширов. Вкратце обсудив пер-
спективу поездки в ЦПХ к шмарам 
и концепцию полового унижения 
как основы жизни, философическая 
пара переходит к основной теме — 
копрофагии. Скажу прямо, тема для 
новогодней комедии авангардная, 
и народ в кинозале несколько при-
тух и напрягся, да и я вместе с ним.

Между тем все равно трудно бы-
ло остаться равнодушным ко вто-
рой ключевой линии фильма — зло-
ключениям Ленки Шабадиновой из 
Малой Ляли, приехавшей в Ебург 
и получившей ночную работу аж за 
15 тысяч в месяц в киоске на улице 
Торфорезов — том самом, где засела 
пара философов. Тем более что игра-
ет Ленку сигаревская муза Яна Троя-
нова — и играет так, что не отделать-
ся от сравнения с «Ночами Кабирии» 
(тут понятен расчет Сигарева: теперь 
и он немножко Феллини).

Но это все, конечно, для знаек — 
как и игра слов в названии: для ко-
го-то ОЗ — это Изумрудный город из 
иностранной сказки, а для кого-то — 
наша родная, переживающая не луч-
шие времена и все более дефицитная 
служба скорой помощи. Вернемся, од-
нако, в московский кинозал на деше-
вый утренний сеанс. Публика в конце 
концов разогрелась: кажется, лед тро-
нулся на том моменте, когда Яна Тро-
янова, рискуя жизнью (актриса реаль-
но получила на съемках сотрясение 
мозга), спускается с балкона многоэ-
тажки, откуда ее вместе с героической 
собачкой Дюдей выдавливает очеред-
ной представитель деградировавше-
го мужского племени — бездарный 
бард, позорный импотент и отъяв-
ленный трус (Владимир Симонов). Тут 
Ленка попадает из огня да в полымя: 

этажом ниже вместо одного ничтоже-
ства в штанах обитают целых три «ди-
ванных воина»: все трое жрут, гоняют 
танки в компьютере, портят воздух 
и голосуют за ЛДПР, сидя на шее у сер-
добольной хозяйки дома (Инна Чури-
кова, золотое сердце).

В кухонной беседе двух сердоболь-
ных героинь, молодой и старой, двух 
народных артисток, не по званию, 
а по сути, окончательно определяет-
ся жанр фильма, и зритель платит за 
эту определенность тем, что уже до 
самого конца останется вместе с ге-
роями и с теми, кто их придумал 
и сыграл. И станет дураку понятно, 
про что это кино. Не про дерьмо, хо-
тя, конечно, и данная сакраменталь-
ная тема раскрыта глубоко, со знани-
ем дела, исследована и на букваль-
ном, и на метафорическом уровнях. 

Можно было бы сказать, что это кино 
про любовь, ведь не зря в нем появля-
ется Гоша Куценко в дедморозовском 
колпаке, с фляжкой горячительного 
и с собачкой Дюдей, но это было бы 
отговоркой и оговоркой. Если и еще 
раз про любовь, если и про недотеп-
принцев, то только потому, что так 
положено по канонам жанра, кото-
рый когда-то называли рождествен-
ской сказкой, а теперь, после смерти 
Эльдара Рязанова, уж не знаю, как бу-
дут называть за исчезновением само-
го феномена. Принц остался, а сказка 
сошла с ума и продолжает шизофре-
нически виться в дурдоме.

Сигарев, писатель и режиссер, спо-
собный достигать большого трагиче-
ского накала, пришел на выжженную 
землю новогодней комедии, планово 
засаженную «Елками», но вряд ли по-

ка готовую ветвиться и плодоносить. 
«Страна ОЗ» — причудливый гибрид, 
выросший на этой мертвой почве: ис-
кры веселья высекаются из кошма-
ра житья-бытья, взлетают в воздух, 
как новогодние петарды, и испепеля-
ют все вокруг. На пепелище остается 
только она одна — Ленка из Малой Ля-
ли, не добитая мужем, чудом не при-
шибленная на трассе торчком-самоу-
бийцей, не разбитая выкинувшим ее 
в окно ухажером. В воде не тонет, в ог-
не не горит, в горящую избу войдет. 
Видя нового человека и не имея ров-
но никаких оснований доверять не-
знакомцу, не моргнув глазом, спра-
шивает: «Как проехать на улицу Тор-
форезов?» Идет за ним, на вопрос про 
фамилию отвечает, немного стесня-
ясь нерусскости: «А вам зачем еще? 
Шабадинова, допустим».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Снегурочка на пепелище
«Страна 03» Василия Сигарева

«Страна 03» Василия Сигарева 
даже с запиканным матом вы-
глядит самой странной рожде-
ственской комедией в истории 
постсоветского кино 
ФОТО KINOPOISK.RU

«Падающая» выпускницы Глазуновки Екатерины Коваленко — лишь один из примеров заигрываний 
с советской монументальностью на выставке «Ура! Скульптура!» ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Выставка о княгине Наталье Голицы-
ной, прообразе пушкинской «Пиковой 
дамы», не может скрыть за богатством 
предметов ужас перед «страшной ста-
рухой»  ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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В центральном матче игрового дня 
чемпионата Единой лиги ВТБ «Химки» 
принимают «Локомотив-Кубань»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ГАНДБОЛУ СРЕДИ ЖЕНЩИН

Не слабее  
сильнейших
Сборная России стартовала с победы 
над норвежками

ЕВРОФУТБОЛ

Гэри Невилл начинает в «Валенсии»
Бывший капитан «Манчестер Юнайтед» дебютирует в новом качестве

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Кирсан Илюмжинов сделал ход от дел
Из-за санкций США президент FIDE отказался от части полномочий

Женская сборная России очень 
успешно стартовала на чемпио-
нате мира по гандболу в Дании. 
В первом же матче россиянки 
обыграли — 26:25 — фавориток 
норвежек и приблизились к реа-
лизации основной задачи: не упу-
стить путевку на Олимпиаду 
в Рио-де-Жанейро.

Датское мировое первенство и 
приехавшая на него российская ко-
манда заслуживают внимания по 
одной очень простой причине. Уже 
очевидно, что на предстоящей сле-
дующим летом Олимпиаде в Рио-
де-Жанейро именно в командных 
игровых видах, жанре с точки зре-
ния популярности, престижности 
особенном, отечественный спорт 
вряд ли будет богато представлен. 
Гандбол — один из немногих ко-
мандных видов, в которых можно 
рассчитывать на более или менее 
серьезный успех.

Если мужская гандбольная сбор-
ная России сдала в последнее вре-
мя так резко, что ее шансы поехать 
в Рио фактически равны нулю, то 
женская все-таки осталась, ска-
жем так, в элитной категории. По-
сле блистательного прошлого де-
сятилетия, внутри которого уме-
стились четыре триумфа на чем-
пионатах мира, она тоже пережила 
спад. Но — не такой глубокий, как 
у мужчин. Скажем, на предыдущей 
Олимпиаде — лондонской 2012 го-
да — неудачей был признан вылет 
россиянок в 1/4 финала. А четверть-
финал — это, как ни крути, ближ-
ние подступы к медалям. И даже 
прошлогодний вылет на первом же 
групповом этапе венгерско-хорват-
ского континентального первен-
ства не вызвал ощущения именно 
безнадежности российской коман-
ды. В ее составе по-прежнему нема-
ло высоко котирующихся гандбо-
листок, а руководит сборной тре-
нер Евгений Трефилов, под чьим 
руководством она и собирала меда-
ли в нулевые. Трефилова уже уволь-
няли из сборной, но отлучение про-
длилось всего год. Оказалось, луч-
ше него варианта, как ни ищи, нет.

Так вот в Дании перед Евгением 
Трефиловым стоит задача не прово-
ронить шанс поехать в Рио. Нынеш-
ний чемпионат мира носит в том чи-
сле отборочный статус. Правда, пря-
мая путевка на Олимпиаду достанет-
ся лишь его победителю, но на са-
мом деле, чтобы не распрощаться с 
олимпийскими надеждами, брать 

золото совсем не обязательно. Сбор-
ные, которые займут следующие 
шесть мест — со второго по седьмое, 
получат право биться за путевки в 
марте на каком-то из трех заключи-
тельных квалификационных турни-
ров. В каждом на кону будут стоять 
две. А подбор участников этих тур-
ниров, скорее всего, будет не таким 
сильным, чтобы попадание в двойку 
приравнивалось к подвигу.

То есть задача-минимум сборной 
России в Дании — это семерка, вы-
ход в четвертьфинал, являющийся 
вторым раундом play-off. А добив-
шись его, надо будет выиграть еще 
одну встречу — либо собственно в 
1/4 финала, либо в утешительном 
турнире для неудачников стадии.

В матче, открывавшем чемпио-
нат, российская сборная уже сдела-
ла не шажок, а полноценный шаг к 
своей цели. Ей выпало встречаться с 
действующими олимпийскими чем-
пионками и чемпионками Европы 
норвежками, и россиянки справи-
лись с ними. Причем справились, в 
общем-то контролируя игру, по ходу 
которой постоянно вели, временами 
с разницей в три мяча.

После этого выигрыша промах-
нуться мимо play-off сборная Рос-
сии уже не сможет. В группе D ей 
осталось сыграть с крепкими ис-
панками и румынками, а также с не 
имеющими никаких достижений 
казахстанской и пуэрто-риканской 
командами. А в 1/8 финала попада-
ет топ-четверка.

В стартовом раунде play-off рос-
сийскую сборную ждут соперницы 
из группы C. В ней есть четыре вы-
глядящие мощно команды — бра-
зильская, французская, южнокорей-
ская и немецкая. Но все же ни про од-
ну из них не скажешь, что она опас-
нее норвежской, с которой россиян-
ки только что справились.

Алексей Доспехов
Одним из самых интригующих 
событий в европейском футбо-
ле стало назначение англичанина 
Гэри Невилла главным тренером 
«Валенсии», которая в субботу 
отобрала очки у лидера — «Бар-
селоны». В английской премь-
ер-лиге после 15 туров на первом 
месте обосновался скромный 
«Лестер», одержавший вторую 
крупную победу на выезде в трех 
последних матчах.

В свои 40 лет он еще никогда не 
был главным тренером даже самой 
захудалой команды. Более того, он 
не знает языка страны, в которой 
ему предстоит работать. Тем не ме-
нее именно ему доверили руково-
дить одним из самых известных ис-
панских клубов. Речь о Гэри Невил-
ле, бывшем защитнике и капитане 
«Манчестер Юнайтед», который се-
годня приступает к руководству ис-
панской «Валенсией».

К, возможно, самому неожидан-
ному тренерскому назначению по-
следних месяцев в европейском 
футболе косвенно имеет отноше-
ние и петербургский «Зенит», два-
жды обыгравший «Валенсию» в Ли-
ге чемпионов. Однако главной при-
чиной, побудившей хозяина клуба, 
сингапурского бизнесмена Питера 
Лима, заменить португальца Нуну 
Эшпириту Санту, является невзрач-
ное выступление команды в наци-
ональном чемпионате. На данный 
момент «Валенсия» застряла в се-
редине турнирной таблицы, и суб-
ботняя домашняя ничья с «Барсело-
ной», которая была достигнута бла-
годаря голу, забитому за четыре ми-
нуты до конца матча молодым на-
падающим Санти Миной, конечно, 
не способна изменить ситуацию 
кардинальным образом.

Наблюдать за началом тренер-
ской карьеры Гэри Невилла, кото-
рый пока лишь успел отметиться в 
штабе главного тренера сборной Ан-
глии Роя Ходжсона, будет крайне лю-
бопытно. Хотя бы потому, что свои-
ми острыми экспертными оценка-
ми на Sky Sports он прославился да-
леко за пределами Англии, обращая 
на себя внимание таких специали-
стов, как, например, Леонид Слуц-
кий. Сам Гэри Невилл, впрочем, от-

метил, что на месте обычных ней-
тральных болельщиков отнесся бы 
к своему назначению скептически. 
При этом обращает на себя внима-
ние срок его контракта с «Валенси-
ей» — всего шесть месяцев. По всей 
видимости, задачей Невилла пока 
является не решение глобальных 

проблем клуба, а обеспечение при-
емлемого текущего результата.

На данный момент отставание 
«Валенсии» от лидера «Барселоны» со-
ставляет 14 очков, а от занимающего 
третье место «Реала» — 10. Кстати, бо-
лельщикам королевского клуба при-
дется смириться с тем, что как мини-
мум до конца нынешнего сезона их 
любимую команду будет возглавлять 
Рафаэль Бенитес, получивший недав-
но карт-бланш от хозяина клуба Фло-
рентино Переса. В последнем туре 
«Реал» дома разгромил «Хетафе» — 4:1. 
Четыре мяча были забиты с 4-й по 38-

ю минуту, и последний из них оказал-
ся на счету Криштиану Роналду, кото-
рый, как известно, не горит желани-
ем работать с Рафаэлем Бенитесом.

Тем временем весьма неформаль-
ные события происходят на родине 
Гэри Невилла. После 15 туров чем-
пионата английской премьер-ли-
ги на первом месте идет скромный 
«Лестер», опережающий на два очка 
«Арсенал» и на три двух манчестер-
ских грандов — «Сити» и «Юнайтед». 
Причем лидер не вымучивает очки, 
а показывает весьма зрелищную иг-
ру, забивая более двух голов за матч 
(в общей сложности на его счету 
32 мяча). Неудивительно, что спи-
сок бомбардиров турнира с 14 гола-
ми возглавляет 28-летний нападаю-
щий «Лестера» Джейми Варди.

Правда, в субботней встрече с «Су-
онси» Варди не удалось поразить чу-
жие ворота в 12-м подряд матче пре-
мьер-лиги, повторив ее рекорд всех 
времен. Зато хет-трик сделал Рияд 
Махрез, благодаря которому «Лестер» 
одержал вторую в последних трех 
матчах крупную выездную победу.

Успехи «Лестера» во многом связы-
вают с приходом в клуб итальянско-
го тренера Клаудио Раньери. Потер-
пев неудачу на предыдущем месте 
работы — в сборной Греции, которую 
он на протяжении короткого проме-
жутка времени тренировал в прош-
лом году, 64-летний специалист вер-
нулся в Англию, где в свое время за 
четыре года с «Челси» не смог выиг-
рать ни одного титула. Конечно, ан-
глийский чемпионат весьма затяж-
ной, и едва ли на протяжении всех 
38 туров нынешний лидер сумеет вы-
держать острую конкуренцию в борь-
бе за золото. Однако некоторые из 
его более титулованных конкурен-
тов имеют серьезные проблемы.

Например, действующий чем-
пион «Челси» в последнем туре до-
ма проиграл «Борнмуту» — 0:1 — и 
имеет всего 15 очков. Давно не бле-
щет и «Манчестер Юнайтед», неста-
бильны «Манчестер Сити» и «Арсе-
нал». А это значит, что за серебряные 
или бронзовые медали при удачном 
стечении обстоятельств в нынеш-
ние смутные времена «Лестер», воз-
можно, сумеет побороться.

Евгений Федяков

Президент Международной шах-
матной федерации (FIDE) Кир-
сан Илюмжинов придумал ори-
гинальный ответ на решение 
США поместить его в санкцион-
ный список. Господин Илюмжи-
нов, пообещав подать в суд на 
инициировавший санкции аме-
риканский Минфин, снял с себя 
часть президентских полномо-
чий. Временно они будут принад-
лежать первому вице-президен-
ту FIDE Георгиосу Макропулосу. 
Кроме того, Кирсан Илюмжинов 
объявил 2016 год годом шахмат 
в США, отдав этой стране, уже 
получившей право принять матч 
за титул чемпиона мира, еще ряд 
крупных соревнований.

Вчера в Афинах состоялось экс-
тренное заседание президентского 
совета Международной шахматной 
федерации, ключевого органа FIDE. 
Оно было посвящено ситуации, кото-
рая сложилась на прошлой неделе в 
связи с решением Министерства фи-
нансов США о включении главы FIDE 
россиянина Кирсана Илюмжинова в 
свой санкционный список — в част-
ности, «за материальную помощь 
и действия в интересах и от имени 
правительства Сирии и Центрально-
го банка Сирии». Господин Илюмжи-
нов в интервью 

”
Ъ“ ранее уже выра-

зил недоумение по поводу наложен-
ных на него санкций и формулиро-
вок, их сопровождавших: «Минфин 
США утверждает, что я материально 
поддерживал сирийское правитель-
ство. Да, я был в Сирии, встречался 
с Башаром Асадом, но там обсужда-
лись исключительно вопросы разви-
тия шахмат на территории страны, в 
частности введение шахматного все-
обуча в сирийских школах. Так что, 
вопреки утверждению Минфина 
США, у меня не было и нет каких бы 
то ни было коммерческих интересов 
на территории Сирии. Я не оказы-
вал и не оказываю посреднических 
услуг по покупке нефти какому бы то 
ни было государству, компании или 
частному лицу». Вдвойне неожидан-
ными действия американской сто-
роны сделал тот факт, что FIDE, кото-
рой господин Илюмжинов руково-
дит с 1995 года, отдала США главное 
шахматное событие следующего се-
зона — матч за титул чемпиона мира.

Источник 
”
Ъ“ в FIDE уверяет, что 

на вчерашнем заседании лидеры 
мировых шахмат «были всерьез на-
строены на войну с Америкой, ко-
торая своим действиями, напри-
мер, здорово осложнила органи-
зацию матча». Но в итоге объявле-
ния войны не последовало. Кирсан 
Илюмжинов сообщил 

”
Ъ“ о том, что 

намерен подать к Минфину США 
иск в вашингтонский суд о защите 
чести, достоинства и деловой репу-
тации. При этом именно об ответ-
ных спортивных санкциях речь не 
идет. Скорее наоборот.

По инициативе Кирсана Илюм-
жинова президентский совет FIDE 
объявил 2016 год годом шахмат в 
США. Господин Илюмжинов расска-

зал 
”
Ъ“, что уже разослал приглаше-

ния американской стороне об уча-
стии в организационных меропри-
ятиях в связи с этим, а также о том, 
что в стране, применившей в отно-
шении него санкции, пройдет те-
перь не только матч за звание чем-
пиона мира, но и целый ряд других 
крупных соревнований. Например, 
по словам Кирсана Илюмжинова, 
США будет отдано мировое первен-
ство по быстрым шахматам и блицу 
и наиболее заметные детско-юно-
шеские состязания.

Основным же событием прези-
дентского совета стало предложе-
ние господина Илюмжинова на 
время лишить его части президент-
ских полномочий — беспрецедент-
ный случай в мировой спортивной 
практике. «Я не хотел подставлять 
FIDE»,— так объяснил он 

”
Ъ“ причи-

ну, по которой его выдвинул. Прези-
дентский совет, несмотря на возра-
жения некоторых его членов, согла-
сился с главой федерации.

Приостановку пакета полно-
мочий президента FIDE разреша-

ет устав организации. При этом он 
не подразумевает, что ее руководи-
тель автоматически лишается свое-
го статуса. В данном случае Кирсан 
Илюмжинов расстался с полномо-
чиями по финансовым вопросам. 
Они, в том числе право подписи на 
документах, перешли к первому ви-
це-президенту FIDE Георгиосу Ма-
кропулосу, чье имя не фигурирует в 
санкционных списках.

Источник 
”
Ъ“ в окружении госпо-

дина Илюмжинова назвал такую ме-
ру «скорее технической», подчерк-
нув, что президент федерации «все 
равно будет контролировать всю ее 
деятельность». Он уточнил, что этот 
шаг облегчит работу FIDE, «у которой 
есть счета в американских банках и 
которой, чтобы, скажем, не сорвать 
подготовку чемпионского матча, 
нужно оперативно решать различ-
ные возникающие проблемы».

Насколько такое распределение 
функций эффективно, обсудит бли-
жайший президентский совет. Он 
состоится в марте.

Алексей Доспехов

Гэри Невилл, по его собствен-
ным словам, на месте болель-
щиков отнесся бы к своему 
 назначению главным тренером 
«Валенсии» скептически    
ФОТО AFP

РЕЗУЛЬТАТ

Биатлон
Первый этап Кубка мира 
в Эстерсунде (Швеция)
Мужчины
Спринт. 10 км
1. Мартен Фуркад (Франция) — 24.02,0 (2 штрафных 
круга). 2. Арнд Пайффер (Германия) — отставание 
51,6 (1). 3. Уле Эйнар Бьорндален (Норвегия) — 55,2 
(2)… 18. Алексей Слепов — 2.06,4 (4)… 27. Ев-
гений Гараничев— 2.16,5 (1)… 32. Антон Шипу-
лин — 2.23,2 (3)… 34. Дмитрий Малышко (все — 
Россия) — 2.24,1 (5).
Гонка преследования. 12,5 км
1. Фуркад — 31.22,4 (3 штрафных круга). 2 (2). 
Пайффер — отставание 35,1 (1). 3 (4-й в спринте). 
Квентин Фийон Майе (Франция) — 52,2 (2)… 7. Ма-
лышко — 1.05,7 (1). 8. Гараничев — 1.09,7 (0)… 
13 (18). Слепов — 1.37,8 (3)… 15. Шипулин — 
1.47,5 (2).
Женщины
Спринт. 7,5 км
1. Габриэла Соукалова (Чехия) — 19.46,2 (0 штраф-
ных кругов). 2. Федерика Санфилиппо (Италия) — 
отставание 15.0 (0). 3. Елена Пидгрушная (Укра-

ина) — 38.4 (1)… 34. Ольга Подчуфарова (Рос-
сия) — 1.40,6 (2).
Гонка преследования. 10 км
1 (10-я в спринте). Кайса Мякяряйнен (Финлян-
дия) — 30.45,1 (2 штрафных круга). 2 (20). Доротея 
Вирер (Италия) — отставание 1,9 (1). 3 (17). Фран-
циска Хильдебранд (Германия) — 3,3 (0)… 27. Под-
чуфарова — 2.47,0 (4).

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Виннипег»—«Вашингтон» 2:1 (овертайм). «Лос-
Анджелес»—«Питсбург» 5:3. «Оттава»—«Нью-
Йорк Айлендерс» 3:2 (овертайм). «Сент-Луис»—
«Торонто» 1:4 (Тарасенко («Сент-Луис»), 1+0). 
«Детройт»—«Нэшвилл» 5:4 (овертайм; Дацюк 
(«Детройт»), 0+1). «Каролина»—«Монреаль» 3:2. 
«Филадельфия»—«Колумбус» 1:4 (Бобровский 
(«Колумбус») отразил 27 бросков из 28, 0+1). 
«Миннесота»—«Колорадо» 3:0 (Варламов («Ко-
лорадо») отразил 41 бросок из 43. «Ванкувер»—
«Бостон» 0:4. «Сан-Хосе»—«Тампа-Бей» 3:4 (Куче-
ров, 2+0; Василевский (оба — «Тампа-Бей») от-
разил 7 бросков из 8).

Мишель Платини  
ничего не скрывал
Французское издание Le Journal du 
dimanche утверждает, что в его рас-
поряжении есть документ, доказы-
вающий, что платеж главе Союза 
европейских футбольных ассоци-
аций (UEFA) Мишелю Платини от 
Международной федерации футбо-
ла (FIFA) не был тайным.

Швейцарское федеральное бю-
ро юстиции (FOJ) 25 сентября от-
крыло дело в отношении главы 
FIFA Зеппа Блаттера, который подо-
зревается в том, что незаконно пе-
ревел 2 млн швейцарских франков 
(около $2 млн) Мишелю Платини в 
2011 году. Деньги были переведены 
за выполнение работ в период с ян-
варя 1999 по июнь 2002 года. В на-
чале октября комитет FIFA по этике 
отстранил господ Блаттера и Плати-
ни на 90 дней от любой деятельнос-
ти, связанной с футболом.

Документ, попавший в распоря-
жение СМИ, распространялся на ис-
полкоме UEFA в Стокгольме 17 лет 
назад. Он показывает, что все чле-
ны исполкома UEFA были в курсе, 
что FIFA платила Мишелю Платини 
1 млн швейцарских франков в год. 
«Этот документ показывает, что, во-

преки информации, на которой по-
строено обвинение, контракт Мише-
ля Платини и FIFA не имел тайной 
природы и многие люди из UEFA и 
FIFA знали о нем еще в 1998 году»,— 
заявил один из адвокатов Мишеля 
Платини.

Тут, правда, стоит отметить, пре-
тензии швейцарских властей осно-
вываются не на тайности или откры-
тости платежа, а на том, что платеж 
поступил только в 2011 году. Имен-
но тогда проходили выборы прези-
дента FIFA, от участия в которых го-
сподин Платини, вопреки ожидани-
ям, отказался.

Арбитражная палата FIFA 23 ноя-
бря открыла дело в отношении Зеппа 
Блаттера и Мишеля Платини на осно-
вании докладов, отправленных коми-
тетом по этике FIFA. Сообщалось, что 
обоим чиновникам может грозить 
пожизненная дисквалификация. До 
конца декабря арбитражная палата 
должна вынести свой вердикт.

Добавим, что Мишель Платини 
пока еще остается претендентом на 
пост президента FIFA, выборы кото-
рого пройдут 26 февраля будущего 
года, но, если обвинения с него сня-
ты не будут, к участию в выборах его 
не допустят. «Р-Спорт»

СКАНДАЛЫ

Групповой этап.  
Первый тур
Группа A
Черногория—Сербия 28:28. Венгрия—Тунис 39:20. 
Дания—Япония 30:21.

Группа B
Нидерланды—Китай 42:21. Польша—Куба 27:22. 
Швеция—Ангола 37:23.

Группа С
Аргентина—Конго 23:15. Франция—Германия 30:20. 
Бразилия—Южная Корея 24:24.

Группа D
Румыния—Пуэрто-Рико 47:14. Испания—Казахстан 
31:10. Россия—Норвегия 26:25.

По инициативе Кирсана 
Илюмжинова 2016 год 
объявлен годом шахмат в США. 
Там пройдет не только матч 
за звание чемпиона мира, 
но и целый ряд других крупных 
соревнований    
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Очередные туры  
европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Англии. 15-й тур. «Сток Сити»—«Манчестер Сити» 2:0 (Арнаутович, 7, 15). «Суонси»—
«Лестер» 0:3 (Махрез, 5, 22, 67). «Арсенал»—«Сандерленд» 3:1 (Хоэль Кэмпбелл, 33; Жиру, 63; Рэмзи, 
90+3 — Жиру, 45 (автогол)). «Вест-Бромвич»—«Тоттенхем» 1:1 (Макклин, 39 — Алли, 15). «Манчестер 
Юнайтед»—«Вест-Хэм» 0:0. «Челси»—«Борнмут» 0:1 (Маррей, 82). «Ньюкасл»—«Ливерпуль» 2:0 (Шкртел, 69 
(автогол); Вейналдум, 90+3). Положение команд. 1. «Лестер» — 32 очка. 2. Арсенал» — 30. 3. «Манчестер 
Сити» — 29. 4. «Манчестер Юнайтед» — 29. 5. «Тоттенхем» — 26. 6. «Вест-Хэм» — 23. 7. «Ливерпуль» — 23.

Чемпионат Испании. 14-й тур. «Реал»—«Хетафе» 4:1 (Бензема, 4, 16; Бейл; 35; Роналду, 38 — Алексис 
Руано, 70). «Гранада»—«Атлетико» 0:2 (Годин, 20; Гризманн, 76). «Валенсия»—«Барселона» 1:1 (Санти Мина, 
86 — Суарес, 59). «Депортиво»—«Севилья» 1:1 (Лукас, 22 — Иборра, 77). «Бетис»—«Сельта» 1:1 (Молина, 
82 — Бонгонда, 25). «Вильярреал»—«Райо Вальекано» 2:1 (Бакамбу, 69, 86 — Хосабед, 41). Положение 
команд. 1. «Барселона» — 34 очка. 2. «Атлетико» — 32. 3. «Реал» — 30. 4. «Сельта» — 25. 5. «Вильярреал» — 
24. 6. «Депортиво» — 22.

Чемпионат Германии. 15-й тур. «Шальке»—«Ганновер» 3:1 (Гайс, 51 (пен.); Хунтелар, 73; Ди Санто; 82 — 
Сен-Максимен, 81). «Боруссия» (Мёнхенгладбах)—«Бавария» 3:1 (Вендт, 54; Штиндль, 66; Джонсон, 68 — 
Рибери, 81). «Герта»—«Байер» 2:1 (Дарида, 7; Брукс, 60 — Хавьер Эрнандес, 29). «Вольфсбург»—«Боруссия» 
(Дортмунд) 1:2 (Рикардо Родригес, 90+1 (пен.) — Ройс, 32; Кагава, 90+3). Положение команд. 1. 
«Бавария» — 40 очков. 2. «Боруссия» (Д) — 35. 3. «Боруссия» (М) — 26. 4. «Герта» — 26. 5. «Вольфсбург» — 25. 
6. «Шальке» — 24.

Чемпионат Италии. 15-й тур. «Болонья»—«Наполи» 3:2 (Дестро, 14, 60; Россеттини, 21 — Игуаин, 87, 
90).«Лацио»—«Ювентус» 0:2 (Джентилетти, 7 (автогол); Дибала, 32). «Торино»—«Рома» 1:1 (Макси Лопес, 
90+4 (пен.) — Пьянич, 83). «Интер»—«Дженоа» 1:0 (Ляич, 59). «Аталанта»—«Палермо» 3:0 (Денис, 18; 
Черубин, 25; Де Рон, 79) «Фиорентина»—«Удинезе» 3:0 (Бадель, 26; Иличич, 62 (пен.); Гонсало Родригес, 
86). Положение команд. 1. «Интер» — 33 очка. 2. «Фиорентина» — 32. 3. «Наполи» — 31. 4. «Рома» — 28. 5. 
«Ювентус» — 27. 6. «Аталанта» — 24.
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